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экономполитика | Российские компании  
судятся с Минюстом из-за разногласий  
в толковании договоров РФ с Казахстаном —2

экономполитика | Минсельхоз предлагает 
ужесточить для иностранцев  
правила аренды земель —2

Не тронь  
бронь
Booking.com обвинили 
в недобросовестной 
конкуренции

Как стало известно ”Ъ“, к Book-
ing.com, обеспечивающей бо-
лее 50% бронирований отелей 
в России, впервые предъявле-
ны претензии из-за требования 
к отечественным гостиницам га-
рантировать для этой системы 
бронирования так называемую 
лучшую цену. С соответствую-
щей жалобой в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) 
обратилось турагентство «Он-
лайнтур», настаивающее, что 
требования Booking.com приво-
дят к завышению стоимости раз-
мещения на всем российском 
гостиничном рынке. Сами от-
ельеры спорить с Booking.com 
пока не готовы, не видит осно-
ваний обвинять систему в моно-
полизации рынка и ФАС, несмо-
тря на ряд решений европейских 
 антимонопольных органов 
в пользу гостиничных сетей.

ООО «Онлайнтур» в пятницу 
обратилось в ФАС с двумя жалоба-
ми в адрес Booking.com. Об этом 

”
Ъ“ 

рассказали в самой компании. В сво-
их жалобах (копия есть в распоря-
жении 

”
Ъ“) «Онлайнтур» указывает, 

что деятельность одного из крупней-
ших в мире сервисов бронирования 
нарушает сразу два федеральных за-
кона — «О защите конкуренции» 
и «О рекламе». Обращение еще не за-
регистрировано, уточнили в пресс-
службе ФАС. В Booking.com на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Недовольство «Онлайнтура» вы-
зывают договоры, которые систе-
ма бронирования заключает с от-
ельерами-контрагентами. Соглас-
но данным турагентства, Booking.
com включает в текст обязательный 
пункт о том, что стоимость средст-
ва размещения в системе брониро-
вания должна быть самой низкой. 
Клиент не должен иметь возмож-
ности забронировать номер дешев-
ле на сайте самого отеля или друго-
го агентского сервиса. Данный за-
прет усиливает позиции монопо-
листа и в долгосрочной перспекти-
ве приведет к полной монополиза-
ции им рынка систем бронирова-
ния, говорится в тексте жалобы. При 
этом в своем втором заявлении «Он-
лайнтур» ставит под сомнение сооб-
щение на сайте Booking.com, декла-
рирующее «гарантию лучшей цены» 
и «бронирование без комиссии».

По мнению агентства, стоимость 
гостиниц у туроператоров часто ока-
зывается ниже цены системы бро-
нирования. Например, бронирова-
ние двухместного номера в Belconti 
Resort Hotel в Турции в период с 1 по 
8 сентября на Booking.com обойдется 
в $1453, а на сайте туроператора «Ин-
турист» — в $1385, указывает предста-
витель «Онлайнтура» Игорь Блинов.

По словам вице-президен-
та по развитию в России и СНГ 
Intercontinental hotel group (IHG) 
Арона Либинсона, его компания за-
ключает договоры на одних услови-
ях со всеми агентскими сетями.
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Как стало известно ”Ъ“, 
президент Владимир 
 Путин дал поручение пре-
мьер-министру Дмитрию 
Медведеву проработать 
вопрос об оптимизации 
ведомств, занимающих-
ся контролем и надзором. 
Предложения правитель-
ства по этой части рефор-
мы контрольно-надзор-
ной деятельности (КНД) 
должны быть представле-
ны в Кремль до 1 декабря. 
В правительстве о сокра-
щении надзорных орга-
нов обычно вспоминают 
во время обострения эко-
номической ситуации. 
На этот раз реформа мо-
жет оказаться более глу-
бокой за счет передачи 
части контрольных полно-
мочий регионам.

О том, что президент еще 
в июле поручил Дмитрию 
Медведеву проработать во-
прос совершенствования 
КНД, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник в федеральном ведом-
стве. До 1 декабря прави-
тельство должно предста-
вить в Кремль предложения 
по оптимизации структуры 
и сокращению числа контр-
ольных и надзорных орга-
нов. Предлагается подумать 
об исключении дублирую-
щих функций и возможном 
объединении контрольно-
надзорных органов «по сфе-
рам деятельности». Испол-
нение поручения президен-
та расписано премьер-мини-
стром в Минюст, Минфин, 
Минтруд, Минэкономики 
(представить наработки нуж-
но до 15 октября).

Списка органов, кото-
рые может затронуть опти-
мизация, пока нет, заявили 

”
Ъ“ в правительстве. В Ми-

нюсте 
”
Ъ“ уточнили, что ре-

естр контрольных и надзор-
ных функций законодатель-
ством не предусмотрен, но 
выполняют их прежде все-
го федеральные службы (все-
го их три десятка, 17 — под 
контролем профильных ми-
нистерств). В целом же 44 ве-
домства наделены контроль-
но-надзорными функциями, 
в том числе министерства — 
в сфере своей деятельности, 
как, к примеру, МЧС, уточ-
няет другой собеседник 

”
Ъ“ 

в Белом доме.

В Минэкономики 
”
Ъ“ со-

общили, что сейчас только 
«ведется проработка предло-
жений, по итогам которой бу-
дет принято решение о том, 
какие предложения будут на-
правлены головному испол-
нителю». Им назначен ми-
нистр Михаил Абызов (кури-
рует экспертный совет при 
Белом доме и занимается ре-
формой КНД в составе пра-
вительственной комиссии 
по административной ре-
форме). Господин Абызов за-
явил 

”
Ъ“, что по поручению 

вице-премьера Дмитрия Ко-
зака, курирующего работу 
с территориальными орга-
нами исполнительной влас-
ти, «все контрольно-надзор-
ные органы должны в бли-

жайшее время подготовить 
аналитическую информа-
цию об эффективности ра-
боты  территориальных по-
дразделений по ряду пара-
метров, включая, к примеру, 
затраты на одну проверку». 
Вторым направлением рабо-
ты станет выявление дубли-
рующих функций — с уче-
том замечаний бизнеса, ко-
торый указывает, что разные 
органы могут проверять од-
ну или ту же продукцию или 
один и тот же вид деятельнос-
ти по разным поводам.

Антикризисное 
обострение
Борьба с избыточными пол-
номочиями контрольно-над-
зорных ведомств и дискус-
сия о необходимости объеди-
нения некоторых из них тра-
диционны для РФ в периоды 
экономической нестабильно-
сти. Старт предыдущей кам-
пании дал закрытый доклад 
генпрокурора Юрия Чайки 
на заседании правительства 

15 октября 2009 года, посвя-
щенный проверке ведомств, 
обладающих контрольно-
надзорными функциями. Ак-
тивность Генпрокуратуры за-
тронула более 30 структур, 
как федеральных, так и ре-
гиональных: по словам слу-
шателей доклада, в нем бы-
ли названы подведомствен-
ные организации Минпри-
роды, Минздрава, МВД, ФТС, 
ФНС и ряд других. Глава пра-
вительства Владимир Путин 
обвинил неизвестных чинов-
ников в создании «прибыль-
ного бизнеса» на контроль-
ных мероприятиях и получе-
нии «спонсорской помощи» 
от подконтрольных органи-
заций. Доклад Генпрокурату-
ры предопределил направле-
ние дискуссии об админист-
ративной реформе в ходе по-
иска источников роста после 
кризиса 2008 года.

С 2009 по 2011 год в Крем-
ле и Белом доме последова-
тельно обсуждались проек-
ты слияния федерального 

Роспотребнадзора и подве-
домственного Минсельхо-
зу Россельхознадзора, под-
ведомственного Минздраву 
Росздравнадзора с тем же Ро-
спотребнадзором. В октябре 
2010 года правительство об-
суждало вопрос дублирова-
ния контрольно-надзорных 
полномочий в Россельхоз-
надзоре и Росрыболовстве. 
Ни один из этих проектов ре-
шением не стал.

К 2013 году реформа 
контрольных и надзорных 
ведомств фактически сошла 
на нет. Когда в июле был уво-
лен директор подведомст-
венных Минприроды Рос-
недр Александр Попов, оп-
тимизация агентства вы-
разилась в сокращении од-
ного директорского поста: 
преемник господина Попо-
ва Валерий Пак (см. также 
стр. 9) уже совмещал обязан-
ности главы Роснедр с долж-
ностью замглавы Минпри-
роды. В ходе новейших ре-
форм — в обосновании сли-

яния ФАС и ФСТ в единый 
орган, который будет опре-
делять и контролировать ан-
тимонопольную и тарифную 
политику Белого дома, как 
и в обосновании расформи-
рования Минкрыма,— борь-
ба с излишними контроль-
ными и надзорными функ-
циями либо не упоминалась 
вовсе, либо стояла далеко 
не на первом месте. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в прави-

тельстве, с ликвидацией Ро-
соборонзаказа и ФСТ в 2015 
году вопрос об оптимизации 
контролирующих органов 
в сфере оборонно-промыш-
ленного комплекса в даль-
нейшем не стоит.

Вместе с тем в феврале 
2014 года глава администра-
ции президента Сергей Ива-
нов направил президенту за-
крытое письмо о необходи-
мости реформы контрольно-
надзорных органов и систе-
матизации их работы.
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Контрольные ведомства лишают чаевых
Президент поручил правительству завершить реформу надзора

Дмитрий  Медведев 
до зимы должен  
ус петь передать Вла-
димиру Путину пред-
ложения по оптими-
зации контрольных  
органов   ФОТО REUTERS

Как выяснил ”Ъ“, «Газпром» может 
на Восточном форуме во  Владивостоке 
в начале сентября подписать обязыва-
ющее акционерное соглашение по но-
вому газопроводу через Балтийское 
море — Nord Stream 2. Shell, OMV, E.On 
и Wintershall получат по 10% в проектной 
компании, уже учрежденной в Швейца-
рии, еще 9% может достаться француз-
ской Engie. Подписание станет важным 
шагом для «Газпрома» на пути отказа от 
украинского транзита, но аналитиков 
удивляет выбор места для заключения 
соглашения: это косвенно говорит о том, 
что важных договоренностей с азиатски-
ми компаниями по газу во Владивостоке 
не ожидается.

«Газпром» собирается в ходе Восточно-
го экономического форума во Владивос-
токе (3–5 сентября) подписать соглаше-
ние акционеров по проекту Nord Stream 2, 
рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с хо-

дом переговоров. По данным 
”
Ъ“, четыре 

компании, уже официально заявившие об 
участии в проекте — англо-голландская 
Shell, австрийская OMV, а также немец-
кие E.On и Wintershall,— получат по 10% 
в проектной компании. У «Газпрома» дол-
жен остаться 51%: таким образом, 9% оста-
ется для еще одного инвестора. По словам 
источников 

”
Ъ“, эту долю, вероятнее все-

го, получит французская Engie (бывшая 
GdF Suez), но переговоры об этом еще не 
завершены.

• Nord Stream 2 — проект строительства 
газопровода мощностью 55 млрд кубометров 
из России в Германию через Балтийское море. 
Предполагается, что маршрут по дну  моря, 
а также точка входа в газотранспортную 
систему Германии в Грайфсвальде будут те 
же, что и у первого Nord Stream, запущенно-
го в 2011 году.
Соглашение акционеров будет юриди-

чески обязывающим, кроме того, в нем бу-
дет обозначен график работ над проектом, 
в том числе сроки начала строительства. По 
словам источников 

”
Ъ“, «Газпром» уже заре-

гистрировал в швейцарском кантоне Цуг 
проектную компанию под названием New 
European Pipeline AG. По данным швейцар-
ского регистратора, компания зарегистри-
рована 20 июля с уставным капиталом 1 млн 
швейцарских франков (около $1,04 млн), 
в качестве цели создания указаны «планиро-
вание, проектирование, разработка, управ-
ление, эксплуатация, техническое обслужи-
вание и использование трубопровода, кото-
рый транспортирует газ от российского по-
бережья до побережья Германии через Бал-
тийское море».
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Nord Stream 2  
стартует от Японского моря
Соглашение акционеров по газопроводу  
могут подписать во Владивостоке

Президент России Владимир Путин на 
этой неделе посетит Пекин с визитом, 
кульминацией которого станет учас-
тие в праздновании 70-летия окончания 
Второй мировой войны. На фоне веро-
ятного отсутствия на торжествах запад-
ных лидеров в Пекине называют Влади-
мира Путина главным гостем на самом 
масштабном в истории КНР военном па-
раде на площади Тяньаньмэнь. Влас-
ти не скрывают, что заимствовали рос-
сийский опыт 70-летия Победы «для 
мобилизации патриотических настро-
ений». Торжества в КНР и визит прези-
дента Путина пройдут на фоне сильней-
шего снижения объема двусторонней 
торговли, выпадения России из первой 
десятки деловых партнеров Китая и на-
растающих проблем с главными энерге-
тическими проектами — «Сила Сибири» 
и «Алтай». С подробностями из Пекина — 
корреспондент ”Ъ“ СЕРГЕЙ СТРОКАНЬ.

Гость номер один
Визит Владимира Путина в КНР будет иметь 
статус государственного и предположитель-
но начнется 2 сентября — за день до наме-
ченного на четверг военного парада по слу-
чаю 70-летия окончания Второй мировой 
войны и «победы китайского народа над 
японскими агрессорами».

Торжества в китайской столице фактиче-
ски станут продолжением майского празд-
нования 70-летия Победы в Москве, в кото-
ром принял участие председатель КНР Си 
Цзиньпин. Среди представителей десяти 
военных контингентов других государств, 
преимущественно из стран СНГ, по площа-
ди Тяньаньмэнь пройдут 85 солдат россий-
ской роты почетного караула Преображен-
ского полка. Символично, что российские 
военнослужащие будут закрывать парад 
в Пекине — так же, как рота почетного кара-
ула китайской армии закрывала парад 9 мая 
на Красной площади.

На фоне проблемных отношений двух 
стран с Западом и вероятного отсутствия 
в Пекине глав США и Великобритании, 
а также японского премьера Синдзо Абэ ви-
зит Владимира Путина призван продемон-
стрировать: Россия и Китай имеют общий 
взгляд на историю Второй мировой войны. 
Китайские официальные лица, ветераны, 
эксперты и представители СМИ, опрошен-
ные 

”
Ъ“, признают: решающую роль в ос-

вобождении страны от японской Квантун-
ской армии сыграли советские войска (Ки-
тай потерял в войне, продолжавшейся на 
его территории с 1937 по 1945 год, более 
35 млн человек).
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Дружба  
двух площадей
Владимир Путин отметит 70-летие Победы  
во второй раз — на площади Тяньаньмэнь в Пекине

новости | МВД намерено предъявить  
Уильяму Браудеру обвинение по делу, 
связанному с пропажей акций «Газпрома» —6
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Варварское использование иностранцами 
земель сельхозназначения спровоцирова-
ло Минсельхоз на ужесточение требований 
к аренде участков. Министерство пред-
лагает ограничить иностранцев в сроках 
пользования участками и площадях арен-
ды. Кроме того, ведомство вновь наста-
ивает на запрете покупки сельхозземель 
компаниями, бенефициарами которых яв-
ляются иностранцы. Впрочем, эксперты 
сомневаются, что это поможет решить про-
блему: сокращение сроков никак не стиму-
лирует арендаторов заботиться о земле, 
а вопрос используемой агрохимии отно-
сится к сфере контроля и надзора.

Минсельхоз предлагает ужесточить требо-
вания к аренде земель сельхозназначения ино-
странцами. Уведомление о разработке попра-
вок в закон «Об обороте земель сельхозназна-
чения» размещено на сайте regulation.gov.ru. 
Министерство настаивает на ограничении 
сроков аренды участка для иностранцев (от 
трех до десяти лет) и максимальной суммар-
ной площади таких земель в пользовании ино-
странного лица (не более 5% в одном муници-

пальном районе). Минсельхоз намерен также 
обязать арендодателей осматривать участок не 
реже раза в год.

Ужесточение коснется и прав собственно-
сти на землю. Сейчас иностранцы, лица без 
гражданства, а также компании, более 50% 
уставного капитала которых составляет доля 
иностранных граждан или юрлиц, не могут 
владеть землями сельхозназначения. Теперь 
Минсельхоз намерен распространить этот за-
прет и на юрлица, конечными бенефициара-
ми которых являются иностранные граждане 
или лица без гражданства. Предполагается вве-
сти обязанность компаний раскрывать инфор-
мацию о бенефициарах при подаче докумен-
тов в Росреестр для регистрации сделок. Мин-
сельхоз уже выступал с аналогичной инициа-
тивой в 2014 году (см. 

”
Ъ“ от 1 августа 2014 года).

Необходимость ограничений в министер-
стве объясняют «варварским» способом ис-
пользования земель иностранцами, особен-
но из КНР. Участки «захламляются отходами 
производства, плодородный слой перемеши-
вается с полиэтиленовой пленкой, применя-
ются пестициды, не имеющие госрегистра-

ции на территории РФ, или нарушается регла-
мент их применения», а число таких наруше-
ний растет, негодуют авторы проекта. По дан-
ным Росреестра, на июль 2015 года в собствен-
ности или аренде у иностранцев находится 
около 12 млн, всего в РФ — 386,5 млн га земель 
сельхозназначения.

Долгосрочная аренда иностранцами сель-
хозземель уже вызывала недовольство поли-
тиков. Так, после подписания правительством 
Забайкальского края протокола о намерениях 
по совместному освоению земель (с передачей 
в аренду 115 тыс. га залежных земель и паст-
бищ на срок до 49 лет китайской компании 
Huae Xingbang) депутаты фракции ЛДПР на-
меревались обратиться к премьеру Дмитрию 
Медведеву с просьбой приостановить сделку.

Ведущий юрист практики недвижимости и 
земельных отношений юридической фирмы 
Sameta Павел Бондарь в целом приветствует 
инициативу Минсельхоза: «Раз мы открываем 
границы для инвестиций, привлекая зарубеж-
ные компании, следует больше внимания уде-
лять сельхозземлям». Впрочем, на отношении 
к участкам поправки вряд ли скажутся, пола-

гает он, они больше касаются контроля и над-
зора за их использованием. Партнер юридиче-
ской фирмы Goltsblat BLP Виталий Можаров-
ский уверен, что такими поправками пробле-
ма и вовсе не может быть решена: «Если земля 
будет сдаваться на более короткий срок, раз-
ве кто-то будет о ней тогда заботиться? Сель-
ское хозяйство — это сезонная деятельность, 
иностранных инвесторов короткие сроки не 
отпугнут». Речь идет о более глубоких пробле-
мах, обращает он внимание. Так, если пробле-
мой является использование не зарегистри-
рованных в РФ пестицидов, то возникает во-
прос, как они были ввезены в страну. Скеп-
тически относится господин Можаровский 
и к запрету на владение сельхозземлями для 
компаний, бенефициарами которых являют-
ся иностранцы,— сейчас иностранное владе-
ние не отслеживается дальше «материнского» 
уровня. «Даже если предположить, что власти 
найдут возможность проверять сделки с зем-
лей, как быть, когда участки приобретаются 
как акции сельхозпредприятий?» — недоуме-
вает эксперт.

Евгения Крючкова

Пашни оградят от иностранцев
Минсельхоз предлагает ужесточить для них правила аренды земель

экономическая политика
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млрд руб. составили сборы страховщиков по итогам первого полугодия 2015 года, сообщил ЦБ. Это 
всего на 2,1% больше аналогичного показателя первой половины прошлого года. Такой низкий прирост пре-
мий страховщики показывают впервые за последние годы. По итогам первого полугодия кризисного 2009 года 
темпы прироста сборов были выше — 3,7%. Страховщики говорят о глубоком падении рынка, по их прогнозам, 
по итогам года в первую очередь снизятся объемы имущественного страхования. Этот сегмент уже показыва-
ет отрицательную динамику — сборы за полгода составили 185,9 млрд руб. (минус 9,6%). На этом фоне после 
повышения ЦБ тарифов ОСАГО на 40–60% рынок автогражданки показал наибольший прирост — плюс 39,4%. 0
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

ЦБ возвращается  
к долларам

ЦБ РФ в течение второй половины 
2014 года сокращал долю своих 
валютных активов в евро и наращи-
вал — в долларах США. Это следует 
из данных ЦБ, обнародованных в 
пятницу в его обзоре деятельности 
по управлению валютными активами. 
Поясним, о своих валютных «пред-
почтениях» ЦБ сознательно сооб-
щает с шестимесячной задержкой. 
Причина — высокая чувствитель-
ность цен на мировых финансовых 
рынках к действиям таких крупных 
игроков, как российский ЦБ.

Всего за 2014 год объем ва-
лютных активов ЦБ сократился 
на $111,4 млрд и составил 
$356,2 млрд. Основной причиной 
этого стали операции по продаже 
валюты на внутреннем рынке. 
Структура активов на 31 декабря 
2014 года: государственные ценные 
бумаги — 79,7%, депозиты и остатки 
на счетах — 11,9%, негосударствен-
ные ценные бумаги — 1,4%, чистая 
позиция в МВФ — 1%, права тре-
бования к контрагентам по поставке 
иностранной валюты — 0,5%, права 
требования к банкам РФ по сделкам 
валютного репо — 5,6%.

Как видно из графика, доля 
активов, номинированных в дол-
ларах, в первой половине 2014 
года сокращалась с 45,4% на 31 
декабря 2013 года до 43,4% на 
30 июня 2014-го. Затем она стала 
восстанавливаться и на 31 декабря 
2014 года составила 44,4%. Доля 
евро за первое полугодие 2014 года 
выросла с 41,1% до 43,3%, но затем 
стала сокращаться, составив к концу 
года 42,4%. На долю британского 
фунта на конец года приходилось 
9,5% активов. Остальные активы ЦБ 
номинированы в канадских (2,8%) 
и австралийских долларах (0,9%).

Географическое распределение 
вложений (по местонахождению 
юридических лиц—контрагентов 
или эмитентов ценных бумаг) таково: 
доля Франции за год выросла с 
31,1% до 33,2%, США — сократи-
лась с 30,6% до 24,7%, Германии 
— снизилась с 19% до 16,1%. При 
этом ЦБ увеличил вложения в рос-
сийские активы, и их доля выросла 
за год с 1% до 8,3%. Основной 
прирост произошел в четвертом 
квартале, что связано с началом 
проведения операций по рефинан-
сированию банков (сделки репо 
в иностранной валюте).

Наконец, едва ли не самое 
примечательное в обзоре ЦБ — до-
ходность валютных активов в 2014 
году. По доллару доходность факти-
ческих портфелей составила всего 
0,13% годовых, по евро — 0,39%, 
по фунту стерлингов — 0,99%, 
по канадскому доллару — 1,21%. 
Самыми же доходными оказались 
активы в австралийских долларах — 
2,96% годовых.

Вадим Вислогузов

ДОЛЯ ДОЛЛАРА И ЕВРО В ВАЛЮТНЫХ 
АКТИВАХ ЦБ (%)   ИСТОЧНИК: ЦБ.  
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В июле 2015 года домохозяй-
ства, хотя и в меньшем мас-
штабе, но повторили потре-
бительский подвиг конца 
2014 года. Всплеск деваль-
вационных и инфляционных 
ожиданий заставил граждан 
увеличить потребление не-
продовольственных товаров, 
а точнее импортной одежды, 
свидетельствуют данные 
Минэкономики за семь меся-
цев 2015 года. Гипотеза ми-
нистерства об увеличении 
частного потребления дейст-
вительно сработала — но не 
в пользу экономики России: 
вклад чистого экспорта в рост 
ВВП в июле резко сократился.

Опубликованный в прошед-
шую пятницу мониторинг Мин-
экономики о ситуации в эконо-
мике за январь—июль 2015 года 
проливает свет на реакцию до-
мохозяйств на очередную волну 
девальвации рубля. Исследова-
ние фиксирует продолжающее-
ся падение реальных зарплат 
с учетом сезонности на 0,8% за 
июль (минус 1,1% за июнь) и на-
метившийся «перелом» в дина-
мике оборота розницы — рост 
на 0,1% за июль с учетом сезон-
ности — впервые с начала го-
да. Увеличение оборота розни-
цы, которое отмечают аналити-
ки ведомства в июле, замечено 
и независимыми экономиста-
ми. По оценкам ЦМАКП, с уче-
том сезонности потребление не-
продовольственных товаров в 
июле подросло на 0,4% (в июне 
сократилось на 0,4%), тогда как 
потребление продовольствия 
снизилось на 0,1% (в июне сни-
зилось на 0,7%). «Драйверами 
роста также стали жители круп-
ных городов, которые, вероят-
но, отказались от поездок в пе-
риод отпусков. Более того, мож-
но говорить о том, что закупкой 
в июле занимались представите-
ли среднедоходной группы, че-
го не наблюдалось давно»,— до-
бавляют в Минэкономики, ссы-
лаясь на исследования холдин-
га «Ромир» потребительской ак-
тивности в июле.

Хотя всплеск потребления в 
июле, очевидно, связан с ростом 
девальвационных и инфляци-
онных ожиданий, в Минэконо-
мики предлагают прямо проти-
воположное объяснение проис-
шедшему. «Данные свидетель-

ствуют, что население в связи с 
ослаблением опасений, связан-
ных с валютными курсами и ин-
фляцией, постепенно начинает 
восстанавливать интерес к при-
обретению дорогостоящих това-
ров и бытовой техники»,— счи-
тают авторы доклада. Со ссыл-
кой на данные ФТС в нем приво-
дятся следующие оценки: в ию-
ле по сравнению с июнем 2015 
года стоимость импорта това-
ров из стран дальнего зарубе-
жья увеличилась на 3,9% (текс-
тильных изделий и обуви — на 
42,9%, химической продукции 
— на 3,8%). Стоимость же вве-
зенной машиностроительной 
продукции снизилась на 0,4%, а 
продовольствия и сырья для его 
производства — на 3,7%. При 
этом, по расчетам Минэкономи-
ки, за июль текущего года осла-
бление рубля к доллару в реаль-
ном выражении составило 3,7%. 
Следовательно, рост непродо-
вольственного потребительско-
го импорта очевиден. Более то-
го, в министерстве оценили уве-
личение всего импорта на 2,8% 
в июле к июню при соответст-
вующем падении экспорта на 
6,9%, в результате чего положи-
тельное сальдо торгового балан-
са за месяц сократилось на 34%, 
до $11,2 млрд.

Так как реальные зарплаты 
домохозяйств сокращались, а 
вложения в валюту стали слиш-
ком дороги, граждане стали 
вкладываться в товары, ожидая 
их подорожания, даже наращи-
вая потребительские займы, го-
ворит Игорь Поляков из ЦМАКП: 
в июле розничное кредитование 
с учетом сезонности увеличи-
лось на 0,1% после семи месяцев 
последовательного снижения.

Между тем часть всплеска по-
требления домохозяйств, как и 
предполагали в Минэкономи-
ки (см. 

”
Ъ“ от 26 августа), дейст-

вительно могла послужить вну-
треннему спросу. Хотя с учетом 
переоценки валютные вклады 
домохозяйств в банках увели-
чились на 5,5% за июль, с этих 
счетов сняли 50 млрд руб. Эти 
деньги, вероятнее всего, оказа-
лись на рынке жилья (см. 

”
Ъ“ 

от 28 августа). Однако говорить 
о том, что рост частного потре-
бления будет устойчивым, не 
приходится.

Алексей Шаповалов

Граждане приоделись 
на последние
В июле розница в РФ росла  
за счет импортаКак стало известно ”Ъ“, компании 

массово судятся с Минюстом из-за 
разногласий в толковании между-
народных договоров РФ и Казахста-
на, подвергающих бизнес двойному 
налогообложению. Минюст отказы-
вается удостоверять по требованию 
Казахстана резидентство предпри-
нимателей. Проблема затрагива-
ет практически все категории внеш-
неэкономического партнерства, что 
ставит под угрозу идею евразийской 
интеграции, считают эксперты.

По данным картотеки арбитражных 
судов, Минюсту предъявлены десятки 
исков компаний и индивидуальных 
предпринимателей, специализиру-
ющихся на почтовых, транспортных, 
логистических услугах и в иных сфе-
рах бизнеса. Истцов объединяет рабо-
та в Казахстане: два года они не могут 
пользоваться положениями Конвен-
ции 1996 года об избежании двойного 
налогообложения. Среди заявителей — 
«Газпром нефть», Русская медная ком-
пания, «ВТБ-страхование», «Балтика», 
«Ижорские заводы» и др. Налоговые ор-
ганы Казахстана и РФ требуют простав-
ления апостиля на документах, предъ-
являемых для снижения налоговых ста-
вок, но Минюст их не удостоверяет: это 
противоречит международным догово-
рам между РФ и Казахстаном. Большин-
ство рассмотренных судами дел ведом-
ство проиграло, Верховный суд в июне 
2015 года также подтвердил необходи-
мость апостилирования — но компа-
нии продолжают нести убытки.

По налоговому кодексу Казахстана, 
налогоплательщик имеет право на ос-
вобождение или сниженную ставку на-
лога, если получателем дохода является 
резидент РФ, но его резидентство дол-
жен подтвердить российский Минюст. 
Легализация иностранных официаль-
ных документов проставлением апости-
ля зафиксирована Гаагской конвенцией 
1961 года: апостиль удостоверяет каче-
ство, в котором выступало лицо, подпи-
савшее документ, и подлинность под-
писи, печати или штампа, которыми он 
скреплен. При этом государства могут 
отказаться от формальностей, подписав 
международный договор, и по Киши-
невской (Минской) конвенции СНГ в РФ 
и Казахстане документы принимаются 
без специального удостоверения. Но 
после принятия налогового кодекса Ка-
захстана практика изменилась: сначала 
заверенные документы резидентов РФ 
стали требовать налоговики Казахстана; 
российский Минфин для «соблюдения 
принципа взаимности» велел ФНС отве-
тить казахстанским резидентам тем же. 
В итоге суды признали, что власти обе-
их государств «сформировали позицию 
о неприменимости Кишиневской (Мин-
ской) конвенции и об обязанности на-

логовых органов принимать справки о 
резидентстве исключительно с простав-
ленным на них апостилем».

Отказ в проставлении апостиля созда-
ет «необоснованные препятствия» пред-
принимателям, считают суды. «Пробле-
ма связана с неверной интерпретаци-
ей казахстанской стороной положений 
конвенции»,— пояснили 

”
Ъ“ в Минюсте, 

уточнив, что им «проведены консульта-
ции» и «подготовлен проект соглаше-
ния, который позволит урегулировать 
вопрос» после завершения Казахстаном 
«внутригосударственных процедур». В 
пресс-службе обратившейся в суд в авгу-
сте «Газпром нефти» 

”
Ъ“ заявили: спор в 

целом носит «технический характер».
Эксперты считают иначе. «Проблема 

затрагивает практически всю деятель-
ность, сопровождающую товарообо-
рот между двумя странами»,— отмеча-
ет глава аналитического департамента 
«Пепеляев Групп» Вадим Зарипов. «Бу-
мажный, в общем-то, барьер серьезно 
препятствует развитию деловых свя-
зей с ближайшим партнером России, 
а также интеграции в рамках ЕАЭС»,— 

говорит юрист. Из-за двойного налого-
обложения рентабельность компаний 
падает, и они встают перед необходи-
мостью ухода с этого рынка.

«Процедура выдачи апостиля срод-
ни нотариальной: если заявитель хо-
чет его получить, Минюст отказывать 
не вправе, и его понимание отноше-
ний с Казахстаном фактически вредит 
субъектам внешнеэкономической дея-
тельности»,— считает и адвокат Сергей 
Голубок. «Асимметричное понимание 
международных договоров ставит под 
угрозу идею евразийской интеграции, 
бизнес не будет в ней участвовать в та-
кой непредсказуемой ситуации. Она в 
очередной раз показывает, что участни-
ки международных договоров не впра-
ве их толковать в одностороннем по-
рядке»,— отмечает он.

«Минюст прав в толковании Киши-
невской (Минской) конвенции, но разре-
шить этот спор мог только суд СНГ, из ко-
торого Казахстан вышел. Суду Евразий-
ского экономического союза (ЕвразЭС) 
такие полномочия пока не переданы»,— 
сказала 

”
Ъ“ cудья суда ЕвразЭС Татья-

на Нешатаева. Ситуация, по ее мнению, 
лишний раз подтверждает: когда госу-
дарства «хотят доказать, что националь-
ное право выше международных догово-
ров, страдают бизнес и экономика».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

По старому апостилю
Власти РФ и Казахстана мешают взаимной торговле

Скорость евразийской интегра-
ции  поставила главу Минюста 
Александра  Коновалова перед 
проблемой, с которой нельзя  
обратиться в суд   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Все контрольное — 
регионам
Очередной этап реформы КНД и ди-
скуссии об оптимизации органов 
контроля начался с привычных тем. 
Близкий к Минсельхозу собеседник 

”
Ъ“ говорит, что вновь обсуждается 

идея объединения Роспотребнадзо-
ра и Россельхознадзора. В Россель-
хознадзоре идею поддерживают, 
объясняя это тем, что сейчас зача-
стую ведомства дублируют друг дру-
га. В Роспотребнадзоре 

”
Ъ“ ответили, 

что комментарии федерального ор-
гана исполнительной власти в этом 
случае некорректны.

Еще один источник 
”
Ъ“ в прави-

тельстве говорит, что обсуждалась 
идея упразднить Роструд, а его функ-
ции передать регионам. «Но сейчас 
про это разговоров не ведется»,— 
подчеркнул собеседник 

”
Ъ“. Похо-

жим образом прежде хотели посту-
пить и с Роспотребнадзором, гово-
рит близкий к нему источник. По его 
словам, речь шла о том, чтобы отдать 
регионам часть функций по защите 
прав потребителей. «Идея поддержа-
на не была, так как возникала опас-
ность того, что регионы по-разному 
будут трактовать закон 

”
О защите 

прав потребителей“, а также, напри-
мер, перекладывать ответственность 
за появление на своей территории 
некачественной продукции на дру-
гие субъекты»,— сказал близкий к 
Роспотребнадзору источник 

”
Ъ“.

Возможно, именно региональное 
направление может оказаться самой 

существенной частью нынешнего 
этапа реформы КНД. По словам Ми-
хаила Абызова, оценка возможности 
делегирования федеральных пол-
номочий на уровень субъектов РФ 
должна стать третьей частью реали-
зации поручения по оптимизации 
КНД. Сейчас эксперимент проводит-
ся в Крыму и Севастополе, которым 
была передана часть полномочий Ро-
стехнадзора, Роструда и Россельхоз-
надзора и других ведомств.

Маленькие  
помощники бизнеса
Появление президентских поруче-
ний может сказаться на судьбе ра-
мочного правительственного зако-
нопроекта о госконтроле.

Как писал 
”
Ъ“ 22 января, он дол-

жен быть внесен в Госдуму к 1 сентя-
бря. Но экспертов, в том числе пред-
ставителей бизнеса, проект Минэко-
номики прежде не устраивал, а ми-
нистр Абызов уже попросил руковод-
ство Белого дома перенести срок вне-
сения законопроекта с 1 сентября на 
15 октября (см. 

”
Ъ“ от 24 августа). «За-

конопроект, который разрабатывал-
ся год фактически вместе с контроль-
но-надзорными органами, фиксиру-
ет нынешнюю ситуацию, в том числе 
способы контроля и надзора, но не 
решает вопрос с выявлением реаль-
ной эффективности и результативно-
сти проверок,— заявила 

”
Ъ“ руково-

дитель экспертного центра при упол-
номоченном по правам предприни-
мателей при президенте РФ Анас-
тасия Алехнович.— Под эффектив-
ностью в нем понимается количест-

во выявленных нарушений на одну 
проверку, а это палочная система».

Отметим, что президентское по-
ручение предписывает до 1 февра-
ля 2016 года подготовить меры по 
исключению «безрезультативных и 
низкоэффективных проверок» и на 
внедрение системы оценки деятель-
ности контрольно-надзорных орга-
нов. А до 1 октября в Кремль должны 
быть представлены предложения по 
размещению в едином реестре про-
верок информации о контрольных 
и надзорных мероприятиях всех ор-
ганов, причем в отношении не толь-
ко предпринимателей, «но и других 
субъектов контроля». Премьер-ми-
нистр расписал поручение Минэко-
номики, Минюсту, Минфину и Ген-
прокуратуре. «Это возвращает к сути 
вопроса,— говорит госпожа Алехно-
вич.— Проверки проводятся на толь-
ко плановые и внеплановые в отно-
шении предпринимателей, но и в 
рамках 

”
административного рассле-

дования“, которое не обязательно со-
гласовывать с прокуратурой. В 2014 
году по нашему опросу из 4,3 тыс. ре-
спондентов-предпринимателей 70% 
подвергалось проверкам». Сами по 
себе поручения и «их лаконичность» 
напоминают, что тема держится на 
контроле «на самом верху», заявила 

”
Ъ“ Анастасия Алехнович.

Максим Иванов,  
Олег Трутнев,  
Анна Зиброва,  
Иван Сафронов,  
Олег Сапожков;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Контрольные ведомства  
лишают чаевых
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В понедельник Фонд развития гражданского обще-
ства (ФоРГО) презентует методику экономической 
оценки эффективности глав регионов, она будет 
учтена в ноябрьском выпуске рейтинга эффектив-
ности губернаторов. В методику не вошли данные 
о закредитованности регионов, поскольку, как счи-
тают в фонде, это не обеспечивает единого подхо-
да. ФоРГО посчитает способность регионов обслу-
живать долги и ознакомит с подсчетами экспертов, 
участвующих в составлении рейтинга.

В критерии оценки антикризисных успехов регио-
нальных руководителей включен параметр добавлен-
ной стоимости (ее отражают сборы по НДС). «Я вижу не-
обходимость определить собственный экономический 
потенциал регионов, поскольку только он отражает спо-
собность к развитию и возможность рассчитаться по гос-
долгу. А НДС, перечисляемый субъектами РФ в федераль-
ный бюджет,— единственный показатель, отражающий 
собственный экономический потенциал»,— пояснил 

”
Ъ“ один из авторов методики ФоРГО Игорь Астафьев. В 

рейтинге ФоРГО сравнивает эти показатели за текущий 
и предшествующий периоды, превращая в баллы: поло-
жительная динамика — 5, отрицательная — 2, отсутст-
вие динамики — 3.

От других параметров фонд решил отказаться, по-
тому что они не равно применимы ко всем регионам, 
допускают разные толкования или требуют отдельно-
го аудита, либо источники информации не регулярны 
и не общедоступны. В частности, речь идет о закредито-
ванности регионов. Как считают авторы рейтинга, этот 
критерий не позволяет учесть цели государственных 
заимствований, а результаты использования кредитов 
могут иметь эффект только в долгосрочной перспекти-
ве. «Его трудно применить математически, он требует 
трактовки»,— говорит глава фонда Константин Костин. 
Поэтому показатель закредитованности будут учиты-
вать эксперты при составлении анкеты к рейтингу (экс-
пертный модуль).

Между тем данные о закредитованности регионов 
кардинально не повлияли бы на позиции губернаторов 
в рейтинге эффективности. Серьезно упрочить позиции 
могли бы лишь Алтайский край и Республика Алтай, ко-
торые, как выяснилось, успешно обслуживают те неболь-
шие заимствования, которые у них есть. Так, в распоря-
жении 

”
Ъ“ есть данные ежеквартального рейтинга, со-

ставленного экспертами фонда на основании данных 
Минфина и Федерального казначейства, он отражает со-
отношение долговых обязательств и источников их по-
крытия к сумме доходов консолидированных бюджетов. 
В топ-15 этого рейтинга с минимальной долей закреди-
тованности вошли Ненецкий АО (ноль совокупного дол-
га и, соответственно, нулевой индикатор закредитован-
ности), Тюменская, Сахалинская, Московская области, 
Санкт-Петербург, Алтайский край, Ханты-Мансийский 

АО, Ленинградская область, Республика Тыва, Владимир-
ская область — у всех этих субъектов закредитованность 
менше 10%; Москва, Чеченская Республика, Иркутская 
область, Республика Алтай, Камчатский край (закредито-
ванность — 10–11,2%). Индикатор — это фактически по-
казатель способности региона обслуживать свои долги. 
Среди топ-15 много лидеров из первой группы рейтинга: 
и Ненецкий АО, и Тюменская и Ленинградская области, 
Ханты-Мансийский АО и т. д.

«Случай с Алтаем и Алтайским краем для меня некото-
рый сюрприз, и это показатель того, что оба региона гра-
мотно обслуживают долги, но здесь как раз нужна трак-
товка: оба региона проводят консервативную политику, 
что я бы оценил сдержанно, потому что я сторонник ин-
вестиционных кредитов, которые бы работали на долгос-
рочное развитие региона»,— говорит господин Костин.

Экономический модуль будет учтен в ноябрьском вы-
пуске рейтинга эффективности губернаторов (в сентябре 
после единого дня голосования рейтинг выйдет без эко-
номического модуля).

Ирина Нагорных

ФоРГО посчитал  
закредитованность регионов
Но влиять напрямую на рейтинг губернаторов она не будет

Федеральное руководство «Единой России» сохра-
няет нейтралитет в конфликте между главой Ниж-
него Новгорода Олегом Сорокиным и областной 
 администрацией из-за ее попытки реформировать 
местное самоуправление (МСУ) и назначить соб-
ственного мэра. События в Нижнем Новгороде ско-
рее исключение: обычно, когда региональные пар-
тийцы ссорятся с областным руководством, точ-
ку в конфликте ставит Москва. Так было в случае 
со снятием прогубернаторских кандидатов на му-
ниципальных выборах в Самарской области, вос-
становлением на выборах оппонента губернатора 
в Омской области и конфликте местных молодог-
вардейцев с руководством Татарии.

Законопроект, принятие которого было сорвано 28 ав-
густа, предусматривает отказ от системы МСУ, при кото-
рой главу города депутаты гордумы выбирают из своего 
состава, а главу администрации нанимают по контракту, 
и переход к «одноглавой» системе. При ней мэра выбирает 
конкурсная комиссия, в которой половину голосов име-
ет региональная власть. Как писал 

”
Ъ“ 28 августа, поправ-

ки готовились на фоне конфликта между главой Нижне-
го Новгорода Олегом Сорокиным и губернатором Вале-
рием Шанцевым. На выборы в гордуму лидером тройки 
«Единой России» идет замгубернатора Дмитрий Сватков-
ский, который считается «губернаторской» кандидатурой 
на пост мэра города. Олег Сорокин выступил резко про-
тив поправок, ограничивающих МСУ (часть фракции еди-
нороссов в заксобрании неофициально поддерживает го-
сподина Сорокина).

На пятничное заседание заксобрания пришло даже 
меньше депутатов, чем во время прошлой попытки 27 ав-
густа: 30 при необходимом кворуме 34 человека. В итоге 
заседание было перенесено на 10 сентября. По информа-
ции 

”
Ъ“, после первого сорванного заседания заксобра-

ния спикер и лидер фракции «Единая Россия» Евгений Ле-
бедев, вице-губернатор Владимир Иванов и Олег Сорокин 
полтора часа беседовали за закрытыми дверями. Глава го-
рода назвал эту беседу «первой серьезной консультацией» 
с ним: «Мне даже хлебосольно налили рюмку виски». Но 
раскол сохранился. Евгений Лебедев сообщил, что переу-
бедить Олега Сорокина не удалось, а депутатам-прогуль-
щикам этичнее сложить полномочия. Единоросс Алек-
сандр Шаронов возразил, что это «инструмент политиче-
ской борьбы», который можно использовать.

Депутат от КПРФ Владимир Буланов считает, что на 
депутатов будет оказываться давление, чтобы заставить 
прийти 10 сентября. «Два несостоявшихся заседания — 
это прецедент для региона, на который Москва уже не 
сможет не обратить внимания»,— считает господин Бу-
ланов. Это не единственный скандал в регионе накану-
не выборов. В Нижнем Новгороде и других городах кан-
дидаты в депутаты от «Единой России», прошедшие прай-
мериз, столкнулись с конкуренцией со стороны самовыд-
виженцев, поддержанных обладминистрацией. Против 
официальных кандидатов-единороссов в гордуму Нижне-
го выдвинулись шестеро главврачей горбольниц, но пар-
тия начала проверку и вернула нескольких кандидатов в 
Арзамасе и Дзержинске (см. 

”
Ъ“ от 15 и 24 августа). По сло-

вам источников в администрации президента (АП), у них 
нет информации, что в области могут быть приняты ка-
дровые решения в отношении губернатора. Собеседники 

в «Единой России» рассказали о том, что проверка партии 
в Нижнем Новгороде не потребовала выводов, посколь-
ку шестеро врачей-самовыдвиженцев сняли свои канди-
датуры и партийная коллизия с внутренней конкуренци-
ей разрешилась. В остальном партия в конфликте считает 
необходимым держать нейтралитет, считая, что он имеет 
региональную природу. «Шанцев сам вырастил Сороки-
на. Вот пусть и разбирается сам. Сегодняшняя ситуация — 
следствие его собственных управленческих ошибок»,— 
говорит собеседник.

В Самарской области на муниципальной кампании 
команда губернатора Николая Меркушкина, противосто-
явшая официальным кандидатам «Единой России», про-
шедшим праймериз, была вынуждена сняться с выборов. 
В Татарии же разгорелся скандал вокруг избиения и аре-
ста куратора проекта «Молодой гвардии 

”
Единой России“» 

(МГЕР) по борьбе с незаконным игорным бизнесом Эдуар-
да Салахутдинова, который вылился в конфликт местного 
отделения партии власти с МГЕР. Политсовет реготделения 
обратился к руководству партии с жалобой на то, что кам-
пания МГЕР в защиту активиста «быстро вылилась в серию 
огульных обвинений в адрес властей республики» и МВД 
республики «в коррупции, крышевании теневых дель-
цов». В интернете разошлось высказывание экс-сопредсе-
дателя МГЕР депутата Госдумы от «Единой России» Алены 
Аршиновой о том, «что опозорилась власть Татарстана».

При этом в «Единой России» не склонны объединять ре-
гиональные конфликты последнего времени и объяснять 
их в единой логике. Собеседники 

”
Ъ“ указывают, что в Та-

тарии противостояние вызвано внутренними противо-
речиями в силовых структурах, а в Нижнем Новгороде и 
Самаре — политической состязательностью, которая свя-
зана с желанием региональных властей продвигать свои 
кадровые интересы. При этом была выбрана и различная 
тактика разрешения конфликтов: в Самарской области и 
Татарии «Единая Россия» заняла активную публичную по-
зицию, но воздержалась от нее в Нижнем Новгороде. За-
то в регулировании ситуации в Нижегородской области 
серьезную роль играет полпред президента по Приволж-
скому федеральному округу Михаил Бабич (формально 
все три конфликтных региона находятся в его округе). Му-
ниципальные выборы по-прежнему находятся в зоне от-
ветственности полпредов президента, по негласному рас-
пределению обязанностей в Кремле.

Еще один конфликт, в Омской области, был разрешен 
при вмешательстве федеральных структур, а именно — 
Верховного суда. В итоге губернатор Виктор Назаров толь-
ко нарастил рейтинг своего конкурента коммуниста Оле-
га Денисенко. Депутат Госдумы, по подсчетам единорос-
сов, из-за снятия с выборов увеличил свой рейтинг за счет 
протестных голосов, что сделает на выборах преимущест-
во губернатора Назарова менее очевидным.

С другой стороны, источник, близкий к АП, указал на 
приближение выборов в Госдуму, перед которыми губер-
наторы хотят упрочить свои политические позиции, — 
как следствие, борьба в регионах обострилась. И напро-
тив, в «Единой России» вынашивают идею вывести вы-
боры по спискам из-под прямого влияния региональных 
элит, объединив группы кандидатов по межрегионально-
му принципу.

Роман Кряжев, Нижний Новгород;  
Ирина Нагорных

Губернатора оставили  
один на один с мэром
Москва не вмешивается в конфликт в Нижнем Новгороде

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  О П Т И М И З И Р О В А Л И  К О Н Т Р О Л Ь Н О - Н А Д З О Р Н Ы Е  О Р Г А Н Ы  Р О С С И И

В марте 2004 года в рамках админист-
ративной реформы в результате слияния 
Федеральной службы по атомному 
надзору и Федеральной службы по 
технологическому надзору была обра-
зована Федеральная служба по экологиче-
скому, технологическому и атомному надзору 
(Ростехнадзор).

В мае 2008 года Федеральная служба 
по надзору в сфере массовых коммуникаций, 
связи и охраны культурного наследия (Рос-
связьохранкультура) была разделена на 
Федеральную службу по надзору за соблюде-
нием законодательства в области охраны 
культурного наследия (Росохранкультура) 

и Федеральную службу по надзору в сфере 
связи и массовых коммуникаций (Рос-
связькомнадзор, с 2008 года — Роском-
надзор). В феврале 2011 года Росохран-
культура была упразднена, ее функции 
были переданы Минкультуры.

В марте 2011 года Федеральная служба 
страхового надзора (Росстрахнадзор), 
осуществлявшая функции по контролю 
и надзору в сфере страховой деятельности, 
была упразднена, ее функции перешли 
Федеральной службе по финансовым рынкам 
(ФСФР), которая просуществовала до 
сентября 2013 года. Функции упраздненной 
ФСФР были затем переданы Центробанку.

В январе 2015 года Федеральная служба 
по оборонному заказу (Рособоронзаказ), 
осуществлявшая контроль и надзор в сфе-
ре государственного оборонного заказа, 
была упразднена, а ее функции были пе-
реданы Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС), Минпромторгу и Счетной 
палате.

В июле 2015 года упразднена Феде-
ральная служба по тарифам (ФСТ) России, 
осуществлявшая правовое регулирование 
и контроль в сфере государственного регу-
лирования цен и тарифов на товары и услуги. 
Ее функции перешли к ФАС.

Евгений Федуненко
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Челябинский облсуд подготовил 
мотивировочную часть решения 
о признании незаконным сокра-
щения срока на выдвижение кан-
дидатов на муниципальных вы-
борах, отведенного федераль-
ным законодательством. Ограни-
чение депутаты заксобрания Че-
лябинской области ввели в 2015 
году и для выборов в свой парла-
мент, осложнив возможность уча-
стия в них оппозиции. Решение 
вступит в силу уже после 13 сен-
тября и на нынешнюю избира-
тельную кампанию не повлияет.

Оспорить новые правила выдви-
жения кандидатов на муниципаль-
ных выборах в Челябинской области 
удалось жителю Пластовского райо-
на Николаю Бортикову, который со-
бирался баллотироваться в депутаты 
районного собрания, но не успел по-
дать документы в отведенный для это-
го 13-дневный срок. Спешку вызвали 
внесенные в феврале 2015 года пар-
ламентом Челябинской области оди-
наковые поправки в региональные 
законы «О выборах в законодатель-
ное собрание» и «О муниципальных 
выборах», которыми выдвижение и 
сбор подписей разбиты на два само-
стоятельных периода. При этом срок 
выдвижения, в течение которого из-
бирком после опубликования реше-
ния о назначении выборов принима-
ет уведомления кандидатов о намере-
нии баллотироваться и необходимые 
для этого документы (включая дан-
ные о доходах, имуществе, погаше-
нии судимости и т. д.), теперь заканчи-
вается за 64 дня до даты голосования. 
Например, на нынешних выборах 13 
сентября 2015 года выдвигаться мож-
но было до 10 июля, а подписные ли-
сты сдавать до 31 июля. Поскольку в 
большинстве муниципалитетов об-
ласти с населением меньше пяти ты-
сяч подписи собирать вообще не тре-

буется, фактически действовавший 
ранее срок регистрации кандидатов 
(за 40 дней до выборов) сократился по-
чти втрое. По новой схеме в Пластов-
ском районе на выдвижение было от-
ведено 13 дней, а в ряде муниципаль-
ных округов — всего 11 дней, хотя фе-
деральным законом «Об основных га-
рантиях избирательных прав и пра-
ва на участие в референдуме граждан 
РФ» на выдвижение и сбор подписей 
предусмотрено не менее 20 дней. Со-
председатель совета движения «Го-
лос» Юрий Гурман считает, что огра-
ничение было создано искусственно 
для того, чтобы независимые канди-
даты в Челябинской области просто 
не успели выдвинуться.

Господин Бортиков обратился в 
суд с требованием отменить поправ-
ку после того, как избирком 16 июля 
отказался принимать у него докумен-
ты, а прокуратура подтвердила закон-
ность отказа. Несмотря на то что такие 
дела по избирательному законода-
тельству рассматриваются в течение 
десяти дней, суд удовлетворил жало-
бу лишь 20 августа, а полный текст ре-
шения (копия есть у 

”
Ъ“) выдал заяви-

телю в минувшую пятницу. Суд под-
твердил, что выдвижение кандида-
тов является «одной из самых важных 
стадий избирательного процесса» и 
не может занимать меньше 20 дней, 
предусмотренных федеральным за-
коном. Уверения представителей зак-
собрания, что поправка направлена 
«на повышение ответственности кан-
дидатов и проверку их способности 
осуществлять деятельность в выбор-
ной должности», суд отверг. Примеча-
тельно, что признанную незаконной 
поправку на заседании заксобрания 
в феврале представляла лично пред-
седатель облизбиркома Ирина Старо-
стина. Эта норма признана недейст-
вующей с момента вступления реше-
ния суда в силу, то есть не раньше 20 

сентября,— восстановить права зая-
вителя на этих выборах суд отказался. 
В решении говорится, что сроки реги-
страции кандидатов все равно исте-
кли и оснований для немедленного 
исполнения решения нет, посколь-
ку оно «не повлечет обязанности из-
биркома зарегистрировать заявителя 
кандидатом». Юрий Гурман с этим не 
согласен: по его мнению, «права зая-
вителя объективно были нарушены с 
момента принятия спорной нормы, 
и, если бы суд это признал и обратил 
к немедленному исполнению, канди-
дат мог успеть обжаловать действия 
избиркома и добиться регистрации», 
подобно тому как Верховный суд РФ 
(ВС) 28 августа удовлетворил жалобу 
депутата Госдумы от КПРФ Олега Де-
нисенко, обязав избирком Омской 
области зарегистрировать его канди-
датом в губернаторы. «Челябинский 
облсуд по сути признал, что кандида-
та лишили избирательных прав не-
законно, но восстанавливать их не 
стал»,— отметил господин Гурман.

Аналогичные сроки выдвижения 
в заксобрание челябинская оппози-
ция пока не оспаривала. По мнению 
господина Гурмана, если бы у «Ком-
мунистов России», снятых с выбо-
ров из-за поддельных подписей, бы-
ло больше времени на выдвижение, 
они могли бы собрать новые подпи-
си и успеть зарегистрироваться. На-
помним, СКР возбудил против них 
уголовное дело о подделке подписей. 
Однако первый секретарь областно-
го отделения партии Владимир Гор-
бачев вчера заявил 

”
Ъ“, что «прове-

рить подписные листы им помешал 
созданный законодателем цейтнот». 
Господин Горбачев не исключает, что 
его партия последует примеру муни-
ципалов и тоже оспорит правила выд-
вижения в суде.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Выдвижение проверили на скорость
Челябинский суд объяснил, почему признал закон 
о муниципальных выборах незаконным

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Евгений Михайлович! Сердечно поздрав-
ляю вас с 60-летием! За годы работы на ответственных 
постах в промышленности и на государственной служ-
бе вы зарекомендовали себя как профессионал высочай-
шего уровня. Сегодня, работая в администрации прези-
дента Российской Федерации, вы решаете ключевые за-
дачи, требующие многогранных знаний и компетентно-

сти, принимаете участие во всех значимых для страны 
мероприятиях в качестве эксперта по кадровой полити-
ке и противодействию коррупции.

Уверен, что ваша жизненная энергия и работоспособ-
ность позволят вам добиться еще многих побед в борь-
бе за интересы нашего государства. Желаю вам крепко-
го здоровья, благополучия и успехов в вашей ответствен-
ной деятельности!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 60 лет помощнику президента РФ 
Евгению Школову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Благодаря консервативному подходу Александра 
Карлина возглавляемый им Алтайский край  
не наделал больших долгов  ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЬ
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репортажей  
из регионов, где 13 сентября будут выби-
рать губернаторов. Для врио главы реги-
она Иркутской области Сергея Ерощенко 
это первая в его жизни кампания. За пле-
чами его соперника от КПРФ Сергея Лев-
ченко — губернаторская кампания 2001 
года, когда действующий губернатор  
Борис Говорин обогнал коммуниста все-
го на 2,5% голосов. Эксперты напомина-
ют, что в регионе не было прецедентов 
смены власти выборным путем.

Кандидаты предпочитают 
поговорить
На пост губернатора Иркутской области по-
мимо господ Ерощенко и Левченко претен-
дуют депутат областного заксобрания Олег 
Кузнецов (ЛДПР) и лидер иркутского отде-
ления «Справедливой России» Лариса Его-
рова. Однако иркутский политолог Юрий 
Пронин называет реальными конкурента-
ми только Сергея Ерощенко и Сергея Лев-
ченко; Лариса Егорова и Олег Кузнецов, по 
его словам, технические кандидаты врио 
главы области: «Оба курируются штабом 
кандидата от 

”
Единой России“. Возможно-

стей пройти муниципальный фильтр само-
стоятельно у них не было. И поддержка им 
была оказана не за просто так». Так, Лари-
се Егоровой, которая участвует в довыборах 
в гордуму Иркутска, сопутствует редкое ве-
зение. В ее округе «Единая Россия» не ста-
ла выдвигать своего кандидата, а выдвиже-
нец КПРФ Дмитрий Дмитриев был снят с 
дистанции судом по заявлению кандидата 
«Яблока» Михаила Торопова, которого пар-
тия отозвала с выборов за спойлерство.

Этот расклад, по оценке эксперта, Сергею 
Ерощенко выгоден. «Многие губернаторы, 
если у них есть реальный соперник, заботят-
ся, чтобы критика звучала не из их уст. Так 
создается впечатление, что губернатор ни 
при чем, ему некогда болтать. А его сопер-
ник оказывается на одной доске с этими ре-
бятами»,— говорит Юрий Пронин.

Агитация в регионе идет крайне вяло. 
Кандидаты даже не стремятся пользовать-
ся положенным им бесплатным ТВ-эфиром. 
Так, 20 августа не состоялась программа «Де-
баты» на местном телевидении — никто из 
кандидатов на передачу не явился. Предвы-
борный лозунг врио губернатора — «Есть ре-
зультаты, есть перспективы». С ТВ-экранов 
Сергей Ерощенко вручает ключи от квартир 
детям-сиротам, почетные грамоты — заслу-
женным врачам и учителям, обещает стро-
ить новые поликлиники и школы. В июне 
в регионе стали проходить митинги в под-
держку врио губернатора, их организатора-
ми стали муниципальные власти. Меропри-
ятия для региона были массовыми, напри-
мер, в Братске на акцию пришли 8 тыс. чело-
век (население города 236 тыс.). А уже в ходе 
кампании Сергей Ерощенко предложил вер-
нуть в Иркутске прямые выборы мэра, «что-
бы не игнорировать мнение горожан».

Баннеры с лицами кандидатов в Иркут-
ске встречаются редко. В окружении губер-
натора 

”
Ъ“ поясняют, что Сергей Ерощенко 

«в особом представлении не нуждается: он 
три года работает на посту главы региона и 
жители его знают по реальным делам». Поэ-
тому ставка делается не на наружную рекла-
му, а на встречи с избирателями. Баннеры с 
кандидатом Левченко появились задолго до 
официального начала кампании. С них го-
сподин Левченко обещает «услышать каж-
дый голос» и убеждает избирателя, что «идет, 
чтобы победить». Некоторые баннеры, по ут-
верждению коммунистов, были сняты неиз-
вестными в июле — накануне приезда в Ир-
кутск премьера Дмитрия Медведева, винов-
ных полиция так и не нашла. 

Юрий Пронин называет содержатель-
ность агитационной кампании невысокой. 
«Штаб, продвигающий кандидатов от 

”
Еди-

ной России“, ЛДПР и 
”
Справедливой Рос-

сии“, будет стремиться в крупных городах, 
где поддержка власти ниже, активность из-
бирателей скорее подавить, чем стимулиро-
вать. Конечно, выборы не спрятать, но мож-
но сделать так, чтобы неполитизированные 
люди особо ими не заинтересовались. А в 
глубинке, где силен административный ре-
сурс, явка, наоборот, будет стимулировать-
ся»,— считает эксперт.

Митинги, аресты и проверки
Объявление досрочных выборов губерна-
тора, в которых Сергей Ерощенко принима-
ет участие как кандидат от Кремля, стало не-
приятной неожиданностью для бизнесме-
нов, вставших в жесткую оппозицию к об-
ластному руководству. До последнего мо-
мента недовольные верили, что Москва от-
правит господина Ерощенко в отставку и на-
значит врио другого кандидата либо оставит 
область без досрочных выборов.

За три года губернаторства Сергей Еро-
щенко испортил отношения с собственника-
ми крупных местных стройкомпаний. Они 
обвинили областное руководство в лоббиро-
вании интересов иногородних фирм. Стро-
ительную оппозицию возглавили два депу-
тата иркутского заксобрания — владельцы 
ФСК «Новый город» и ФСК «Домстрой» Алек-
сандр Битаров и Алексей Красноштанов.

Регион ждал досрочных выборов в 2014 
году, и, когда стало очевидно, что господина 
Ерощенко нет в списке глав субъектов фе-
дерации, которых Кремль благословил на 
досрочные выборы, оппоненты губернато-
ра пошли в атаку. По области прокатились 
коррупционные скандалы. Был арестован 
министр промышленной политики Иркут-
ской области Кирилл Торопов, ранее рабо-
тавший на руководящих постах в дорожной 
службе региона и дирекции по строитель-
ству и эксплуатации автомобильных дорог. 
Вслед за ним регион спешно покинул ми-
нистр строительства Михаил Литвин. Груп-
па депутатов Госдумы от Иркутской обла-
сти добилась проведения проверки стро-
ительства Ледового дворца в Иркутске, ко-
торый не могут сдать в эксплуатацию уже 
много лет. В декабре 2014 года стройком-

пании организовали 3-тысячный митинг с 
требованием отставки губернатора. Одним 
из организаторов был депутат заксобрания, 
экс-глава отделения «Единой России» Алек-
сандр Битаров. В апреле 1,5-тысячный ми-
тинг с аналогичными требованиями в Ир-
кутске провели коммунисты.

В регионе ждали, что Александр Бита-
ров станет конкурентом губернатору. «Но 
он принял решение на выборы не идти. 
Его можно понять, у него бизнес, тысяча че-
ловек работающих, о них нужно заботить-
ся»,— сказал 

”
Ъ“ лидер иркутского отде-

ления «Гражданской платформы» (ГП) Вла-
димир Матиенко. «Гражданская платфор-
ма» поддержала на выборах коммуниста. С 
бывшим лидером партии Михаилом Про-
хоровым (руководил ГП до конца 2013 го-
да) Сергея Ерощенко связывали близкие от-
ношения. В 2012 году господин Ерощенко 
был его доверенным лицом в регионе на 
президентских выборах, а в 2011 году, ког-
да бизнесмен пришел в партию «Правое де-
ло», возглавил ее иркутское отделение. В 
2013 году беспартийный губернатор уже 
возглавлял список «Единой России» на вы-
борах в заксобрание.

Борьба за губернаторское кресло идет и за 
кулисами избирательной кампании. 13 ав-
густа на сайте СУ СКР по Иркутской области 
появилось сообщение, что по указанию гла-
вы ведомства Александра Бастрыкина воз-
буждено несколько уголовных дел, связан-
ных с расходованием средств бюджета обла-
сти на строительство Ледового дворца, дет-
ских садов и ремонт гостиницы «Ангарские 
хутора». Ранее по этим делам проводились 
проверки, но в возбуждении уголовных дел 
было отказано. Распоряжение главы СКР по-
следовало после его встречи с Сергеем Лев-
ченко. Правда, через сутки сообщение с сай-
та регионального СУ СКР исчезло (причины 
в ведомстве объяснить 

”
Ъ“ не смогли). А че-

рез неделю ведомство проинформировало 
о начале доследственной проверки на ЗАО 

«Стальконструкция» в связи с невыплатой за-
работной платы работникам. Предприятие 
принадлежит Сергею Левченко, а его сын 
Андрей Левченко является гендиректором.

«На второй тур они  
даже не рассчитывают»
Сторонники Сергея Ерощенко считают, что 
задача оппозиции — раскачать протестный 
электорат и добиться того, чтобы победа гла-
вы региона была неубедительной. «На вто-
рой тур они даже не надеются. Протест мож-
но раскачать, если вложить много денег»,— 
говорит источник 

”
Ъ“, близкий к региональ-

ному правительству. Он добавляет, что во-
круг фигуры Сергея Левченко объединились 
вставшие в оппозицию губернатору иркут-
ские предприниматели.

Фактор «протестного голосования» нере-
дко вмешивался в иркутские выборы. Пер-
вой его жертвой стал губернатор Борис Гово-
рин, которому в 2005 году Кремль отказал в 
продлении полномочий. При нем область на 
федеральных выборах показывала невысо-
кие результаты. В 2003 году на думских вы-
борах «Единая Россия» набрала только 32% 
(на 4% меньше общероссийского уровня), 
а на президентских выборах 2004 года Вла-
димир Путин заручился поддержкой только 
61% (на 10% ниже среднего показателя). Сам 
Борис Говорин победил на выборах губерна-
тора в 2001 году лишь во втором туре с отры-
вом от конкурента всего в 2,5%. Его главным 
соперником был Сергей Левченко.

Коммунисты говорят, что те результаты 
были фальсифицированы. Депутат Госду-
мы от КПРФ Евгений Рульков, руководитель 
штаба Сергея Левченко, утверждает, что по 
итогам масштабной партийной провер-
ки удалось установить, что их кандидат на 
2,5% опередил губернатора. Очевидцы рас-
сказывают, что в решающий момент под-
счета голосов в облизбиркоме внезапно по-
гас свет и отключилась система «ГАС-Выбо-
ры», а штаб Бориса Говорина был созван на 
экстренное совещание. Когда свет зажегся, 
избирком объявил победителем действую-
щего губернатора. «Коммунисты так ниче-
го доказать и не смогли, а может, и не очень 
стремились. Результат Сергея Левченко и 
так был ошеломляющим — 45%»,— вспоми-
нает Юрий Пронин.

Увольнение с поста главы региона Дмит-
рия Мезенцева в 2012 году эксперты связы-
вают с серией неудач партии власти на вы-
борах. В 2010 году мэрами Иркутска и Братс-
ка стали выдвиженцы коммунистов Виктор 
Кондрашов и Александр Серов, в Усть-Илим-
ске победил справоросс Владимир Ташки-
нов. В Ангарской думе большинство манда-
тов досталось коммунистам.

Впрочем, сторонники врио губернато-
ра не считают Сергея Левченко серьезным 
соперником Сергею Ерощенко. «Левченко 
был ярким харизматичным политиком, но 
его время прошло. Его цель — не столько 
победа, сколько стремление удержаться в 
большой политике. Если его результат бу-
дет невысоким, он может остаться без де-
путатского кресла в следующей Госдуме»,— 
уверен собеседник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ счи-

тает, что, если бы КПРФ шла на губернатор-
ские выборы за победой, она выставила бы 
депутата заксобрания Павла Сумарокова, 
чью кандидатуру поддерживала часть ком-
мунистов: «Он молод и вполне мог бы при-
влечь не только коммунистический электо-
рат». «Для областного руководства был бы 
предпочтительнее вариант с Павлом Сума-
роковым. Видимо, там считают, что с ним 
проще было бы договориться»,— предпола-
гает Юрий Пронин.

Настоящая схватка развернулась между 
коммунистами и единороссами при сборе 
подписей муниципальных депутатов. Для 
прохождения муниципального фильтра 
кандидат в губернаторы должен сдать в из-
бирком не менее 257 и не более 269 подпи-
сей депутатов и глав МО, в том числе от 40 
до 42 подписей представителей районов. В 
региональном правительстве утверждают, 
многие муниципальные депутаты от КПРФ 
подписывались за губернатора, а собрать 
подписи коммунисту удалось только благо-
даря вмешательству в ситуацию секретаря 
регионального отделения «Единой России» 
Сергея Брилки.

Евгений Рульков, в свою очередь, утвер-
ждает, что депутаты от КПРФ были обману-
ты сборщиками подписей из штаба «Еди-
ной России», которые одновременно обес-
печивали прохождение фильтра кандида-
там от «Справедливой России» и ЛДПР. По 
его словам, местные коммунисты ставили 
подписи за конкурентов после того, как им 
говорили, что «коммунисты в район не при-
едут». В итоге Сергею Левченко не хватало 
четырех подписей, и коммунисты отпра-
вились к Сергею Брилке требовать, «чтобы 
вернули украденное». Тот пообещал исклю-
чить «двойные подписи», но названный им 
посредник, которому КПРФ передала спи-
сок 189 депутатов, вместе с ним исчез. «Еди-
нороссы из этого целую информационную 
войну раздули, якобы коммунисты подпи-
си собрать не могут. И именно эта цифра — 
189 подписей — в прессе фигурировала!» — 
возмущается Евгений Рульков.

В итоге стороны договорились, что ком-
мунисты сдадут подписи первыми, а еди-
нороссы исключат из своего списка тех, кто 
подписался за кандидата от КПРФ. «На этот 
раз единороссы сдержали слово»,— призна-
ет господин Рульков. Он не исключает, что 
«кто-то в штабе Ерощенко решил рискнуть и, 
вопреки настояниям Москвы, убрать комму-
ниста с выборов». «Какой смысл препятство-
вать регистрации Левченко? Сергей Влади-
мирович хочет победить на конкурентных 
выборах»,— возражают в окружении губер-
натора. Юрий Пронин полагает, что этот ва-
риант не прошел, потому что местные влас-
ти одернули из центра.

Коммунисты ставят перед собой задачу: 
победа в первом туре. «Мы бросили все си-
лы на это,— признается Евгений Рульков.— 
Выборы в два тура рассматриваем только в 
таком варианте, при котором наш кандидат 
уже в первом обходит Сергея Ерощенко». 
Быстрый рост рейтинга Сергея Левченко 
зафиксировали эксперты Фонда развития 
гражданского общества. Но пока, по дан-
ным фонда, Сергей Ерощенко по рейтингу 
опережает кандидата-коммуниста больше 
чем в два раза.

По мнению политолога Михаила Виног-
радова, для выхода во второй тур штаб Сер-
гея Левченко должен «демобилизовать элек-
торат Сергея Ерощенко». «Дать понять, что 
врио губернатора и так победит. Левченко 
— фигура популярная, у него есть ядро сто-
ронников, но у него есть и опыт проигрыша 
— например, на выборах в Госдуму в 2003 
году»,— объясняет эксперт. Коммунист, по 
его мнению, может также эксплуатировать 
тему ностальгии по «старым временам кон-
курентной политики в Иркутской области». 
При этом господин Виноградов обращает 
внимание, что в регионе «не было прецеден-
тов смены власти выборным путем».

Екатерина Еременко,  
Иркутск

Правила демобилизации
На выборах губернатора Иркутской области второй тур невероятен, но возможен

Д О С Ь Е П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

19 сентября 1991 года Борис Ельцин назна-
чил главой администрации области 
председателя исполкома Иркутского 
облсовета народных депутатов Юрия 
Ножикова. 20 марта 1993 года президент 
в телеобращении объявил об отстранении 
господина Ножикова от должности «за 
нарушение законодательства», СМИ сооб-
щали о выявленных в области нарушениях 
во внешнеэкономической деятельности.  
Однако через два дня решение об отстране-
нии было отменено.

27 марта 1994 года господин Ножиков 
победил на первых всенародных выборах 
главы региона (78,2% голосов), но 25 апреля 
1997 года первым из губернаторов 
сложил полномочия по собствен-
ному желанию. 27 июля того же года 
досрочные выборы в первом туре 
выиграл мэр Иркутска Борис Говорин 
(50,3%), поддержанный движением «Наш 
дом — Россия». Вторым стал коммунист 
Сергей Левченко (18,92%). 19 августа 2001 
года господин Говорин переизбрался 
во втором туре с 47,4%, обойдя того же 
Сергея Левченко на 2,37%.

26 августа 2005 года по представлению 
президента новым губернатором был 
утвержден начальник Восточно-Си-

бирской железной дороги Александр 
Тишанин. 15 апреля 2008 года он подал 
в отставку в связи с образованием нового 
субъекта РФ в ходе объединения Иркутской 
области и Усть-Ордынского Бурятского АО. 
Врио главы региона стал депутат 
Госдумы от «Единой России» Игорь 
Есиповский. 10 мая 2009 года он погиб  
в авиакатастрофе.

28 мая 2009 года президент Дмитрий 
Медведев внес на рассмотрение 
заксобрания кандидатуру зампреда 
Совета федерации Дмитрия Мезенце-
ва. 8 июня он был единогласно утвержден 
губернатором.

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 
года ЕР набрала в регионе 34,93%  
(в целом по стране — 49,31%). На выборах 
президента 4 марта 2012 года Владимира 
Путина поддержали 55,45% избира-
телей (по стране — 63,6%).

18 мая 2012 года полномочия Дмитрия 
Мезенцева были прекращены «по собствен-
ному желанию», врио стал предпринима-
тель Сергей Ерощенко. 29 мая того же 
года он был утвержден в должности. 13 мая 
2015 года ушел в отставку и был назначен 
врио главы региона.

Ольга Дорохина

Коммунист Сергей Левченко  
чуть было не выиграл выборы  
в 2001 году, а теперь надеется  
победить окончательно 
ФОТО АЛЕКСАНДРА СИДОРОВА

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
К Т О  П Р Е Т Е Н Д У Е Т  Н А  М Е С Т О  
Г У Б Е Р Н А Т О Р А  И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

Ерощенко Сергей Владимирович, 
«Единая Россия». Родился 28 мая 
1961 года в г. Черемхово (Иркутская 
область). Окончил физфак Иркутского 
госуниверситета (1983). До 1995 года тру-
дился в Иркутском институте органической 
химии. Одновременно с начала 1990-х годов 
занимался бизнесом в сферах производ-
ства лекарств, программного обеспечения, 
деревообработки, поставок нефти. С 2009 
года был президентом принадлежавшей ему 
группы компаний «Истлэнд». 29 мая 2012 
года по представлению президента утвер-
жден губернатором Иркутской области.  
С 13 мая 2015 года — и. о. главы региона.
Левченко Сергей Георгиевич, КПРФ. 
Родился 2 ноября 1953 года в Новосибирске. 
Окончил Новосибирский инженерно-строи-
тельный институт (1976), Академию госслуж-
бы (1993). Работал мастером, прорабом, 
начальником строительно-монтажного 
управления «Стальконструкция» в Краснояр-
ске и Ангарске. С 1987 года — председатель 
райисполкома, второй секретарь Ангарского 
горкома КПСС, первый секретарь горкома. 
С 1993 года — первый секретарь Иркутского 
обкома КПРФ. В 1994 и 2004 годах избирал-
ся в заксобрание Иркутской области, в 1999, 

2007 и 2011 годах — в Госдуму РФ. Дважды 
занимал второе место на выборах губернато-
ра Иркутской области (в 1997 и 2001 годах).
Кузнецов Олег Николаевич, ЛДПР. 
Родился 15 сентября 1968 года в Усолье-
Сибирском (Иркутская область). Окончил 
Бурятскую сельскохозяйственную академию. 
В 1990–1994 годах работал тренером  
по физкультуре и греко-римской борьбе.  
В 1995–2010 годах возглавлял ООО «Ольхон» 
(сдача внаем недвижимости). С 2010 по 2013 
год — коммерческий директор ООО «Про-
флист» (производство профилированного 
листа). С 2013 года — депутат заксобрания 
Иркутской области, лидер фракции ЛДПР. 
Также возглавляет ООО «Группа ”Континент“» 
(сдача внаем недвижимости, строительство).
Егорова Лариса Игоревна, «Справед-
ливая Россия». Родилась 18 октября 1965 
года в Иркутске. Окончила Иркутский госу-
дарственный технический университет (2013). 
С 2009 года трудится помощником депутата 
Госдумы Андрея Крутова. В настоящее время 
исполняет обязанности председателя совета 
регионального отделения партии, возглавляет 
отделение движения «Социал-демократиче-
ский союз женщин России» и благотворитель-
ный фонд «Справедливая энергия».

президента РФ 
04.03.2012

в Госдуму 
04.12.2011

в заксобрание 
области 
08.09.2013

255,2

Бюджет выборов 
главы региона
(млн руб.)

1923 67

1 875 174 ЧЕЛ.

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

30 581 РУБ. 37,1 ГОДА

46,3 53,7

ОБЩАЯ 
ЧИСЛЕННОСТЬ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Доля мужчин

Доля 
безработных (%)*

79,0
Доля женщин

21,0%
Доля городского 
населения

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА
СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
НАСЕЛЕНИЯ

Доля сельского 
населения

Доля 
пенсионеров (%)* Доля населения 

с доходами 
ниже
прожиточного 
минимума

C 2009 года был замначальника 
правового управления губернатора 
и правительства Иркутской области, 
затем — директором юридического 
института Сибирской академии права, 
экономики и управления. 
С декабря 2012 года — замглавы, 
с декабря 2013 года — глава облизбиркома.

Число 
участков
(шт.)

Общее число 
голосований 
(13.09.2015)

%

%
*От числа 

избирателей.

Девицкий 
Эдуард 
Иванович

1,47 % 
в ВВП (2013) 19-е место

4,53 % 
от площади

4-е место 
среди субъектов

1,65 % 
от населения 20-е место

ЯВКА НА ПРОШЛЫХ ВЫБОРАХ (%) МЕСТО РЕГИОНА В РОССИИ

ГЛАВА ИЗБИРКОМА

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ

6,0 40,1 17,4

ПОРТРЕТ ИЗБИРАТЕЛЯ

25,3

на последних 
губернаторских 
выборах
(второй тур,
19.08.2001)

37,4

56,0

47,1

Врио губернатора Сергей Ерощенко 
рассчитывает защитить свой пост,  
несильно тратя время  
на предвыборную агитацию 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ГОЛОВЩИКОВА
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Московский райсуд Санкт-Петер-
бурга вынес приговор гендирек-
тору ЗАО «НПО ”Барс“» Владими-
ру Фицнеру. Он обвинялся в том, 
что несколько лет назад неза-
конно переправил через тамо-
женную границу в Россию из Ка-
захстана комплектующие для 
самонаводящихся кислородных 
торпед 53-65К. Суд приговорил 
бизнесмена к четырем годам ли-
шения свободы условно.

В прениях гособвинение проси-
ло для подсудимого Владимира Фиц-
нера четыре года колонии. Защита 
и сам бизнесмен, ни на следствии, 
ни на процессе вины не признавав-
ший, настаивали на полном оправ-
дании. В итоге суд признал подсуди-
мого виновным и, приняв во внима-
ние смягчающие обстоятельства — 
Владимир Фицнер впервые привле-
кался к уголовной ответственности, 
хорошо характеризуется по месту ра-
боты и имеет проблемы со здоровь-
ем,— приговорил его к четырем го-
дам лишения свободы условно.

Расследование деятельности НПО 
«Барс» началось после того, как в фев-
рале 2013 года сотрудники петер-
бургского УЭБиПК получили инфор-
мацию о том, что с 2010 года из Казах-
стана в Россию по контрактам с «Рем-
вооружением» (входило в ОАО «Обо-
ронсервис») для нужд Минобороны 
поставляются комплектующие для 
дальноходных самонаводящихся 
кислородных торпед 53-65К, причем, 

по данным силовиков, сомнительно-
го качества. Как выяснили сыщики, 
НПО «Барс» закупало эти комплекту-
ющие у алма-атинского АО «Машино-
строительный завод имени С. М. Ки-
рова» через совместное российско-
казахстанское ООО «Арсенал-Машза-
вод», соучредителем которого также 
является господин Фицнер. Интерес 
у спецслужб вызвал и тот факт, что 
интересы «Барса» и «Арсенал-Машза-
вода» в Минобороны лоббировал ны-
не покойный адмирал Геннадий Суч-
ков, занимавший тогда пост советни-
ка министра обороны. Именно он в 
2011 году предложил для «переосви-
детельствования кислородных тор-
пед с последующим сервисным об-
служиванием на предприятиях ОАО 

”
Оборонсервис“» создать межведом-

ственную рабочую группу, в состав 
которой, по данным следствия, про-
вел не имевшего на это права Вла-
димира Фицнера, ранее служивше-
го мичманом на Северном флоте под 
командованием господина Сучкова.

В ходе следствия выяснилось, что 
в соответствии с первым контрак-
том в 2010 году из Казахстана было 
доставлено 45 комплектов запчастей 
для российских торпед. НПО «Барс» 
заплатило за них 12 млн руб., а от 
«Ремвооружения» получило 25 млн 
руб. В 2012 году была заключена оче-
редная сделка на поставку комплек-
тующих на 60 млн руб., в результате 
которой фирма господина Фицнера 
собиралась получить с «Ремвооруже-

ния» 120 млн руб. Однако сделка со-
рвалась из-за вмешательства ФСБ.

Основанием для возбуждения уго-
ловного дела по ч. 2 ст. 226.1 УК РФ (не-
законное перемещение через тамо-
женную границу РФ вооружения и 
военной техники) и ст. 171 УК РФ (не-
законная предпринимательская дея-
тельность) в отношении гендиректо-
ра НПО «Барс» стало, по версии следст-
вия, отсутствие у «Барса» и «Арсенал-
Машзавода» лицензии Федеральной 
службы по военно-техническому со-
трудничеству, Федеральной службы 
по оборонному заказу и ФСБ на про-
ведение внешнеторговых операций с 
товарами военного назначения.

Сам предприниматель утвер-
ждал, что «в условиях свободного та-
моженного пространства» такая ли-
цензия его фирме и не требовалась. 
«Ею обладает завод-изготовитель в 
Казахстане, и этого достаточно»,— 
говорил он ранее 

”
Ъ“. Бизнесмен и 

его защита будут приговор обжало-
вать и добиваться оправдания.

Следует отметить, что в Кронштадт-
ском райсуде рассматривается второе 
уголовное дело в отношении господи-
на Фицнера. Оно связано с хищени-
ем в 2012 году двух дизельных энер-
гетических установок для боевых ко-
раблей со склада 702-го центра мате-
риально-технического обеспечения 
Балтийского флота для их дальней-
шей продажи за рубеж. Приговор по 
этому делу ожидается на этой неделе.

Юрий Сенаторов

Запчасти для торпед  
оценили условно
Бизнесмена осудили за незаконные поставки из Казахстана

Сотрудники Солнцевского межрайонного следст-
венного отдела СКР установили имя подозревае-
мого в зверском нападении на сотрудника МЧС Ев-
гения Никулина, которому преступник длинным 
ножом отрубил кисть руки и изуродовал ногу. Им 
оказался местный житель 32-летний Виктор Бу-
тусов, незадолго до этого освободившийся из ко-
лонии, где он отбывал четырехлетний срок за схо-
жее преступление. Задержать злоумышленника 
пока не удалось, заочно он обвинен в покушении 
на убийство и объявлен в розыск.

В Солнцевском межрайонном следственном отде-
ле СКР, сотрудники которого ведут дело о покушении 
на убийство, 

”
Ъ“ рассказали о некоторых деталях пре-

ступления, совершенного в ночь на 2 августа этого года. 
32-летний Виктор Бутусов, который около трех месяцев 
назад вышел на свободу после того, как отбыл четырех-
летний срок за умышленное причинение тяжкого вре-
да здоровью (ст. 111 УК РФ), развлекался с тремя друзья-
ми. Приехав на иномарке к дому №42 по улице Богдано-
ва, компания по мобильнику начала вызывать из дома 
еще одного приятеля. В это же время рядом находилась 
другая группа мужчин, среди которых был и 22-летний 
водитель Воронежского института Государственной про-
тивопожарной службы МЧС сержант Евгений Никулин. 
В Москву он приехал к своему другу — сотруднику МЧС, 
собиравшемуся принять присягу.

К конфликту привела случайность — одному из пас-
сажиров иномарки показалось, что среди друзей Евге-
ния Никулина он увидел знакомого. Поняв, что ошиб-
ся, приятель Бутусова разразился нецензурной бранью, 
что и привело сначала к перепалке, а затем и к драке. В 
ходе нее Бутусов достал из машины большой кухонный 
нож (по другой версии, мачете) и напал на противников. 
Те разбежались, а Евгению Никулину, которому недавно 
была проведена операция на ноге, ускользнуть не уда-
лось. Бутусов настиг сержанта и попытался ударить его 
ножом в голову. Тот сумел отбить удар ладонью, однако 
бывший уголовник повалил спасателя на землю, схва-
тил его за кисть и отрубил ее ножом. Затем он попытался 
отрезать и стопы ног, но вернувшиеся друзья потерпев-
шего и случайные прохожие, сбежавшиеся на крики сер-
жанта, помешали ему. Бутусов и его приятели скрылись. 
Прибывшие на место полицейские и медики оказали Ев-
гению Никулину первую помощь. Он был госпитализи-
рован, но спасти кисть руки не удалось.

Местное отделение полиции сначала возбудило 
дело по факту причинения тяжкого вреда здоровью 
(ст. 111 УК РФ). Дело получило широкий резонанс. В 

больнице Евгения Никулина навестил начальник во-
ронежского Института государственной противопо-
жарной службы генерал-майор Александр Гаврилов, 
пообещавший оказать подчиненному помощь. Вскоре 
дело в свое производство принял СКР, глава которого 
Александр Бастрыкин заявил, что его сотрудники сде-
лают все возможное для раскрытия преступления. Сле-
дователю быстро удалось установить имена всех участ-
ников драки, в том числе и личность нападавшего. Бу-
тусов до сих пор скрывается, ему заочно было предъяв-
лено обвинение в покушении на убийство (ч. 3 ст. 30 и 
ч. 1 ст. 105 УК РФ). Он объявлен в федеральный розыск 
(СКР просит располагающих информацией о его место-
нахождении звонить по телефонам 8-499-732-35-60 или 
8-499-792-37-35). Остальные участники драки проходят 
по делу свидетелями.

Алексей Соковнин

Сержант МЧС  
стал жертвой уголовника
СКР объявил обвиняемого в розыск

Новый поворот может произойти 
в деле экс-председателя совета 
директоров ЗАО «Промтрактор-
Вагон» Семена Млодика, в июне 
этого года осужденного на пять 
лет лишения свободы за мошен-
ническое хищение у предприятия 
273 млн руб. Защита обратилась 
с жалобой в Верховный суд Чува-
шии с просьбой отменить приго-
вор на том основании, что при его 
вынесении был нарушен прин-
цип подсудности. По мнению за-
щиты, судить Семена Млодика 
по закону нужно было не в Чебок-
сарах, а в Москве.

Пресс-секретарь Верховного суда 
Чувашии Елена Даниленко подтвер-
дила 

”
Ъ“ факт подачи защитой Семе-

на Млодика апелляционной жало-
бы. Ее рассмотрение назначено на 9 
сентября этого года.

Обвинительный приговор бывше-
му председателю совета директоров 
ЗАО «Промтрактор-Вагон» Калинин-
ский райсуд Чебоксар вынес 10 июня 
2015 года. Как уже рассказывал 

”
Ъ“, 

в приговоре говорилось, что Семен 
Млодик похитил 273 млн руб., вме-
сте с сообщницей — бывшим генди-
ректором ООО «РЖДС-регион» Свет-
ланой Романовой (она скрылась и чи-
слится в розыске) — реализовав мно-
гоходовую аферу. Ее суть сводилась к 
многоступенчатым операциям с не-
ликвидными векселями ООО «РЖДС-
регион», которые изначально, как го-
ворилось в деле, по указанию Семена 
Млодика приобрели структурные по-
дразделения концерна «Тракторные 
заводы» и подконтрольные концерну 
частные компании.

В своей жалобе адвокаты госпо-
дина Млодика просят отменить 
приговор и оправдать его. Отме-

тим, что защита ходатайствовала об 
участии самого предпринимателя в 
рассмотрении жалобы.

Одним из основных мотивов жа-
лобы является утверждение адвока-
тов, что приговор был вынесен с на-
рушением принципа подсудности. 
По мнению защиты, уголовное дело в 
отношении Семена Млодика должен 
был рассматривать не Калининский 
райсуд Чебоксар, а Замоскворецкий 
райсуд Москвы. Согласно материа-
лам расследования, отмечают защит-
ники, вменяемое предпринимате-
лю хищение денежных средств бы-
ло завершено в тот момент, когда они 
поступили на расчетный счет ООО 
«РЖДС-регион» в московском филиа-
ле АКБ «Вятич» (ОАО), который распо-
лагался на Новокузнецкой улице сто-
лицы. «В соответствии с ч. 2 ст. 32 УПК 
РФ, если преступление было начато в 
месте, на которое распространяется 
юрисдикция одного суда, а окончено 
в месте, на которое распространяется 
юрисдикция другого суда, то данное 
уголовное дело подсудно суду по ме-
сту окончания преступления»,— ука-
зывают в апелляционной жалобе ад-
вокаты. При этом они подчеркивают, 
что Калининский райсуд Чебоксар 
согласия подсудимого «на оставление 
уголовного дела в своем производст-
ве не спрашивал», а стало быть, про-
вел процесс «с нарушением террито-
риальной подсудности».

Защита также указала, что, по ее 
мнению, «выводы суда, изложенные 
в приговоре, не соответствуют факти-
ческим обстоятельствам, установлен-
ным в судебном заседании». В част-
ности, адвокаты утверждают, что хи-
щения как такового вовсе не было, 
а «сделка по приобретению компа-
нией ЗАО 

”
Промтрактор-Вагон“ про-

стых векселей ООО 
”
РЖДС-регион“ 

не имела криминального характера» 
и была совершена «в целях финанси-
рования покупки фактическим вла-
дельцем группы 

”
Промтрактор“ Бо-

лотиным М. Г. акций ЗАО 
”
Промтрак-

тор-Вагон“». Сам Млодик, как отмеча-
ется в жалобе, «о предстоящей сдел-
ке по приобретению ЗАО 

”
Промтрак-

тор-Вагон“ простых векселей на сум-
му 1 050 000 000 руб. узнал» лишь на 
одном из заседаний совета дирек-
торов ОАО «Промтрактор», на кото-
ром рассматривалась «позиция ОАО 

”
Промтрактор“ на общем собрании 

акционеров ЗАО 
”
Промтрактор-Ва-

гон“ по вопросу об одобрении ука-
занной сделки».

Общий объем основной и допол-
нительной жалоб, в которых изложе-
ны эти и другие аргументы защиты, 
составляет 176 страниц.

В прокуратуре Чувашии 
”
Ъ“ сооб-

щили, что приговор Калининского 
райсуда считают абсолютно закон-
ным. «Приведенные адвокатами в 
жалобе доводы излагались ими и на 
процессе,— отметил представитель 
надзорного ведомства.— Суд их рас-
смотрел и счел неубедительными. 
Хищение 273 млн рублей Семеном 
Млодиком и Светланой Романовой 
— доказанный факт».

Аналогичной позиции придержи-
ваются и в СУ СКР по Чувашии, рассле-
довавшем дело Семена Млодика. «Суд 
первой инстанции тщательно проа-
нализировал все представленные до-
казательства с точки зрения достовер-
ности, допустимости, относимости и 
признал их достаточными для выне-
сения законного приговора»,— сказал 

”
Ъ“ старший помощник руководителя 

СУ СКР по Чувашии Олег Дмитриев.
Олег Ерусланов, Чебоксары

Семена Млодика выводят  
из-под чувашской юрисдикции
Защита считает, что его дело должно было рассматриваться в Москве

Виктор Бутусов (слева) едва отбыл срок, а его уже  
разыскивают за покушение на убийство  ФОТО Ъ

Народный сход возле дома Лишневского в Петер-
бурге, с которого группа неизвестных 26 августа сби-
ла барельеф с изображением Мефистофеля, собрал 
несколько сот горожан. Активисты попытались уста-
новить на фасад здания временный баннер с изобра-
жением сбитого барельефа. Сделать это не удалось, 
поскольку у местных коммунальщиков не нашлось 
ключей от чердака. Участники акции пообещали до-
биваться восстановления Мефистофеля и намерены 
к середине сентября согласовать с властями боль-
шой митинг в защиту архитектурного наследия.

Народный сход возле доходного дома архитектора 
Лишневского на Лахтинской, 24 начался в 13 часов. Ин-
формация о готовящемся сходе в конце недели была раз-
мещена в социальных сетях. Организаторы из группы 
«Клуб любителей архитектора Лишневского» в Facebook 
подчеркивали, что мероприятие не является митингом, 
поэтому никаких уведомлений в городскую админист-
рацию они не подавали. Целью схода объявили протест 
против вандализма и уничтожения культурного насле-
дия Санкт-Петербурга. Напомним, днем 26 августа неиз-
вестные злоумышленники сбили с фасада построенно-
го в 1911 году доходного дома архитектора Лишневского 
барельеф с изображением Мефистофеля, которому скуль-
птор придал черты лица Федора Шаляпина. И дом, и сам 
барельеф имеют статус объектов культурного наследия, 
выявленных городским комитетом по государственно-
му контролю, использованию и охране памятников (КГИ-
ОП). Пострадавшее здание находится напротив строяще-
гося храма Святой Ксении Петербургской — это стало при-
чиной появления версий о религиозных мотивах ванда-
лизма. Петербургская епархия РПЦ категорически осуди-
ла разрушение барельефа. 27 августа ответственность за 
этот акт взяла на себя незарегистрированная организация 
«Казаки Петербурга», активисты которой объяснили свои 
действия религиозными мотивами. Официальные город-
ские казачьи организации отрицают любые связи с «Каза-
ками Петербурга».

В воскресенье на Лахтинской собралось, по данным по-
лиции, не менее 200 человек разного возраста с самодель-
ными табличками. Число участников постепенно росло, 
большинство наблюдателей полагают, что их было около 
400, но некоторые организаторы называли и цифру пол-
торы тысячи. Наибольшее скопление людей наблюдалось 
на тротуаре, на который в минувшую среду упал сбитый 
барельеф. На окне здания на первом этаже активисты раз-
местили временный баннер с изображением Мефистофе-
ля. Возле него был самодельный плакат «Черт с вами, а Ме-
фистофель с нами». Девушка с годовалым ребенком на ру-
ках держала табличку «Наши чувства оскорблены».

Баннер с Мефистофелем поначалу планировалось раз-
местить на месте, где был барельеф, и даже были сведе-

ния, что глава КГИОП Сергей Макаров дал такое разреше-
ние. Сотрудники компании «Жилкомсервис», управляю-
щей домом Лишневского, даже пошли было за ключами 
от чердака, но вскоре выяснилось, что их не удалось най-
ти. По версии организаторов, против установки баннера 
выступила администрация Петроградского района Пе-
тербурга — как пояснил депутат законодательного собра-
ния Борис Вишневский, из опасений, как бы баннер не 
сорвало ветром и не сбросило на головы прохожих.

Господин Вишневский приветствовал собравшихся с 
табурета, установленного прямо на тротуаре: он служил 
трибуной всем ораторам этого импровизированного Гайд-
парка. «Если бы нас собралось столько же, когда сносили 
дом Мордвиновых, пришлось бы остановить это варвар-
ство! Проблема в том, что нас собирается мало. Такого ко-
личества людей, которые бы стихийно, по цепочке, через 
интернет, без радио и телевидения собрались, я не видел 
уже очень давно,— признался депутат.— Я мечтаю, что-
бы каждый раз, когда вандалы поднимают руку на очеред-
ной памятник, нас бы собиралось столько же. Надеюсь, 
мы проснулись и больше не заснем. У вандалов нет наци-
ональности и вероисповедания, их необходимо наказы-
вать, несмотря на любые смягчающие обстоятельства».

«Мы поражены тем, сколько людей сегодня пришло 
на несанкционированный митинг, мне кажется, это бы-
ло последней каплей для петербуржцев,— вторил колле-
ге депутат Александр Кобринский.— Они приняли в себя 
эту общую боль города. Теперь главное, что мы должны 
сделать,— это найти преступников, довести их до суда и 
добиться того, чтобы процесс был открытым». Господин 
Кобринский уже потребовал от полиции и прокуратуры 
возбудить уголовное дело в отношении вандалов, а пети-
ция с требованием найти их и наказать к середине вос-
кресного дня собрала в интернете более 2700 подписей.

Несмотря на неудачу с баннером, организаторы над-
еются, что им удастся восстановить барельеф в первоздан-
ном виде. Господин Кобринский рассказал, что одна из 
петербургских компаний готова выполнить аэрофотосъ-
емку, необходимую для создания трехмерной модели фа-
сада, чтобы в дальнейшем воссоздать памятник. «Этот 
дом стоит с 1911 года. Если мы начнем сбивать все, что ко-
му-то не нравится, завтра города не останется вообще,— 
сказал доцент факультета истории искусств Европейско-
го университета в Петербурге Вадим Басс.— У нас полго-
рода в советской символике. Есть хороший инженерный 
принцип: работает — не трогай». Поскольку государст-
венная охрана памятников от вандализма пока работа-
ет в Петербурге не так хорошо, как хотелось бы, органи-
заторы призвали собравшихся выйти в сентябре на боль-
шой митинг в защиту культурного наследия города, кото-
рый обещают согласовать с городским правительством.

Герман Костринский, Санкт-Петербург

Мефистофель не прошел  
фасад-контроль
На защиту сбитого барельефа встала общественность Петербурга

Его поздравляет глава администрации Липецкой области 
Олег Королев:
— Уважаемый Игорь Алексеевич! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения! Вы принадлежите к особой ка-
тегории людей моего поколения, являетесь одним из 
тех, кто действительно символизирует крепость новой 
России. Вам удалось перенести все лучшее из нашего не-
давнего прошлого в настоящее. Результатом стал круп-
нейший в стране агрохолдинг, который уже много лет 

обеспечивает работой и качественными продуктами 
россиян во многих регионах нашей страны, в том числе 
и в Липецкой области. Ваш вклад в возрождение сель-
ского хозяйства России сложно переоценить. Одновре-
менно вы показываете завидный пример умения соче-
тать эффективный творческий труд с азартным процес-
сом самосовершенствования. Искренне желаю вам успе-
хов на этом пути!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 66 лет председателю совета директоров 
группы компаний «Черкизово» Игорю Бабаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, МВД намере-
но предъявить новое заочное обвинение 
бизнесмену Уильяму Браудеру. На этот 
раз речь идет о преднамеренном бан-
кротстве и незаконном выводе через ан-
глийский банк HSBC активов компании 
«Дальняя степь», генеральным директо-
ром которой и являлся господин Браудер. 
Среди активов, выведенных из компа-
нии,— более 37,5 млн акций «Газпрома», 
причем 1 млн акций пропал. В рамках рас-
следования уже арестован экс-управля-
ющий «Дальней степи» Александр Дол-
женко, частично признавший свою вину. 
Пострадавшей стороной в новом деле вы-
ступает Федеральная налоговая служба.

Следственным департаментом МВД арби-
тражный управляющий Долженко обвиня-
ется в совершении преступления, предусмо-
тренного ч. 5 ст. 33 и ст. 196 УК (пособниче-
ство в преднамеренном банкротстве). Госпо-
дин Долженко, являющийся членом Меж-
региональной саморегулируемой органи-
зации арбитражных управляющих, был за-
держан в Ставрополе, после чего Ленинский 
райсуд города по ходатайству следствия от-
правил его под домашний арест. 22 августа 
тот же суд продлил ему меру пресечения еще 
на два месяца.

Как следует из материалов уголовного де-
ла, 26 сентября 2006 года арбитражный суд 
Калмыкии назначил Александра Должен-
ко временным управляющим ООО «Дальняя 
степь». Эта компания принадлежала фонду 
Hermitage Capital, а ее генеральными дирек-
торами в разные годы были глава московско-
го представительства фонда Уильям Браудер, 
а также его партнер Иван Черкасов. Компания 
неоднократно фигурировала в уголовных де-
лах, связанных с различными финансовыми 
преступлениями, а в 2013 году Уильям Брау-
дер был заочно осужден по одному из них 
Тверским райсудом Москвы на девять лет за-
ключения. Тогда он был признан виновным в 
неуплате налогов на 522 млн руб.

Вскоре после назначения, по данным 
следствия, к управляющему Долженко обра-
тилось «не установленное следствием лицо», 
попросившее его закрыть глаза на опера-
ции, связанные с выводом активов «Дальней 
степи», и не предпринимать действий по их 
поиску и возврату. Также собеседник попро-
сил господина Долженко скрыть от кредито-
ров и признаки преднамеренного банкрот-
ства компании.

Здесь стоит отметить, что зарегистриро-
ванная в июне 1998 года в Элисте «Дальняя 
степь» стала центром массовой скупки акций 
«Газпрома», позволив ее владельцам обойти 
указ президента РФ «О порядке обращения ак-
ций 

”
Газпрома“», который запрещал до исте-

чения срока указа в 2006 году покупку ино-
странцами акций газового монополиста. По-
этому основным активом компании были бо-
лее 37,5 млн акций «Газпрома». Однако в 2006 
году этого актива уже не было: за два года до 
этого он, как выяснилось во время расследо-
вания, был раздроблен и с 7 по 23 декабря 
2004 года по частям продан малоизвестному 
ООО «Бизнес Капитал».

В свою очередь, вырученные от продажи 
акций более 2,8 млрд руб. под видом выплаты 
дивидендов, считает следствие, ушли в том же 
декабре 2004 года на счета офшорных компа-
ний «Серасус инвестмент лимитед» и Аpricus 
investment Ltd, а также ООО «Оазис М», откры-
тые в банке HSBC. При этом, по версии след-
ствия, во время перехода ценных бумаг от од-
ного юрлица к другим более 1 млн акций «Газ-
прома» было утеряно. Скорее всего, говорят 
источники 

”
Ъ“, это была комиссия посредни-

ков, участвовавших в сделках. В результате 

«Дальняя степь», считают в МВД, была предна-
меренно лишена практически всех активов. 
Стоимость же оставшихся после продажи ак-
ций активов едва превышала 22 тыс. руб.

Следствие подозревает, что неустановлен-
ное лицо, обратившееся к управляющему 
Долженко, действовало в интересах бывших 
гендиректоров «Дальней степи» Уильяма Бра-
удера и Ивана Черкасова, в отношении кото-
рых вскоре могут быть вынесены заочные об-
винения. Отметим, что оба сейчас проживают 
в Великобритании.

В свою очередь, управляющий Должен-
ко, как следует из материалов расследова-
ния, согласившись на предложение, не стал 
проводить никаких действий как по оспа-
риванию этих платежей, так и по установ-
лению обстоятельств пропажи активов. Так-
же, по версии следствия, господин Должен-
ко умышленно проигнорировал требования 
закона о несостоятельности, не став привле-
кать к субсидиарной ответственности ком-
пании, выступавшие учредителями «Даль-
ней степи», представив ложное заключение 
об отсутствии у ООО признаков фиктивно-
го банкротства. Свой отчет в феврале 2007 
года управляющий представил в арбитраж-
ный суд Калмыкии, после чего и было нача-
то конкурсное производство.

Эти действия управляющего, считает след-
ствие, не позволили удовлетворить требова-
ния основного кредитора «Дальней степи» 
— налоговой инспекции, в связи с чем ФНС 
России был причинен ущерб на сумму более 
1,2 млрд руб. Управляющий частично при-
знал вину, подтвердив и встречу с неизвест-
ным, и ненадлежащее исполнение обязан-
ностей, однако посчитал, что совершил адми-
нистративный проступок, но никак не уго-
ловное преступление.

Его адвокат Алаудин Мусаев заявил 
”
Ъ“, 

что признания были получены под давлени-
ем. По его словам, допрос проводился в зда-
нии УФСБ по Ставропольскому краю, где опе-
ративники угрожали господину Долженко от-
править его в СИЗО. Адвокат уверен, что его 
подзащитный невиновен, и опасается за его 
здоровье, так как у господина Долженко ише-
мическая болезнь сердца третьей степени. 
Кроме того, защитник считает, что по вменя-
емому господину Долженко преступлению 
уже истек срок давности.

Представляющий интересы Уильяма Брау-
дера адвокат Александр Антипов о возбужде-
нии нового уголовного дела узнал от 

”
Ъ“, от-

метив, что расследования МВД, которые каса-
ются «Дальней степи», длятся уже восемь лет, 
«а в суд материалы так и не направлены». По 
версии адвоката, это говорит о том, что у след-
ствия нет никаких доказательств вины госпо-
дина Браудера.

Представитель банка HSBC Мариам Ада-
мян сообщила 

”
Ъ“, что банк в соответствии 

с его политикой «в полной мере готов со-
трудничать по любым запросам, поступив-
шим от правительственных органов или от 
регулятора».

Между тем источники 
”
Ъ“, близкие к след-

ствию, сообщили, что сейчас по делу прово-
дятся экспертизы, после завершения которых 
и планируется предъявить обвинения фигу-
рантам расследования.

Владислав Трифонов

Уильяма Браудера  
ищут в «Дальней степи»
МВД расследует исчезновение акций «Газпрома»

В Японии нарастают протесты против 
планируемого принятия закона о расши-
рении полномочий сил самообороны, 
который впервые после Второй миро-
вой войны должен разрешить прави-
тельству использование вооруженных 
сил за рубежом. Вчера в Токио прошла 
демонстрация противников изменения 
мирной конституции Японии, в которой 
приняли участие десятки тысяч человек. 
Уже вторая за последние недели подоб-
ная акция ставит в трудное положение 
премьера Синдзо Абэ, добивающего-
ся возвращения японской армии утра-
ченной ею роли после поражения в вой-
не. Особый драматизм акциям протеста 
придает то, что они проходят в преддве-
рии 70-летия подписания 2 сентября 
1945 года акта о капитуляции Японии 
и международных торжеств по этому   
поводу в Пекине.

Демонстрация противников планируемо-
го пересмотра оборонной доктрины Японии 
и внесения изменений в 9-ю статью консти-
туции, прошедшая в Токио, стала одной из са-
мых массовых акций за всю послевоенную 
историю страны.

Несмотря на дождливую погоду, у здания 
парламента собралась огромная толпа акти-
вистов неправительственных, профсоюзных, 
молодежных, женских организаций, а также 
сторонников оппозиционной Демократи-
ческой партии во главе с ее лидером Кацуей 
Окадой. Пацифисты заявили о решимости 
не допустить принятия нового законодатель-
ства, которое впервые после окончания Вто-
рой мировой войны должно предоставить си-
лам самообороны право участвовать в боевых 
действиях за пределами Японии — для защи-
ты «дружественных стран». Участники акции 
держали плакаты «Мир, а не война!», «Не тро-
гайте 9-ю статью!» и «Абэ, уходи!». Группа сту-
дентов объявила бессрочную голодовку у стен 
парламента.

О всплеске протестных настроений в пред-
дверии решающего голосования в парламен-
те, намеченного на сентябрь, свидетельству-
ет вовлечение в них все большего числа япон-
цев. Так, если в прошлое воскресенье антиво-
енный митинг в Токио собрал лишь 6,5 тыс. 
человек, то во вчерашнем митинге, по дан-
ным организаторов, приняли участие около 
120 тыс. человек. Токийская полиция, впро-
чем, называет другую цифру — 30 тыс. Анти-

военные акции в последние недели прохо-
дят в Осаке, Нагое и других городах, при этом 
опросы показывают: против изменения 9-й 
статьи конституции выступает около 70% жи-
телей страны.

Лидер правящей Либерально-демократи-
ческой партии премьер Синдзо Абэ оказался 
в непростом положении. Пришедший к влас-
ти после убедительной победы либерал-демо-
кратов на выборах в декабре 2012 года, он по-
лучил непривычно большой по меркам япон-
ской политики кредит доверия. Это позволи-
ло ему инициировать радикальные реформы, 
одной из которых стал пересмотр оборонной 
доктрины, остававшейся неизменной после 
окончания Второй мировой войны.

Премьер Абэ предложил внести поправ-
ки в конституцию, написанную эксперта-
ми штаба оккупационных войск США после 
капитуляции Токио. По мнению инициато-
ров реформы, 9-я статья стала историческим 
анахронизмом, и в XXI веке Япония должна 
иметь полноценную армию, которая полу-
чит право иметь наступательные вооруже-
ния, включая баллистические ракеты. Необ-

ходимость перемен в лагере премьера объ-
ясняют напряженными отношениями с Ки-
таем в связи со спором о территориальной 
принадлежности островов Сенкаку (китай-
ское название — Дяоюйдао), а также угро-
зой со стороны Северной Кореи. Однако ох-
ватившие Японию акции протеста показыва-
ют: попытка продавить в парламенте непо-
пулярную реформу грозит японскому лиде-
ру утратой поддержки в обществе.

Вчерашняя антивоенная демонстрация в 
Токио прошла ровно через 70 лет после того, 
как 30 августа 1945 года, по сообщению Со-
винформбюро, в плен советским войскам, 
освобождавшим северо-восточный Китай, 
сдались 23 тыс. солдат и офицеров Квантун-
ской армии. Символично и то, что взбудора-
жившие японское общество споры об уро-
ках Второй мировой войны проходят в пред-
дверии намеченного на 3 сентября в Пеки-
не празднования 70-летия победы над «япон-
скими агрессорами». Как заявил корреспон-
денту 

”
Ъ“ в Харбине один из доживших до на-

ших дней китайских ветеранов Второй ми-
ровой Ван Цзи Тан, главным уроком исто-
рии должно стать создание условий, исклю-
чающих возможность повторения событий 
70-летней давности, ставших трагедией и 
для самой Японии.

Сергей Строкань

Японскую армию спешно разоружают
Накануне годовщины капитуляции Токио во Второй мировой  
страну охватили антивоенные настроения

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л О С Ь  Д Е Л О  У И Л Ь Я М А  Б Р А У Д Е Р А

С 1996 года Уильям Браудер возглавлял фонд 
Hermitage Capital Management, ставший одним из круп-
нейших иностранных инвесторов в Россию. В ноябре 
2005 года российская виза господина Браудера 
по неназванной причине была аннулирована.
В июне 2007 года управление по налоговым 
преступлениям ГУВД Москвы завело дело в отношении 
связанных с Hermitage структур.
2 апреля 2008 года ”Ъ“ стало известно, что Уильяму 
Браудеру и управляющему отделением фонда в РФ 
Ивану Черкасову предъявлены заочные обвинения 
в неуплате налогов, они были объявлены в феде-
ральный розыск. Ущерб от их действий оценивался 
следствием более чем в 4 млрд руб. 26 ноября 
того же года, после ареста юриста фонда Сергея 
Магнитского, стали известны подробности дела. 
По версии следствия, калмыцкие компании «Даль-
няя степь» и «Сатурн инвестментс», находящиеся 
под управлением Hermitage, уклонились от уплаты 
налогов на 522 млн руб. Всего, по данным следствия, 
подконтрольные фонду фирмы недоплатили в бюджет 
более 2 млрд руб. 16 ноября 2009 года Сергей 
Магнитский скончался в московском СИЗО.

4 мая 2011 года Уильям Браудер был объявлен 
в международный розыск. В тот же день Тверской суд 
заочно арестовал Ивана Черкасова. Из выступления 
в суде следователя Олега Сильченко стало известно, 
что расследование в отношении предпринимателей 
ведется с 2004 года.
29 декабря 2011 года в отдельное производство вы-
делено дело об уклонении от уплаты налогов на 522 млн 
руб. калмыцкими компаниями в отношении господ Брау-
дера и Магнитского. 29 ноября 2012 года Генпроку-
ратура передала дело в Тверской суд Москвы.
В марте 2013 года Уильям Браудер стал фигурантом 
еще одного дела — о незаконной покупке акций «Газпро-
ма» фондом Hermitage с ущербом 3 млрд руб. 7 марта 
ему предъявили заочное обвинение. 19 марта его объ-
явили в федеральный, 8 апреля — в международный 
розыск. 22 апреля он был заочно арестован Тверским 
судом. О ходе следствия по этому делу не сообщалось.
11 июля 2013 года Тверской суд Москвы заочно при-
знал виновными в неуплате свыше 522 млн руб. налогов 
Уильяма Браудера и покойного Сергея Магнитского. 
Уголовное преследование последнего было прекращено 
судом. Уильям Браудер получил девятилетний срок.

Дружба двух площадей
Помимо юбилейных торжеств обе сторо-

ны придают большое значение продолже-
нию контактов лидеров двух стран, которые, 
как напомнили собеседники 

”
Ъ“ в Пекине, 

ежегодно встречаются на различных между-
народных площадках минимум пять-шесть 
раз. «Нынешний год займет особое место в 
российско-китайском стратегическом парт-
нерстве, которое выходит на новый уровень. 
Контакты, установившиеся между президен-
том Путиным и председателем Си Цзиньпи-
ном,— это большая редкость в практике меж-
государственных отношений»,— говорит 

”
Ъ“ 

заместитель главы МИД КНР Чэн Гопин.
Российский посол в Пекине Андрей Дени-

сов сообщил 
”
Ъ“: помимо встречи двух лиде-

ров в Пекине пройдут переговоры в широком 
формате с участием вице-премьеров, глав МИ-
Дов и других высокопоставленных лиц. «Мы 
неодинаково смотрим на мир. У каждой стра-
ны свои интересы, но созвучность подходов 
велика»,— разъяснил посол, добавив, что по 
итогам нынешнего саммита ожидается под-
писание более 20 документов. В свою очередь, 
говоря о торжествах в Пекине, Чэн Гопин в бе-
седе с 

”
Ъ“ признал: в ходе их подготовки был 

заимствован «российский опыт мобилизации 
патриотических настроений».

Смотреть парад не моргая
В преддверии парада эфир китайских телека-
налов заполнили фильмы и сериалы героиче-
ской тематики. В них подразделения гоминь-
дановской армии вместе с отрядами китай-
ских коммунистов и партизан ведут тяжелые 
неравные бои с японскими оккупантами, ко-
торые придерживались политики трех целей: 
«сжигать все, убивать всех, грабить все». Одна-
ко главная идея нынешнего парада, 15-го по 
счету после создания Китайской Народной Ре-
спублики в 1949 году, состоит в том, чтобы по-
слать внешнему миру, прежде всего главным 
оппонентам КНР, четкий сигнал: тот слабый 
Китай, не сумевший в одиночку одолеть япон-
скую императорскую армию, остался в прош-
лом. В самом масштабном в истории КНР па-
раде примет участие 12 тыс. военнослужа-
щих. При этом 85% военной техники будет 
продемонстрировано впервые.

Изюминкой парада по замыслу организа-
торов станет женская рота почетного караула 
с автоматами наперевес. Униформой рослых 
китайских красавиц стали фуражки с золоты-
ми кокардами, белые кители, белые юбки вы-
ше колена и надраенные до блеска черные ко-
жаные сапоги.

Самым же известным участником парада 
будет китайский моряк, сумевший в ходе тре-
нировок простоять, не моргнув глазом, 57 ми-
нут и 24 секунды. Как пишут местные СМИ, 
это стало мировым рекордом, превзойдя пре-
дыдущий показатель вошедшего в Книгу ре-
кордов Гиннесса австралийца Фергала Фле-
минга. Моряк, получивший прозвище Staring 
King (Смотрящий Король), добился своего фе-
номенального успеха упорными тренировка-
ми — стоял, не моргая, на ветру и под паля-

щим солнцем. Китайская официальная про-
паганда использовала «мирный подвиг моря-
ка», чтобы проиллюстрировать, какие резер-
вы могут открыться в человеке, готовом безза-
ветно служить отечеству в реализации плана 
«великой китайской мечты», провозглашен-
ного председателем КНР Си Цзиньпином.

Хроника пикирующей торговли
Если общее героическое прошлое Китая и Рос-
сии во Второй мировой войне не вызывает во-
просов, то будущее их деловых связей на фо-
не нарастающих трудностей в экономиках 
двух стран становится все более неопределен-
ным. В преддверии торжеств самые тревож-
ные новости приходят с торгово-экономиче-
ского фронта.

На протяжении последних лет в Москве и 
Пекине заявляли о необходимости довести 
объем двусторонней торговли к 2015 году до 
$100 млрд. Однако ситуация радикально из-
менилась. Сегодня обе стороны вынуждены 
признать: показателя в $100 млрд в обозри-
мом будущем достичь не удастся. «С начала 
2015 года мы наблюдаем беспрецедентное па-
дение объемов двусторонней торговли — са-
мое значительное за последние 20 лет»,— за-
явил 

”
Ъ“ директор департамента Евразии Ми-

нистерства коммерции КНР Лин Цзи. По его 
словам, одной из главных причин стала не-
благоприятная рыночная конъюнктура. «Ки-
тайский экспорт в Россию за первое полуго-
дие этого года упал на 36%. Главным образом 
из-за нестабильного курса рубля»,— говорит 
Лин Цзи. По данным Главного таможенного 
управления КНР, в первом полугодии этого го-
да заметно сократился и объем российского 
экспорта в Китай — падение составило 23,9%.

С мнением китайского чиновника в целом 
согласен представитель Сбербанка России в 
КНР Сергей Цыплаков, многие годы работав-
ший в Пекине торговым представителем РФ. 
«После того как в первом полугодии объем то-
варооборота резко упал, Россия впервые вы-
летела из первой десятки торговых партне-
ров Пекина, опустившись с 9-го на 15-е место 
и пропустив вперед Индию, Бразилию, Вьет-
нам, Великобританию и Нидерланды. По са-
мым оптимистическим оценкам, вместо ожи-
давшихся $100 млрд в этом году мы сможем 
выйти на $70–75 млрд»,— заявил 

”
Ъ“ Сер-

гей Цыплаков. По его словам, «нисходящий 
тренд» в деловых связях вызван «напряжен-
ной ситуацией в экономиках двух стран». «На 
поступательное развитие двусторонней тор-
говли в такой ситуации рассчитывать труд-
но»,— подводит итог господин Цыплаков.

Собеседники 
”
Ъ“ в Пекине признают: ны-

нешние проблемы в росийско-китайской тор-
говле не сводятся исключительно к неблаго-
приятной внешней конъюнктуре и происте-
кают из самой структуры российской эконо-
мики, сохраняющей сырьевой характер. «Ки-
тай такое положение России вполне устраи-
вает, но вряд ли статус поставщика необрабо-
танного сырья может устроить нас самих»,— 
заявил российский посол в Пекине Андрей 
Денисов, отвечая на вопрос 

”
Ъ“. Символично, 

что в пакете из более чем 20 документов, кото-

рые будут подписаны в ходе визита президен-
та Путина, торгово-экономический блок пред-
ставлен весьма скромно.

Долгие газопроводы
Ни один из опрошенных 

”
Ъ“ чиновников, 

дипломатов и экспертов не ждет подписа-
ния в ходе визита давно обсуждаемого газо-
вого соглашения «Алтай» (также известного 
как «Сила Сибири-2»), предполагающего по-
ставки российского газа в Китай. Напомним, 
что этот проект предусматривает строитель-
ство трубопровода протяженностью 2,6 тыс. 
км по так называемому западному маршру-
ту — от Заполярного и Южно-Русского ме-
сторождений через Новый Уренгой—Ново-
сибирск—Бийск до границы с Китаем.

Задержку с подписанием соглашения со-
беседники 

”
Ъ“ связывают с тем, что перего-

воры по этому проекту продвигаются с боль-
шим трудом. Директор департамента Евра-
зии Министерства коммерции КНР Лин Цзи 
называет их «очень сложными», впрочем, 
выражая осторожную надежду, что в итоге 
стороны все же сумеют найти компромисс. 
Информированный источник 

”
Ъ“ в Пекине 

разъяснил слова Лин Цзи так: «Переговоры 
уперлись в вопрос цены. Китайская сторона 
считает ценовые требования 

”
Газпрома“ не-

померно высокими и не может их принять. 
В том числе и из-за опасений быть обвинен-
ными в коррупции. Не следует забывать, 
что в ходе развернутой в Китае в последние 
месяцы кампании по борьбе с коррупцией 
особенно пристальное внимание уделяет-
ся крупным инфраструктурным проектам».

Еще более неопределенной выглядит 
судьба подписанного в прошлом году согла-
шения по строительству газопровода «Си-
ла Сибири», которое до последнего време-
ни считалось «сделкой века». Его реализа-
ция предполагает поставки 38 млрд кубоме-
тров газа в год по «восточному маршруту» в 
течение 30 лет на общую сумму примерно 
$400 млрд начиная с 2018 года. Однако зало-
женная в контракте формула привязывает 
цену на газ к цене на нефть и продукты неф-
тепереработки. Исходя из прошлогодней це-
ны на нефть в районе $100 за баррель, ана-
литики рассчитали, что российский газ, иду-
щий в Китай по «Силе Сибири», должен был 
стоить порядка $350 за 1 тыс. кубометров. Но 
произошедшее с момента подписания согла-
шения двукратное падение цен на нефть оз-
начает, что в 2018 году российский газ может 
пойти в Китай по гораздо более низкой це-
не, чем изначально предполагалось. В связи 
с этим многие эксперты считают, что «Сила 
Сибири» в итоге может оказаться для России 
экономически нерентабельным, сугубо по-
литическим проектом.

Впрочем, Сергей Цыплаков предлагает 
не драматизировать ситуацию с «Силой Си-
бири»: «Сегодня говорить о том, какая ситуа-
ция на нефтяном рынке сложится к 2018 го-
ду, явно преждевременно. И потом в любом 
случае разве у нас есть какая-то альтернати-
ва китайскому потребителю?»

Сергей Строкань, Пекин—Москва

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

МВД России намерено предъявить  
Уильяму Браудеру обвинение в предна-
меренном банкротстве  ФОТО AFP

Противники пересмотра конституции 
Японии призывают премьера Абэ  
не повторять ошибок истории   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19136,32 (+561,88)
РТС 829,95 (+25,09)
FTSE 100 6247,94 (+55,91)

DAX 30 10298,53 (–17,09)
DJIA 16643,01 (–11,76)
NASDAQ Composite 4828,33 (+15,62)

По данным агентства Reuters.

май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

30,0 80,0

30

40

50

60

70

80
руб. ● 66,4779

1,44%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1192

0,45%
1,15 1,95

1,15

1,31

1,47

1,63

1,79

тыс. пунктов ● 1,719

1,41%
30 80,0

30

40

50

60

70

80$ / баррель

8,52%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,22%

● 47,91тыс. пунктов ● 16,617

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29–31.08.15
Австралийский доллар 47,6580
Английский фунт 102,4026
Белорусский рубль** 38,0962
Датская крона* 10,0678

Доллар США 66,4779
Евро 75,0469
Индийская рупия*** 10,0458
Казахский тенге*** 27,9754

Канадский доллар 50,2175
Китайский юань* 10,4042
Норвежская крона* 80,1383
СДР 93,7059

Сингапурский доллар 47,3591
Новая турецкая лира 22,8055
Украинская гривна* 31,2837
Шведская крона* 78,8213

Швейцарский франк 69,2118
Японская иена*** 55,0109
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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теперь видны, констатирует 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

В пятницу Банк России без специ-
альных объявлений опубликовал 
данные, которые имеют значение 
практически для всякого россий-
ского предпринимателя, а то и ши-
ре,— и эти данные ожидались бук-
вально с 1992 года, с момента, ког-
да конвертационные операции с 
долларом в России перестали быть 
уголовным преступлением. Техни-
чески эта сенсация выглядит обыч-
ной excel-табличкой «Изменение 
активов банков и прочих секторов 
в наличной иностранной валюте» 
по состоянию на 1 апреля 2015 года 
(с исторической ретроспективой). 
В ней впервые есть не только гра-
фа «Банки», но и графа «Прочие сек-
торы» — в ней впервые даны оцен-
ки объема наличной валюты на ру-
ках у населения и в наличном ви-

де в кассах компаний. Так, по состо-
янию на 1 апреля 2015 года всего в 
РФ, по оценкам Банка России, нахо-
дилось на руках иностранной валю-
ты на $58 млрд, при этом в банков-
ских кассах — на $11,7 млрд, у насе-
ления и компаний — на $46,3 млрд.

Из публикации помимо всего 
прочего следует, что март 2015 го-
да был не слишком значим для рын-
ка наличной валюты: население в I 
квартале 2015 года скорее избавля-
лось от долларов и евро, а самая ак-
тивная долларизация вне валютных 
депозитов происходила в I и IV квар-
талах 2014 года. В последнем случае 
население и компании приобрели 
за рубли около $16 млрд, продав в 
разгар обвала рубля $2,7 млрд в сле-
дующем квартале (таблицы ЦБ об-
рываются, увы, на самом интерес-
ном месте).

Изучение психологии держате-
лей наличной валюты на основа-
нии этого материала — увлекатель-
нейшее занятие. Так, из таблиц ЦБ 
следует, что политические факторы 
(конфликт РФ и Украины, Крым) для 
держателей долларов как минимум 
не менее важный фактор в приня-
тии решений, чем собственно кур-
совая динамика в парах «рубль/дол-
лар» и «рубль/евро». Таблица нагляд-
но демонстрирует, насколько недо-
статочна была статистика операций 
банковской системы с наличной ва-
лютой для прогноза курсовых трен-
дов. В небанковском секторе долла-
ров больше, чем у банков, и «амор-
тизаторами» валютной паники в 
России выступают, как следует из 
данных ЦБ, именно банки.

Разбивки объемов валюты в запа-
сах компаний и на руках у физлиц 
ЦБ пока не дает. В августе 2015 го-
да 

”
Ъ“ после публикаций Росстатом 

и ЦБ исторических данных о дина-
мике финансовых счетов (см. 

”
Ъ“ от 

14 августа) оценивал объемы валют-
ных запасов «под матрасами» у физ-
лиц в начале 2014 года в $25 млрд 
— нынешняя публикация ЦБ этой 
оценки не опровергает. При этом и 
для самого ЦБ, и для аналитиков, 
оценивающих влияние мнения тру-
дящихся о том, надо ли «уходить в 
валюту», на курс доллара, соотноше-
ние объема валютной наличности у 
компаний и у физлиц слишком уж 
большого значения не имеет. Ис-
ходя из данных ЦБ, в России с этой 
точки зрения предприниматели от 
обывателей, видимо, совсем не от-
личаются.

обсудить 
kommersant.ru/11547

вчера

СЕРГЕЙ СОЛДАТЕНКОВ,

председатель совета дирек-
торов «МегаФона», за послед-
ние две недели увеличил до-
лю участия в компании в 3,2 
раза, потратив около $2,25 млн. 
По состоянию на 27 августа ему 
принадлежало 0,0412% в уставном 
капитале «МегаФона», сообщил 
оператор. 21 августа Сергей Солда-
тенков приобрел за $1,03 млн 82 472 
ГДР на акции оператора (0,0133%), 
а 24 августа за $59,4 тыс. купил еще 
4749 ГДР (0,0008%). Как уже сооб-
щалось, председатель совета ди-
ректоров «МегаФона» 17 и 18 авгу-
ста купил ценные бумаги компании 
на $1,16 млн. Владислав Новый

РОССЕЛЬХОЗБАНК

опубликовал отчетность 
по международным стандар-
там (МСФО) за первое полу-
годие 2015 года. Согласно ей, 
за шесть месяцев текущего года 
убыток Россельхозбанка (РСХБ) со-
ставил 45,4   млрд руб. против при-
были 236 млн руб. за аналогичный 
период прошлого года. Такой ре-
зультат в банке объясняют сниже-
нием чистого процентного дохода 
и ростом расходов на создание ре-
зервов. Чистый процентный доход 
банка по итогам отчетного периода 
составил 7   млрд руб., снизившись 
в пять раз в годовом выражении. 
Расходы РСХБ на резервы в первом 
полугодии составили 44   млрд руб. 
Ухудшение качества обслужива-
ния кредитов заемщиками в усло-
виях падения производства, сокра-
щения инвестиционной активности 
и доходов населения потребовали 
от банка дополнительных расходов 
на формирование резервов, пояс-
нили в банке. ТАСС

ФЕДЕРАЛЬНАЯ  
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

26 августа удовлетворила хо-
датайство ХК «СДС-Уголь» 
о приобретении 100% долей 
в ООО «Морской порт Сухо-
дол». Сейчас ООО в равных долях 
принадлежит «СДС-Углю» и струк-
туре Volga Group Геннадия Тимчен-
ко Patey Holdings Limited (Кипр). 
Проект порта инициировал СДС 
в 2012 году, Volga вошла как финан-
совый инвестор в 2014 году. Про-
ект стоимостью 30   млрд руб. пред-
полагает строительство угольно-
го терминала в Приморье мощно-
стью 20 млн т в год, ввод первой 
очереди на 6 млн т планировался 
на июль 2017 года, второй и треть-
ей — на 2019–2021 годы. Но строи-
тельство не началось, и, как сооб-
щал ”Ъ“ в марте, партнеры думали 
над заморозкой проекта в условиях 
падения цен на энергоуголь. Тогда 
же источники ”Ъ“ говорили, что Volga 
не рискует инвестировать в Сухо-
дол, поскольку у нее есть портовый 
проект «Сахатранса» (подконтролен 
господину Тимченко) в бухте Муч-
ка. В пятницу в Volga заявили, что 
сделки по продаже пакета в Суходо-
ле нет, получить комментарии СДС 
не  удалось. Анатолий Джумайло

правила  
игры

Наличная валюта 
на руках у населения 
перестанет быть 
предметом полити
ческих спекуляций

Усилия ЦБ по борьбе 
с  обналичиванием че-
рез платежные терми-
налы привели к пра-
ктическим результатам. 
Как  стало  известно 

”
Ъ“, 

ряд платежных агентов 
столкнулись с трудностя-
ми при расчетах со сво-
ими партнерами. Бан-
ки, опасаясь санкций 
ЦБ, тормозят их опера-
ции, а во многих случаях 
и  вовсе стремятся свер-
нуть взаимодействие 
с платежными агентами.

О том, что банки тормозят 
расчеты платежных агентов 
с системами денежных пере-
водов, 

”
Ъ“ рассказали источ-

ники, знакомые с ситуацией. 
Платежные агенты специали-
зируются на приеме налич-
ных платежей в пользу по-
ставщиков услуг (ЖКХ, сото-
вая связь, денежные перево-
ды и т. д.) от населения в тор-
говых точках и через терми-
налы. В основном это неболь-
шие компании (ООО или ИП), 
которые заключают догово-
ры с платежными система-
ми, например Qiwi, и прини-
мают платежи от населения, 
в том числе через свои терми-
налы. По закону они обязаны 
зачислять все полученные на-
личные средства на спецсче-
та в банках и с них же рассчи-
тываться с поставщиками. 
«Многие платежные агенты 
столкнулись с тем, что бан-
ки всячески тормозят про-
ведение платежей с их спец-
счетов в пользу систем пере-
водов»,— отмечает один из 

источников 
”
Ъ“. Мотивиров-

ки у банков разные, напри-
мер отсутствие необходимого 
программного обеспечения 
или изменение правил вну-
треннего контроля, которое 
не позволяет проводить по-
добные операции, добавля-
ет другой собеседник 

”
Ъ“ на 

платежном рынке. По его сло-
вам, некоторые платежные 
агенты не могут рассчитать-
ся с системами уже в течение 
недели. Еще один собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что нежелание 

банков обслуживать платеж-
ных агентов проявляется не 
только в уклонении от прове-
дения их операций, но и в за-
крытии спецсчетов, установ-
ке заградительных тарифов.

Официально участники 
рынка проблему не коммен-

тируют. В «Золотой короне» 
и «Юнистриме» 

”
Ъ“ заявили, 

что вовсе не работают с пла-
тежными агентами, а только 
с банковскими. В «Лидере» и 
Contact от комментариев от-
казались. В ВТБ 24 

”
Ъ“ сооб-

щили, что обслуживают пла-
тежных агентов согласно тре-
бованиям закона. В Альфа-
банке заявили, что работают 
строго в рамках 115-фз (закон 
о противодействии отмыва-
нию средств, полученных 
преступным путем) и в по-
следнее время в отношени-
ях с контрагентами ничего не 
меняли. В Сбербанке сообщи-
ли, что практически не рабо-
тают с платежными агентами: 
есть крайне небольшое взаи-
модействие локально по тер-
риториальным банкам, и ре-

жим работы здесь не менялся. 
Впрочем, по словам участни-
ков рынка, такие решения за-
частую принимаются в банке 
на уровне региональных от-
делений, где сотрудники про-
сто не хотят брать на себя от-
ветственность.

Борьбу с платежными 
агентами, вовлеченными в 
бизнес по торговле неучтен-
ной наличностью, ЦБ начал 
весной (см. 

”
Ъ“ от 9 апреля). 

Тогда регулятор четко опи-
сал схему обналичивания: 
платежные агенты вместо за-
числения наличных на спец-
счета продают их за комис-
сию, а взамен получают на 
свои расчетные счета безнал, 
которым платят поставщи-
кам услуг. ЦБ рекомендовал 
банкам тщательно контроли-

ровать использование спе-
циальных и расчетных сче-
тов и при нарушении режи-
ма отказывать в проведении 
расчетов, а при нарушении 
дважды в течение года — за-
крывать счета. Такое право 
у банков есть по закону «О 
противодействии отмыва-
нию…». В начале июня ЦБ 
провел неформальную разъ-
яснительную встречу с участ-
никами платежного рынка 
(см. 

”
Ъ“ от 18 августа). От них 

тогда потребовали усиления 
надзора за своими платеж-
ными агентами.

В условиях ограничения 
расчетов платежных аген-
тов со стороны банков терми-
нальный бизнес становится 
все менее привлекательным. 
«Об утрате интереса к обслу-
живанию терминалов свиде-
тельствует резкое снижение 
их стоимости на рынке,— 
рассказывает один из банки-
ров.— При себестоимости 
терминала более 100 тыс. руб. 
их начали распродавать за 
15–20 тыс. руб.». По сути, тер-
минальщики, не занимавши-
еся торговлей наличностью, 
зарабатывали на комисси-
ях за платежи, рассказывает 
другой собеседник 

”
Ъ“: «Уве-

личить рентабельность биз-
неса они могли лишь сниже-
нием своих расходов на ин-
кассацию наличных на спец-
счета, однако когда банки не 
хотят закрывать на это глаза, 
работать на этом рынке стало 
просто невыгодно».
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Сегодня Верховный суд РФ дол-
жен решить, можно ли взыски-
вать с госорганов проценты за 
пользование чужими средства-
ми в случае отмены уже уплачен-
ных административных штра-
фов. В рамках дела ОАО РЖД 
требует взыскать с ФАС 612 тыс. 
руб. убытков по отмененному 
штрафу в 5,1 млн руб. Позиция 
суда важна и для других компа-
ний: только в 2014 году ФАС на-
ложила штрафов на 7,3 млрд 
руб., из которых около 1 млрд 
руб. было отменено. Решение мо-
жет повлиять на дальнейшую су-
дебную практику в отношении 
взысканий и других госорганов, 
а также, по мнению юристов, за-
ставить чиновников более акку-
ратно относиться к наложению 
штрафов на компании.

Коллегия по экономическим спо-
рам (КЭС) Верховного суда (ВС) сегод-
ня должна рассмотреть спор о взы-
скании с ФАС 612 тыс. руб. убытков 
в пользу ОАО РЖД. Основанием для 
иска стал антимонопольный штраф 
в 5,1 млн руб., наложенный ФАС по 
ст. 14.31 КоАП (злоупотребление до-
минирующим положением на рын-
ке) в феврале 2012 года. ОАО РЖД 
оспаривало его, проиграло в трех ин-
станциях и в июле 2012 года уплати-

ло. Но Высший арбитражный суд в на-
чале 2013 года отправил дело на но-
вое рассмотрение, указав, что штраф 
нужно рассчитывать из выручки за 
2008-й, а не 2009 год, как это сдела-
ла ФАС. Кроме того, суд заметил, что 
служба изначально выявила наруше-
ние по другой статье — о навязыва-
нии невыгодных условий договора. 
При новом рассмотрении штраф был 
отменен, и в декабре 2013 года ФАС 
вернула монополии 5,1 млн руб.

В апреле 2014 года ОАО РЖД пода-
ло против ФАС новый иск — о взы-
скании процентов за пользование 
чужими денежными средствами по 
ст. 395 Гражданского кодекса (ГК; от-
ветственность за неисполнение де-
нежного обязательства) с июля 2012-
го по декабрь 2013 года. Суды отказа-
ли монополии, мотивировав тем, что 
факт убытков не доказан и «основа-
ний для применения к администра-
тивным правоотношениям положе-
ний ст. 395 нет». А кассация в январе 
отметила, что закон не предусматри-
вает взыскания процентов за необо-
снованно взысканные с лиц суммы в 
виде штрафов.

Однако в конечном итоге выяс-
нилось, что единообразной судеб-
ной практики нет, и дело было пере-
дано КЭС. ОАО РЖД ссылается на схо-
жий спор ОАО «Московский комитет 

по науке и технологиям» с Федераль-
ной таможенной службой и Минфи-
ном. Тогда суды сочли, что «взыска-
ние процентов на сумму штрафа в 
порядке ст. 395 ГК правомерно», так 
как ст. 355 Таможенного кодекса до-
пускает такое взыскание за несвоев-
ременный возврат излишне взыскан-
ных средств. Это говорит «об обосно-
ванности истребования с госорганов 
процентов за пользование средства-
ми», решил суд.

В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что считают 

взыскание убытков возможным толь-
ко тогда, когда это прямо предусмо-
трено законом: «Прямого указания 
на такую возможность в ГК нет, поэ-
тому проценты по ст. 395 взыскать 
нельзя, в отличие от Таможенного ко-
декса, где это прямо предусмотрено». 
«По Налоговому и Таможенному ко-
дексам взыскание подобных процен-
тов прямо разрешается,— соглаша-
ется управляющий партнер адвокат-
ского бюро 

”
Бартолиус“ Юлий Тай.— 

По остальным административным де-
лам законодательство о такой возмож-
ности умалчивает, и неясно, является 
умолчание отрицательным ответом 
или пробелом в законе». Однако, до-
бавляет он, нет никаких оснований 
для того, чтобы государство не возме-
щало стоимость пользования деньга-
ми, а наличие такого права по нало-

говым и таможенным штрафам толь-
ко усиливает эту позицию. Юрист 
BMS Law Firm Тарас Хижняк сомнева-
ется, что ВС взыщет проценты в поль-
зу ОАО РЖД, но, если это произойдет, 
решение «стимулирует госорганы бо-
лее внимательно и обоснованно под-
ходить к своим позициям, тщатель-
нее рассчитывать штрафы».

Позиция ВС может иметь большое 
значение для бизнеса: только ФАС 
за 2014 год наложила свыше 21 тыс. 
штрафов на сумму 7,3 млрд руб., из 
которых за тот же год было отменено 
1118 штрафов на 956 млн руб. (13,1%). 
Налагать штрафы могут ГИБДД, Рос-
потребнадзор, санитарно-эпидемио-
логическая и пожарная службы, дру-
гие ведомства. По мнению господи-
на Тая, решение в пользу ОАО РЖД не 
приведет к большим потерям бюдже-
та, суммы многих штрафов незначи-
тельны, и после отмены нет смысла 
взыскивать проценты. Но антимо-
нопольные штрафы, привязанные к 
обороту компании, могут быть гора-
здо больше. Например, в августе 2013 
года московская кассация отменила 
вступившие в силу решения в пользу 
ФАС о взыскании 1,6 млрд руб. по делу 
о сговоре на рынке каустической со-
ды с участием «СИБУР Холдинга».

Андрей Райский, 
Анна Занина

С госорганов спросят по ставке
Компании взыскивают проценты по отмененным штрафам

С тех пор как в прошлом году Аркадий Ротен-
берг стал владельцем крупнейшей в стране 
телепроизводственной компании «Красный 
квадрат», у компании уже третий раз меня-
ется гендиректор. Недавно вернувшегося 
на эту должность Илью Кривицкого сменил 
Алексей Кисин. На телевизионном рынке он 
практически неизвестен, но занимал руко-
водящие должности в Центральной избира-
тельной комиссии и Росаккредитации.

В июле новым гендиректором группы «Крас-
ный квадрат» стал Алексей Кисин, следует из дан-
ных Kartoteka.ru. По информации списка аффили-
рованных лиц СМП-банка Аркадия и Бориса Ротен-
бергов, предыдущий гендиректор Илья Кривиц-
кий освободил должность еще в конце июня. Госпо-

дин Кривицкий подтвердил информацию о смене 
гендиректора, отказавшись от дальнейших ком-
ментариев. Господин Кисин и представитель «Крас-
ного квадрата» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В июле же «Красный квадрат» объявил, что Ар-
кадий Ротенберг стал единственным владельцем 
группы, выкупив остававшиеся 49% у ее основа-
тельницы Ларисы Синельщиковой. 51% «Красного 
квадрата» господин Ротенберг приобрел в мае 2014 
года, а уже в сентябре в компании сменился генди-
ректор: возглавлявший группу в 2012–2014 годах 
Илья Кривицкий уступил кресло Роману Саркисо-
ву, ранее работавшему на «СТС Медиа» и MTV. Го-
сподин Саркисов — кандидатура нового владель-
ца, объясняли тогда источники 

”
Ъ“, близкие к груп-

пе. Он, впрочем, пробыл в должности всего три ме-

сяца — как сообщал ранее 
”
Ъ“, в декабре гендирек-

тором «Красного квадрата» снова стал господин 
Кривицкий. Роман Саркисов стал исполнитель-
ным директором группы и курирует поиск новых 
партнеров среди федеральных каналов.

Алексей Кисин — новый человек в телепроиз-
водственном бизнесе. Юрист по специальности, в 
2001–2007 годах он работал в правовом управле-
нии аппарата Госдумы, после чего стал заместите-
лем, а потом и начальником правового управле-
ния Центральной избирательной комиссии. Нако-
нец, с 2012 года он был заместителем руководите-
ля Федеральной службы по аккредитации (Росак-
кредитация).
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В «Красном квадрате» сменилось правительство
Крупнейшую телестудию возглавил бывший чиновник

В ПРОДАЖЕ С 31 АВГУСТА

ЧТО БУДЕТ ОСЕНЬЮ С РУБЛЕМ, 
ЦЕНАМИ И ДОХОДАМИ
С КАКИМ ДИПЛОМОМ  
МОЖНО РАССЧИТЫВАТЬ  
НА ВЫСОКУЮ ЗАРПЛАТУ

КАК В РОССИИ СОЗДАЮТ 
НАЦИОНАЛЬНУЮ СИСТЕМУ 
ДИСТАНЦИОННОГО ОБУЧЕНИЯ

ЧТО ТЕПЕРЬ ДАЮТ В ДОЛГ  
ВМЕСТО НАЛИЧНЫХ
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Терминалы сбрасывают со счетов
Банки отказываются сотрудничать с потенциально рискованными клиентами
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Во втором квартале крупные бан-
ки, специализирующиеся на по-
требительском кредитовании 
смогли улучшить финансовые 
показатели. Такой эффект дало 
сокращение резервов, происхо-
дящее на фоне восстановления 
качества кредитов. Впрочем, для 
покрытия убытков этих резуль-
татов недостаточно, кроме того, 
уже во втором полугодии ситуа-
ция на рынке потребкредитова-
ния может ухудшиться, преду-
преждают эксперты.

В пятницу отчетность по междуна-
родным стандартам (МСФО) по итогам 
первого полугодия опубликовал один 
из крупнейших игроков на рынке по-
требкредитования — ХКФ-банк. Со-
гласно ей, за шесть месяцев текущего 
года банк получил убыток 8,8 млрд 
руб. против 4 млрд руб. убытка за ана-
логичный период прошлого года. При 
этом во втором квартале убыток ХКФ-
банка составил 3,2 млрд руб., сократив-
шись по сравнению с первым кварта-
лом более чем на 40%. Основная при-
чина такого улучшения — сокраще-
ние резервов по проблемным ссудам. 
За квартал объем отчислений в резер-
вы ХКФ-банка сократился на 9,5%, до 
39,8 млрд руб. (с начала 2014 года объ-
ем резервов банка сократился на 16,8% 
с 47,9 млрд руб.). При этом доля креди-
тов с просрочкой более 90 дней (NPL) у 
ХКФ-банка перестала расти и стабили-
зировалась на уровне 15%.

Похожая ситуация наблюдается и у 
других крупных розничных банков, 
уже отчитавшихся по МСФО за полуго-
дие. Так, в частности, убыток ОТП-бан-
ка во втором квартале составил всего 
800 млн руб. против 2,6 млрд руб. квар-
талом ранее. За первое полугодие 

банк получил убыток 3,4 млрд руб. 
против 1,2 млрд за аналогичный пери-
од прошлого года. ОТП-банк также со-
кратил объем отчислений в резервы 
на проблемные ссуды — с 6 млрд руб. 
в первом квартале до 4,5 млрд руб. по 
итогам второго. «В абсолютных циф-
рах показатель NPL у ОТП-банка за 
квартал снизился с 22,8 млн руб. до 
21,07 млн руб., но из-за сокращения 
кредитного портфеля в целом (на 16% 
за квартал) доля NPL немного увели-
чилась — за квартал на 0,8 п. п. до 
20,1%»,— пояснили в ОТП-банке. Улуч-
шить свои финансовые результаты во 
втором квартале смог и Тинькофф-
банк (см. 

”
Ъ“ от 28 августа). Во втором 

квартале банк заработал 400 млн руб. 
чистой прибыли против убытка в 
200 млн руб. в первом. Как и у других 
игроков, его полугодовой результат 
оказался хуже прошлого года: за шесть 
месяцев банк показал чистую при-
быль 200 млн руб. против 1,7 млрд руб. 
за тот же период 2014 года.

Аналитики отмечают, что улучше-
ние финансовых результатов банков 
произошло вследствие ранее прове-
денного ими ужесточения подхода к 
выдаче кредитов. «Сейчас из порт-
фелей розничных банков активно вы-
ходят кредиты, выданные ими еще 
по слабым скоринговым стандартам 

в 2013—начале 2014 года,— указыва-
ет аналитик Moody’s Александр Про-
клов.— Такие кредиты либо погашают-
ся самими заемщиками, либо активно 
списываются или продаются коллекто-
рам». По его словам, в середине 2014 го-
да практически все розничные игроки 
очень сильно ужесточили выдачу кре-
дитов. «Соответственно, в портфели 
банков начали заходить более качест-
венные кредиты, постепенно их доля 
увеличивалась, что в итоге и вырази-
лось в некоторой стабилизации качест-
ва розничных портфелей»,— резюми-
рует господин Проклов.

Впрочем, эксперты считают, что 
рассчитывать на быстрое улучшение 
финансовых результатов не стоит. «В 
условиях кризиса и падения реаль-
ных доходов населения вполне веро-
ятно, что уже во втором полугодии ка-
чество кредитных портфелей рознич-
ных банков вновь начнет ухудшать-
ся»,— предупреждает аналитик Fitch 
Ratings Дмитрий Васильев. «Послед-
ние два месяца мы видим улучшение 
платежной дисциплины заемщиков, 
но, учитывая недавнюю высокую во-
латильность курсов валют, никто не 
может гарантировать сохранение 
этой тенденции в дальнейшем»,— 
указывают в ОТП-банке.

Валерия Францева

Потребкредитование 
распускает резервы
Качество ссуд временно стабилизировалось«Промсвязькапитал» братьев 

Ананьевых вступил в финальную 
стадию переговоров по покупке 
банка «Возрождение» — о прио-
бретении пакета крупнейшего 
мажоритарного акционера Татья-
ны Орловой в размере почти 34% 
голосующих акций. Но получить 
фактический контроль над бан-
ком покупатель планирует еще 
до завершения сделки, иниции-
ровав смену совета директоров 
и главы «Возрождения». Дальней-
шая судьба банка, в том числе 
перспектива его объединения 
с Промсвязьбанком господ Ана-
ньевых, остается под вопросом.

Как стало известно 
”
Ъ“, структуры 

«Промсвязькапитала» (ПСК) начали 
переговоры с крупнейшим мажори-
тарным акционером банка «Возро-
ждение» Татьяной Орловой. Ей при-
надлежит 26,8% голосующих акций 
банка, но к ним следует добавить еще 
7,1%, которые по согласованию с ней 
приобрел Алексей Крапивин. О цене 
пакета пока речь не идет, говорят 
источники 

”
Ъ“, однако она не будет 

ниже обязательной оферты (которая 
происходит при покупке контрольно-
го пакета). Эту информацию 

”
Ъ“ под-

твердила и Татьяна Орлова. Исходя из 
стоимости крупных сделок с акциями 
банка пакет может обойтись ПСК в 
4,5 млрд руб. Обсуждается, что сделка 
по продаже пакета семьи Орловых 
пройдет через «Ренессанс Капитал», 
рассказал источник 

”
Ъ“. Сейчас, по 

информации 
”
Ъ“, структуры ПСК 

приобрели чуть менее 50% в банке. 
ФАС уже разрешила компании консо-
лидировать 75% акций «Возрожде-
ния», но ПСК еще не получил офици-
ального одобрения со стороны ЦБ.

Параллельно с переговорами 
структуры ПСК инициировали прове-
дение внеочередного собрания акци-
онеров банка для избрания нового со-
вета директоров. «Этот вопрос будет 
рассмотрен на следующем заседании 

совета директоров, который состоит-
ся на ближайшей неделе»,— говорит 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Согласно законодательству, собрание 
акционеров с такой повесткой дня 
может пройти не ранее чем через 70 
дней после решения совета директо-
ров, то есть уже в ноябре. К этому вре-
мени ПСК, возможно, уже установит 
акционерный контроль над банком.

Структуры ПСК начали скупать ак-
ции «Возрождения» в июне, помешав 
плану его консолидации с Абсолют-
банком (сделка должна была быть без-
денежной). На данном этапе формаль-
но ПСК не фигурирует среди акци-
онеров банка, однако известно, что 

ряд структур владеет пакетами менее 
10% в интересах братьев Ананьевых 
(см. 

”
Ъ“ от 19 августа).

По словам источника 
”
Ъ“, близкого 

к акционерам «Возрождения», смена 
совета директоров — это первый этап, 
а в последующем может быть рассмо-
трен вопрос и о смене главы банка. С 
конца марта этот пост занимает Игорь 
Антонов, которого порекомендовал 
друг семьи Орловых бизнесмен Миха-
ил Прохоров (см. 

”
Ъ“ от 4 февраля). По 

словам источников 
”
Ъ“, состоявшийся 

в минувший четверг совет директоров 
«Возрождения», где, в частности, был 
рассмотрен отчет аудитора о возмож-
ной консолидации с Абсолют-банком, 
прошел эмоционально, обсуждались 
в том числе и вопросы смены предсе-
дателя совета директоров (Отар Марга-
ния) и главы банка. «Но в итоге сторо-
ны решили сохранить status quo»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“.

О дальнейших планах братьев 
Ананьевых в отношении «Возрожде-
ния» пока известно немного. В пятни-
цу финансовый директор Промсвязь-
банка Владимир Мамакин пояснил, 
что речь об объединении банков пока 
не идет, это «вопрос далекого будуще-
го». В то же время он добавил, что «в 
случае прохождения всех процедур» 
Промсвязьбанк и «Возрождение» смо-
гут «дополнить друг друга».

Юлия Локшина

«Возрождение», часть третья
«Промсвязькапитал» покупает еще 34% акций банка

НЕГОСУДАРСТВЕННЫЕ ПЕНСИОННЫЕ ФОНДЫ

НПФ не угнались  
за инфляцией
По итогам первого полугодия не-
государственные пенсионные 
фонды (НПФ) показали доход-
ность управления пенсионными 
накоплениями ниже инфляции. 
Проиграли НПФ и ВЭБу. Тем не 
менее за счет перевода накопле-
ний из Пенсионного фонда Рос-
сии в НПФ объем средств под их 
управлением и в ВЭБе фактиче-
ски сравнялся.

Банк России опубликовал результа-
ты деятельности НПФ по итогам пер-
вого полугодия 2015 года. Благодаря 
передаче средств застрахованных лиц 
из Пенсионного фонда России за 2013 
и 2014 годы, а также росту инвестици-
онного дохода пенсионные накопле-
ния НПФ выросли за второй квартал 
почти в 1,5 раза и превысили 1,7 трлн 
руб. Таким образом, они почти срав-
нялись с портфелем пенсионных на-
коплений под управлением ВЭБа 

(1,86 трлн руб.). Пенсионные резервы 
НПФ выросли менее чем на 4%, до 
958 млрд руб. Количество застрахо-
ванных лиц выросло до 28,14 млн че-
ловек, то есть еще более 6 млн человек 
перевели свои накопления в негосу-
дарственные фонды. Наибольший 
объем средств привлек НПФ Сбербан-
ка (почти 158 млрд руб. с учетом инве-
стдохода). При этом число застрахо-
ванных лиц в фонде увеличилось с 
1,06 млн до 3,08 млн человек. НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» привлек более 
58 млрд руб. Еще четыре фонда (НПФ 
РГС, «Газфонд пенсионные накопле-
ния», Европейский пенсионный 
фонд, «Будущее») привлекли более 
40 млрд руб. за квартал. Фонды, не во-
шедшие до 31 марта в систему страхо-
вания, лишились из-за перевода 
средств почти 26 млрд руб.

Средняя доходность управления 
пенсионными накоплениями НПФ за 
полугодие составила около 9,9% годо-
вых. Это заметно меньше, чем у ВЭБа 
(12,2% годовых). Впрочем, во многом 

такой средний результат получился 
из-за того, что пять фондов инвестиро-
вали с убытками. Причем среди таких 
НПФ были фонды из финансовой 
группы Анатолия Мотылева «Уралобо-
ронзаводский» (–44,3%) и «Адекта-Пен-
сия» (–13,1%), у которых в августе были 
отозваны лицензии. Крупные потери 
понес и НПФ «Тихий Дон» (–41%). Из 87 
НПФ, управляющих пенсионными 
накоплениями, лишь 13 удалось побе-
дить инфляцию на полугодовом от-
резке (по данным Росстата, инфляция 
в годовом выражении в июне состави-
ла 15,3%). Причем часть из них («Дове-
рие», Европейский пенсионный 
фонд, Регионфонд, «Империя», Него-
сударственный сберегательный пен-
сионный фонд) показали результат 
выше 20% годовых. Средняя доход-
ность инвестиций пенсионных резер-
вов составила всего 8,6%. Лишь 11 из 
113 фондов удалось перекрыть инфля-
цию, причем девять НПФ получили 
убытки по пенсионным резервам.

Дмитрий Ладыгин

Ужесточение невольно затронуло 
и банковских платежных агентов 
(они не взаимодействуют с поставщи-
ками услуг напрямую, а только через 
кредитные организации и часто про-
водят платежи населения через безна-
личные каналы — пластиковые кар-
ты, сайты и др.). «Нам пришлось прио-
становить работу сайта, через кото-
рый мы принимали переводы от насе-
ления в пользу поставщиков услуг, так 
как сейчас платежные системы при-
нимают от нас оплату только со спец-
счетов,— рассказывает руководитель 
платежного проекта Paycon Алек-
сандр Уватенко.— При этом зачислить 
на спецсчет можно только наличные, 
но проблема в том, что мы принима-

ем исключительно безналичные пла-
тежи населения». Мы можем обнали-
чивать какую-то часть средств через 
банкомат и затем зачислять их на 

спецсчет, но обналичивать всю сумму 
невозможно и нецелесообразно, за-
ключает господин Уватенко.

В сложившейся ситуации участни-
ки рынка пытаются найти схемы ра-
боты, которые устроили бы ЦБ. «Сей-
час необходимо детально прорабо-

тать вопрос, какие схемы работы юри-
дически чисты и безопасны,— гово-
рит исполнительный директор 

”
На-

ционального платежного совета“ Ма-

рия Михайлова.— Мы соберем спор-
ные случаи, проанализируем их, и по-
сле этого станет понятно, нужно ли 
представлять предложения регулято-
ру или достаточно существующего ре-
гулирования».

Ольга Шестопал

Терминалы сбрасывают со счетов
с7

 1950платежных агентов  
состояло на учете в Росфинмониторинге  
в 2014 году

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т « С А Н К Т- П Е Т Е Р Б У Р Г »  Н А Р А С Т И Л  П Р И Б Ы Л Ь

Банк «Санкт-Петербург» отчитался о прибыли за первое полугодие по международ-
ным стандартам финансовой отчетности. Чистая прибыль банка за указанный пери-
од составила 1,6 млрд руб. Чистая прибыль за второй квартал 2015 года выросла 
на 75,5% и составила 1 млрд руб. Совокупный доход за первое полугодие достиг 
3,3 млрд руб., что на 51% выше результата аналогичного периода прошлого года. 
На 1 июля 2015 года активы банка составили 520,3 млрд руб. На 1 августа 2015 года 
банк занимает 17-е место по активам, кредитный портфель — 316,87 млрд руб., 
обязательства перед населением — 151,75 млрд. «Интерфакс»

К О Н Т Е К С Т П Р О М С В Я З Ь Б А Н К  Н Е  В Ы Б Р А Л С Я  И З  У Б Ы Т К О В

Промсвязьбанк, основными собственниками которого являются братья Ананьевы, 
во втором квартале 2015 года получил чистый убыток в размере 2,8 млрд руб. из-за 
роста резервов под проблемные долги после прибыли в 2,6 млрд руб. годом ранее. 
Первый квартал банк завершил убытком в 1,98 млрд руб. Расходы банка на резервы 
под обесценение кредитов выросли до 10,7 млрд руб. по сравнению с 2,5 млрд руб. 
годом ранее. «Уровень просроченной задолженности на балансе повысился до 5,3%, 
но в целом сопоставим со среднерыночными показателями,— комментирует отчет-
ность кредитный аналитик рейтингового агентства S&P Ирина Велиева.— Необходи-
мо также учитывать и объем кредитов, которые были списаны за первое полугодие 
(около 8,6 млрд руб.). Также у банка на балансе присутствует инвестиционная собст-
венность, по которой банк показал примерно 1,4 млрд руб. убытков от переоценки. 
Это также негативно повлияло на финансовый результат». Reuters; Отдел финансов

ЦИТАТА

В любом случае сегодня  
и сейчас вопрос об объединении 
с «Возрождением» не стоит.  
Если он и встанет, то в каком-то 
далеком будущем
— Владимир Мамакин,
финансовый директор Промсвязьбанка, 
28 августа 2015 года
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ВТБ пытается продать акции энергокомпаний, 
полученные в счет невозвращенных креди-
тов от Rusenergo Fund. Продать активы будет 
сложно: банк по решению суда выставил их 
на аукцион на Московской бирже единым ло-
том, а цена установлена 15 млрд руб.— столько 
 стоили эти доли в сентябре 2014 года.

ВТБ выставил единым лотом на аукцион на Мос-
ковской бирже пакеты акций энергокомпаний, ра-
нее заложенные по кредитам Rusenergo Fund. Началь-
ная стоимость лота — 15 млрд руб., именно столько 
составляла рыночная стоимость акций фонда в сентя-
бре 2014 года, говорится в решении суда по иску ВТБ 
к Rusenergo Fund (заложенные акции компаний пе-
решли банку в счет непогашенных кредитов в октя-
бре 2014 года).

В лот вошли доли в «РусГидро» (1,76%; стоимость 
4,84 млрд руб.), «Э.ОН Россия» (2,8%; 4,9 млрд руб.), 
Федеральной сетевой компании (1,7%; 1,17 мл-
рд руб.), «Россетях» (1,08 млрд руб.), «Интер РАО» 
(812 млн руб.), а также акции «Мосэнерго», ТГК-1 (вхо-
дят в «Газпром Энергохолдинг»), «Энел Россия», не-
скольких МРСК, входящих в «Россети», ТГК-14 и ТГК-
2. Банк обязан был выставить акции на продажу еди-
ным лотом из-за особенностей получения залогов, 
записанных в решении суда, поясняет источник 

”
Ъ“, 

близкий к ВТБ. От заявителя требуется задаток 1 мл-
рд руб., торги планируются на 29 сентября. Это пер-
вые торги залоговым имуществом на Московской 
бирже, сообщили 

”
Ъ“ в организации.

• В апреле 2015 года арбитражный суд Москвы удов-
летворил иск ВТБ о взыскании с Rusenergo Fund Limited 
60 млрд руб. Фонд находился в управлении компа-
нии Xenon Capital Partners, возглавляемой Наташей 
 Цукановой, и владел акциями энергокомпаний, получен-
ными после конвертации 5% в РАО «ЕЭС России» и поку-
павшимися в том числе на деньги ВТБ, сообщает «Ин-
терфакс».  Активы фонда оценивались в 2008  году в $2,4 
 млрд, но к концу 2009 года они стоили уже $1,5 млрд.
В ВТБ и «Э.ОН Россия» отказались от комментари-

ев. В «РусГидро» отметили, что вопрос о приобретении 

собственных акций подлежит согласованию с госо-
рганами, и такого решения пока нет. При этом «РусГи-
дро» заинтересовано в собственных акциях, отмечают 
в компании, поскольку считает их существенно недо-
оцененными. Но вчера акции компании на Москов-
ской бирже стоили 0,52 руб. за штуку против 0,71 руб. 
в составе лота. Глава фонда Prosperity Capital (активно 
инвестировал в энергетику) Александр Бранис отка-
зался комментировать интерес к аукциону.

Большая доля в составе лота — ликвидные и каче-
ственные бумаги «Россетей», «Интер РАО», ФСК, «Э.ОН 
Россия», говорит Дмитрий Булгаков из Deutsche Bank. 
Но многие долгосрочные инвесторы покинули рос-
сийскую энергетику, сектор долго показывал отрица-
тельную динамику, говорит он, добавляя, что состав 
лота уже потерял в цене около 700 млн руб. и стоит 
14,33 млрд руб. по текущим котировкам. Больше все-
го на обесценении лота сказалось падение акций «Ру-
сГидро» на 24%, заключает аналитик. Акции энерго-
компаний идеально подходят по профилю крупным 
пенсионным фондам — это долгосрочные инвести-
ции с прогнозируемой доходностью, считает Влади-
мир Скляр из «Ренессанс Капитала». Его были бы в со-
стоянии приобрести, например, НПФ «Благосостоя-
ние» и «Газфонд», считает он. ВТБ выгодно выставлять 
активы единым лотом, чтобы продать ликвидные и 
привлекательные вместе со сложно реализуемыми 
долями в распредсетях, отмечает аналитик, но НПФ 
могут инвестировать только в ценные бумаги, вклю-
ченные в первый котировальный список, а ряд ак-
ций (бумаги «Ленэнерго», ТГК-2 и ТГК-14) входят толь-
ко в список второго уровня.

По словам председателя МКА «Николаев и партне-
ры» Юрия Николаева, не исключено, что заинтересо-
ванных в приобретении единого лота не найдется, 
тогда у ВТБ есть право обратиться в суд с иском об из-
менении исполнения решения суда в целях дробле-
ния лота, но убедить суд в технической невозможно-
сти реализации залога единым лотом крайне сложно.

Анастасия Фомичева,  
Ольга Шестопал

Энергетику выставляют на аукцион
ВТБ продает активы Rusenergo Fund единым лотом

Подконтрольный ОАО РЖД 
«Трансконтейнер» на неопределен-
ный срок приостановил продажу 
50% казахстанского «Кедентранс-
сервиса» Казахстану. Эта сделка 
— одна из стадий создания Объе-
диненной транспортно-логисти-
ческой компании (СП РФ, Белорус-
сии и Казахстана). Официальная 
причина приостановки — деваль-
вация тенге на треть, что влияет 
на оценку  актива.

Сделка по продаже «Трансконтейне-
ром» 50% акций казахстанского «Кеден-
транссервиса» (КТС) откладывается на 
неопределенный срок, сообщил в пят-
ницу директор по фондовому рынку и 
IR «Трансконтейнера» Андрей Жемчу-
гов. «Вы видите, какие изменения про-
исходят в экономике Казахстана,— объ-
яснил он.— Стороны должны по-ново-
му взглянуть на сделку и условия ее за-
ключения». Он не уточнил, когда она 
может быть закрыта.

КТС владеет 19 терминалами в Ка-
захстане. По условиям создания РФ, Бе-
лоруссией и Казахстаном Объединен-
ной транспортно-логистической ком-
пании (ОТЛК) «Трансконтейнер» дол-
жен продать 50% КТС второму акционе-
ру «Казахстан темир жолы» (КТЖ, «Ка-
захстанские железные дороги»), кото-
рый, консолидировав 100% акций, вне-
сет их в ОТЛК. Сделка согласована со-
ветом директоров «Трансконтейнера» 
в феврале, стоимость продажи, по дан-
ным 

”
Ъ“,— $60 млн. Группа «Сумма», 

владеющая 24,1% «Трансконтейнера», 
оспаривала правомерность решения, 
заявляя, что это — сделка с заинтересо-
ванностью (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля). Источ-

ник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, гово-

рит, что претензии к схеме сделки до 
сих пор не сняты.

Но 20 августа Казахстан, с 2013 года 
удерживавший курс тенге, вынужденно 
отпустил валюту, сразу обесценившую-
ся на треть (см. 

”
Ъ“ от 21 августа). «Обвал 

тенге однозначно повлияет как на оцен-
ку КТС, которая делалась в конце 2014 го-
да при совершенно другом курсе, и, что 
более важно, заставит пересмотреть фи-
нансовую модель КТС»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Андрей Жемчугов. В пятницу КТЖ уже 

заявила о том, что после девальвации 
тенге ожидает повышения конкуренто-
способности казахстанских товаров на 
внешних рынках и увеличения объемов 
экспорта и транзитных перевозок.

Пока время для реализации сделки 
есть. Завершение внесения КТЖ и «Бело-
русскими железными дорогами» (БЖД) 
имущественного вклада в капитал ОТЛК 
намечено на третий квартал 2016 года. 
После этого доля ОАО РЖД в ОТЛК (сей-
час 99,83%) снизится до 74%, а доли КТЖ 
и БЖД увеличатся до 21% и 5% соответст-
венно. По соглашению, если сторона не 
внесет вклад, партнеры в течение пяти 
лет могут выкупить ее долю.

Обвал тенге — очень хороший по-
вод для торможения проекта, уверен 
глава агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров, он даст возмож-
ность сторонам, не теряя лица, взять па-
узу до того момента, как новое руковод-
ство ОАО РЖД с обновленным финансо-
вым блоком сформирует позицию по 
ОТЛК. Возглавивший на прошлой не-
деле ОАО РЖД Олег Белозеров должен 
будет сбалансировать бюджет монопо-
лии в условиях сокращения бюджетной 
поддержки, напоминает эксперт, и про-
дажа инвестиционно привлекательно-
го «Трансконтейнера» может стать хоро-
шим решением. Ранее одним из ключе-
вых претендентов на покупку «Транс-
контейнера» считалась «Сумма», но сей-
час там не говорят о наличии или отсут-
ствии интереса к активу.

Наталья Скорлыгина

Тенге девальвировал логистику
«Трансконтейнер» притормозил создание ОТЛК

ЦИТАТА

Думаю, в связи с этим будет 
 постепенно похоронена ОТЛК 
как проект, созданный для недо
пущения выкупа «Трансконтей
нера» группой «Сумма»
— Ольга Лукьянова,
председатель НП операторов 
 железнодорожного подвижного состава, 
о последствиях смены руководства 
ОАО РЖД, 25 августа

Около двух лет возглавлявший 
Роснедра Валерий Пак уходит  
в отставку. Под его руководством 
ведомство стало гораздо менее 
конфликтным, тогда как при пре-
дыдущем главе Александре По-
пове, которого на рынке считали 
близким к главе «Роснефти» Иго-
рю Сечину, служба регулярно вы-
зывала недовольство Минпри-
роды и вице-премьера Аркадия 
Дворковича. Кто будет преемни-
ком Валерия Пака, не решено.

Глава Роснедр Валерий Пак поки-
дает свой пост, сообщил «Интерфакс» 
и подтвердили источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией. По их словам, чинов-
ник написал заявление на увольнение 
по собственному желанию и до сегод-
няшнего дня находился в отпуске. Со-
беседники 

”
Ъ“ считают, что уход госпо-

дина Пака вызван личными причина-
ми и не связан с разногласиями в ве-
домстве или, например, с конфликтом 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛа из-за итогов 

конкурса по Восточно-Таймырскому 
участку (лицензия досталась ЛУКОЙ-
Лу, но «Роснефть» оспорила это в суде; 
см. 

”
Ъ“ от 17 и 19 августа).

Кто займет место главы ведомства, со-
беседники 

”
Ъ“ не знают, отмечая, что по-

ка вопрос окончательно не решен. Неко-
торые информагентства сообщили, что 
преемником может стать глава «Росгео-
логии» Роман Панов, но в компании его 
уход не подтверждают. Также среди пре-
тендентов называют замглавы Минпри-
роды Дениса Храмова, Юрия Подтурки-
на (до недавнего времени — главный 
федеральный инспектор по Якутии при 
полпреде президента в ДФО вице-премь-
ере Юрии Трутневе), а также помощника 
вице-премьера Александра Хлопонина 
Руслана Баздырева.

Валерий Пак пришел на пост главы 
Роснедр летом 2013 года, сменив Алек-
сандра Попова. Источники 

”
Ъ“ на рын-

ке считали, что увольнение господи-
на Попова было вызвано его слишком 
самостоятельной позицией. Так, по их 

мнению, чиновник, до этого работав-
ший в аппарате вице-премьера Иго-
ря Сечина (с 2012 года — президент 
«Роснефти»), активно лоббировал ин-
тересы госкомпании. Мнение Роснедр 
часто расходилось с позицией Минпри-
роды, из-за этого у главы Роснедр воз-
никали разногласия с министром Сер-
геем Донским и вице-премьером Арка-
дием Дворковичем, говорили собесед-
ники 

”
Ъ“. Разногласия ведомств возни-

кли по итогам конкурса на Норильск-1, 
Роснедра передали его «Русской плати-
не» Мусы Бажаева, а не ГМК «Нориль-
ский никель». Вторым крупным спор-
ным вопросом была лицензия на неф-
тяное месторождение имени Требса и 
Титова в Ненецком АО, которая была 
отозвана у СП «Башнефти» и ЛУКОЙ-
Ла. После реструктуризации Роснедр 
в 2013 году и смены главы ведомство 
фактически потеряло самостоятель-
ность, все основные решения стали 
приниматься в Минприроды.

Ольга Мордюшенко

Лицензиям ищут нового администратора
Валерий Пак уходит из Роснедр

Проектная компания первого Nord Stream также 
была зарегистрирована в Швейцарии в 2005 году под 
названием North European Gas Pipeline Company, а че-
рез год переименована в Nord Stream AG. 

По данным 
”
Ъ“, глава Shell Бен ван Берден, руково-

дитель Wintershall Марио Мерен и глава OMV Райнер 
Зеле планируют приехать на форум во Владивосток. 
В европейских компаниях и «Газпроме» от коммента-
риев отказались. В пятницу глава российской моно-
полии Алексей Миллер провел встречу в Москве с го-
сподином Зеле, в ходе которой, как сообщили в «Газ-
проме», обсуждался ход подготовки соглашения акци-
онеров по Nord Stream 2. Подписание обязывающего 
соглашения по Nord Stream будет первым реальным 
шагом по обходу Украины после отмены South Stream 
в декабре 2014 года. Пока единственный проект «Газ-
прома», который дошел до аналогичной стадии и при 
этом не был реализован,— это морская часть South 
Stream. Поскольку в случае Nord Stream 2 газопровод 

придет в наиболее влиятельную страну ЕС — Герма-
нию, в проекте участвуют две крупнейшие немецкие 
энергокомпании, а также есть успешный опыт по пер-
вому Nord Stream, собеседники 

”
Ъ“ в отрасли счита-

ют маловероятным сценарий, при котором у «Газпро-
ма» возникнут проблемы на стадии строительства тру-
бы. Но Еврокомиссия может существенно ограничить 
или даже заблокировать использование построенно-
го газопровода, как это произошло с Opal (продолже-
ние Nord Stream в Восточной Германии). 

«Если соглашение будет подписано, это хорошая 
новость для 

”
Газпрома“»,— говорит Мария Белова 

из Vygon Consulting. Но она несколько удивлена вы-
бором места подписания, поскольку речь идет о чи-
сто европейском проекте, где не предполагается ни-
какого участия азиатских компаний. По ее мнению, 
соглашение по Nord Stream 2 может создать позитив-
ную повестку по газу на фоне того, что договориться 
о крупных соглашениях в этой сфере с Китаем, види-
мо, не удалось.

Юрий Барсуков

Nord Stream 2 стартует  
от Японского моря
с1
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деловые новости

«Иногда на сайтах IHG номера можно ку-
пить дешевле просто за счет того, что цена 
здесь обновляется быстрее, ситуации, в кото-
рой бронь на стороннем портале окажется де-
шевле, быть не может»,— объясняет он. На та-
ких же условиях с агентами работают отели се-
ти Accor. По словам регионального директора 
компании в России Алексиса Делароффа, у се-
ти существует глобальный договор со всеми 
крупными брокерами.

Вице-президент Ассоциации ресторато-
ров и отельеров России Вадим Прасов полага-
ет, что глобальной проблемы в отношениях 
между гостиницами и Booking.com сейчас 
нет. Жестко диктовать свои условия сервис 
может только небольшим локальным игро-
кам, но и здесь есть разные схемы, объясняет 
он. «Например, можно выставлять на Booking.
com только дорогие номера, которые пользу-
ются невысоким спросом, а все остальное 
продавать на собственном сайте»,— рассу-
ждает господин Прасов.

• Booking.com существует с 2005 года, принад
лежит американскому холдингу Priceline, ко
торый также контролирует аналогичные 
 системы Kayak и Agoda.com. Booking.com 
 предлагает размещение более чем в 700 тыс. 

отелей в 200 странах. В России интересы ком
пании представляет ООО «Букинг.ком Русиа». 
По данным Kartoteka.ru, в 2013 году ее выручка 
составила 181 млн руб., а чистая прибыль — 
13,5 млн руб. Глобальная выручка Priceline 
в 2014 году оценивалась в $8,4 млрд, чистая 
прибыль — в $7,58 млрд. По данным ComScore, 
в июле 2015 года аудитория Booking.com в Рос
сии (в выборке участвовали пользователи 
ПК старше шести лет) составила 4,119 млн 
уникальных посетителей, что на 5,9% выше, 
чем в аналогичный период 2014 года.
Booking.com единственная в России систе-

ма, обеспечивающая отелям 50% и более бро-
нирований, поясняет руководитель департа-
мента по работе с отелями Hotellook Юрий 
Вьюшин. Такая ситуация не очень выгодна са-
мим отельерам. По словам господина Либин-
сона, агентская комиссия Booking.com со-
ставляет от 18% до 25%. «Это очень много»,— 
соглашается господин Деларофф.

Недовольство условиями Booking.com у 
российских турагентов появилось на фоне ро-
ста 50% рынка внутреннего туризма, объясня-
ет господин Блинов. По его мнению, наличие 
в договорах между отельерами и системами 
бронирования пункта о «лучшей цене» автома-
тически повышает среднюю стоимость разме-
щения как раз из-за того, что отели включают в 

стоимость размещения комиссию для Booking.
com. Если цены снизятся, объем рынка автома-
тически вырастет и агенты окажутся в выигры-
ше, добавляет представитель «Онлайнтура».

Теоретической базой для жалобы «Он-
лайнтура» в ФАС стал европейский опыт. По-
сле длительных антимонопольных разбира-
тельств в Италии, Швеции и Франции в декаб-
ре 2014 года Booking.com согласилась исклю-
чить из контрактов с гостиницами пункт о 
«лучшей цене». Сейчас аналогичное расследо-
вание ведется в Германии. Но для того чтобы 
компания попала под действие статьи о недо-
бросовестной конкуренции, нужно доказать 
ее доминирующее положение, говорит на-
чальник управления информационных тех-
нологий ФАС Владимир Кудрявцев. Даже если 
через систему проходит более 50% онлайн-
бронирований отелей в стране, этого недоста-
точно — у нее должна быть возможность ока-
зывать решающее влияние на оборачивае-
мость товара. «А если Booking.com перестанет 
сотрудничать с отелями, возможность брони-
ровать номера не исчезнет»,— поясняет го-
сподин Кудрявцев. При этом, подчеркивает 
он, ФАС в любом случае изучит и конкретное 
явление, и европейский опыт.

Александра Мерцалова,  
Владислав Новый

Не тронь бронь

Разработчик решения для за-
щиты от DDoS-атак «Иновен-
тика Технолоджес», входящий 
в IT-холдинг Inoventica, поме-
нял совладельца. Как стало 
известно 

”
Ъ“, 50% компа-

нии у бывшего подрядчика 
Минобороны РАМЭК-ВС вы-
купил экс-депутат Госдумы 
Максим Коробов.

Об изменениях в составе акци-
онеров «Иновентика Технолод-
жес» 

”
Ъ“ рассказал член совета ди-

ректоров ЗАО «Коммуникации 
для инноваций» (КДИ, головное 
юрлицо холдинга Inoventica) Ви-
талий Слизень. Сумма сделки со-
ставила около 50 млн руб., еще 
«несколько десятков миллионов» 
новый акционер вложил в компа-
нию, эти деньги пойдут на дора-
ботку продуктов, уточнил госпо-
дин Слизень.

РАМЭК-ВС была поставщиком 
информационных технологий 
для Минобороны. Участники 
рынка связывали компанию с 
бывшим гендиректором ФГУП 
«Центральный научно-исследо-
вательский институт экономи-
ки, информатики и систем 
управления» Андреем Бельто-
вым, который был фигурантом 
уголовного дела о мошенничест-
ве. «Для компании, которая зани-
мается кибербезопасностью, это 

создавало репутационные ри-
ски, и некоторое время назад мы 
начали искать нового инвесто-
ра»,— пояснил Виталий Слизень.

По данным Kartoteka.ru, го-
сподин Коробов стал владельцем 
50% «Иновентика Технолоджес» в 
конце июня. «Несмотря на то что 
IT-рынок в России достаточно не-
большой, он перспективен, осо-
бенно на фоне санкций и импор-
тозамещения. Учитывая, что за-
рубежные продукты могут нести 
угрозу по информационной без-
опасности, ряд IT-игроков име-
ют шанс пробиться или нара-
стить долю рынка, и Inoventica в 
их числе»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Коробов.
Максим Коробов был депута-

том Госдумы третьего, четверто-
го и пятого созывов. С господи-
ном Слизенем они давние знако-
мые: в июле—декабре 2006 года 
Виталий Слизень был помощни-
ком господина Коробова на по-
сту главы подкомитета по связи 
Госдумы. Среди наиболее извест-
ных законопроектов Максима 
Коробова — поправки к закону 
«О связи» об отмене в стране вну-
трисетевого роуминга (не были 
приняты). После ухода из Госду-
мы в конце 2011 года вернулся в 
нефтегазовый бизнес. По дан-
ным Kartoteka.ru, господин Ко-

робов является учредителем 
ООО «Земляне» (67%), ООО «Не-
драПлюс» (75%), ООО «База отды-
ха 

”
Кубань“» (100%), ООО «Геол-

сервис» (26%), ООО «СтандартНа-
фта» (100%). Сам он уточнил, что 
последняя компания несколько 
лет назад была продана.

Inoventica была создана в 
2011 году для реализации ин-
фраструктурных проектов в сфе-
ре облачных вычислений. По 
данным Kartoteka.ru, 31,67% КДИ 
принадлежит «Лоуи Венчурз 
Лтд» (по словам представителей 
Inoventica, это компания члена 
совета директоров МПО «Класси-
ка» Владимира Щербинина); 
67,33% у «Региональной инициа-
тивы»; 5% у «Стартобазы», 95% ко-
торой контролирует Светлана 
Никифорова, супруга министра 
связи и массовых коммуника-
ций Николая Никифорова. КДИ 
также владеет по 100% «Радио Те-
левидение Связь» и «Гарант-
Парк-Интернет», а также 20% 
«Стартпак» (70% у «Сервис Плюс», 
которая принадлежит некоей 
«Джурел Холдингс Лтд.», 10% у 
Риммы Саяховой).

Сама «Иновентика Технолод-
жес» (другие 50% остаются у КДИ) 
реализует проекты в сфере ин-
формационной безопасности, с 
лета 2014 года продвигает собст-

венный продукт по защите от 
DDoS-атак — inv Guard. К настоя-
щему времени «Иновентика Тех-
нолоджес» произвела более деся-
ти коммерческих установок про-
дукта, рассказали в компании.

По оценке J’son & Partners 
Consulting, в 2014 году объем рос-
сийского рынка средств и услуг в 
сфере информационной без-
опасности вырос на 13%, до 
51 млрд. руб., а по данным анали-
тического центра TAdviser — на 
8%, до 59 млрд руб.

В 2015 году TAdviser прогно-
зирует нулевой прирост рынка 
информационной безопасности 
в России. Гендиректор Zecurion 
(разрабатывает системы для за-
щиты от внутренних угроз и уте-
чек информации) Алексей Раев-
ский согласен с прогнозом, но 
отмечает, что санкции и импор-
тозамещение будут способство-
вать росту бизнеса российских 
игроков за счет зарубежных. «Хо-
тя защита от DDoS-атак — специ-
фический сектор. Такие реше-
ния нужны в первую очередь ин-
тернет-сервисам, а им не крити-
чески важно использовать отече-
ственный продукт, они практи-
чески не работают с секретной 
информацией»,— оговаривается 
господин Раевский.

Анна Балашова

Максим Коробов стал IT-инвестором
Совладельцем «Иновентика Технолоджес» стал экс-депутат Госдумы

Один из крупнейших рос-
сийских туристических он-
лайн-сервисов OneTwoTrip 
меняет стратегию развития. 
Новым гендиректором ком-
пании стал Михаил Соколов, 
до этого занимавший долж-
ность управляющего дирек-
тора. Под его руководством 
OneTwoTrip будет осуществ-
лять экспансию на междуна-
родные рынки, в том числе 
в Великобританию, Испа-
нию, США, Германию, а так-
же Турцию, Вьетнам и Индо-
незию и сделает ставку на 
мобильные приложения.

О новой стратегии развития 
OneTwoTrip 

”
Ъ“ рассказал генди-

ректор компании Михаил Соко-
лов, сменивший на этой должно-
сти основателя сервиса Петра Ку-
тиса (с августа 2013 года госпо-
дин Соколов занимал позицию 
управляющего директора). Петр 
Кутис будет совмещать руковод-
ство советом директоров с долж-
ностью директора по продуктам, 
уточнили в OneTwoTrip.

Компания будет развиваться 
по трем главным направлени-
ям. Одно из них — развитие но-
вых дополнительных услуг, так, 
к уже имеющимся бронирова-
нию отелей и продажам авиаби-
летов и билетов на поезда в октя-
бре добавится аренда автомоби-
лей. Позже компания запустит 
возможность бронирования ди-
намических турпакетов (пере-
лет плюс отель). Параллельно 

OneTwoTrip делает ставку на мо-
бильные сервисы. «Мы не так 
давно серьезно занялись разви-
тием мобильных платформ»,— 
признает Михаил Соколов, до-
бавляя, впрочем, что у приложе-
ния для iOS уже «сотни тысяч 
установок» и ежедневно более 
10 тыс. активных пользовате-
лей. В планах на осень этого года 
— улучшение приложения для 
Android и выпуск версий для 
планшетов.

Кроме того, OneTwoTrip наме-
рен развернуть международную 
экспансию: одной из главных за-
дач для сервиса станет выход 
на новые рынки по мере готовно-
сти мультисервисной платфор-
мы. «Год назад 2% покупок (биле-
ты, отели и услуги) у нас было за 
пределами РФ, сейчас — 10%, че-
рез год ожидается 25%»,— продол-
жает Михаил Соколов. В начале 
сентября OneTwoTrip запустит 
локализованные версии мобиль-
ного приложения для Украины, 
Великобритании, Ирландии, Ис-
пании, США, Германии. Позже 
в этом году добавится Казахстан; 
в планах в начале 2016 года — 

Турция, а также Юго-Восточная 
Азия (Вьетнам и Индонезия).

• В число совладельцев 
OneTwoTrip входят фонды 
Atomico и Phenomen Ventures. 
Phenomen вложил в компанию 
около $9 млн в сентябре 2012 го
да, Atomico — $16 млн спустя 
 месяц после Phenomen. В конце 
2014 года акционером One
TwoTrip стал Goldman Sachs, 
 выкупив допэмиссию на сумму 
$8 млн. OneTwoTrip зарабаты

вает на комиссии с каждого би
лета (составляет 4–7% от его 
стоимости), ежедневно прода
вая до 10 тыс. штук. В 2014 году 
оборот ресурса, по данным ком
пании, составил $450–500 млн, 
а онлайнрынок авиабилетов 
может в этом году достичь 
$3 млрд.
Кроме того, OneTwoTrip пере-

нес персональные данные своих 
клиентов — российских гра-
ждан на серверы местного парт-
нера, рассказал 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с ситуацией, и под-
твердил Михаил Соколов. One-
TwoTrip обрабатывает и хранит 
данные, необходимые для офор-

мления и оплаты авиа- и ж/д би-
летов и бронирования номеров 
в гостиницах — имена, фами-
лии, отчества и паспортные дан-
ные. Партнера господин Соко-
лов раскрывать отказался. По ин-
формации 

”
Ъ“, IT-инфраструкту-

ру для OneTwoTrip предоставила 
Selectel, основателем которой яв-
ляется бывший акционер «ВКон-
такте» Лев Левиев.

Законодательство требует от 
операторов персональных дан-
ных, к которым относится боль-
шинство компаний из самых раз-
ных сфер деятельности, обрабаты-
вать и хранить персональные дан-
ные граждан России на террито-
рии страны с 1 сентября 2015 года. 
О планах локализации персональ-
ных данных своих российских 
клиентов к сроку вступления за-
кона в силу заявлял ряд крупных 
иностранных игроков: Booking.
com, eBay, AliExpress, Lenovo, 
Uber. Рынок коммерческих дата-
центров в России составляет око-
ло 15 тыс. стоек и $500 млн, оцени-
вал ранее в беседе с 

”
Ъ“ управляю-

щий директор IXcellerate Дмит-
рий Фокин. По его словам, в Рос-
сии данные хранят лишь 30% оте-
чественных операторов персо-
нальных данных, остальным 70% 
компаний придется переносить 
базы из-за границы. Только за счет 
локализации рынок дата-центров 
в РФ вырастет до $1,75–2 млрд 
плюс будет органический рост, 
прогнозировал он.

Роман Рожков

OneTwoTrip мобилизовался
Онлайн-сервис обновил стратегию развития

«Вымпелком» снижает тарифы 
на звонки в роуминге в Армении, 
 Белоруссии, Казахстане, Киргизии 
и Грузии, куда, как считает оператор, 
увеличивается турпоток из России. 
По новым правилам в зависимости 
от продолжительности разговора 
 снижение цены составит от 18% 
до  шести раз. В четырех из перечи-
сленных стран работают родствен-
ные компании «Вымпелкома», 
 поэтому оператору легче было 
с  ними договориться.

С 16 сентября начнут действовать новые 
тарифы для абонентов «Вымпелкома», на-
ходящихся в роуминге в Армении, Белорус-
сии, Казахстане, Киргизии и Грузии, сооб-
щила компания. Теперь первые пять минут 
разговора будут стоить 40 руб., а каждая 
следующая минута — 8 руб. До сих пор ми-
нута звонка в роуминге в перечисленных 
странах обходилась абонентам в 49 руб. 
Так, для вызовов продолжительностью 
пять минут и более стоимость снизится в 
шесть раз, для более коротких — в 1,23–
5 раз. Стоимость SMS не изменится — 
19 руб. за сообщение, как и доступа в интер-
нет — 200 руб. за первые 40 Мбайт в сутки 
(после превышения — 5 руб. за 1 Мбайт).

Как сообщает «Вымпелком», сниже-
ние цен — результат диалога оператора с 
Федеральной антимонопольной службой 
(ФАС), Евразийским экономическим сою-
зом (ЕАЭС) и операторами в странах, в рам-
ках которого удалось достичь новых усло-
вий межоператорских договоров. В Грузии, 
не входящей в ЕАЭС, новые тарифы учиты-
вают ожидания оператора по росту спроса 
на услуги роуминга после снижения цен. 
Так, отмечает «Вымпелком», в этом году 17% 
его абонентов посещали Армению, Бело-
руссию, Казахстан, Киргизию и Грузию.

• По данным пограничной службы ФСБ 
 России и Росстата, в первом квартале 
 этого года Казахстан занимал 2е место 
по выезду россиян с туристическими целя
ми — там побывали 643,7 тыс. человек. 
 Грузия в этом списке занимала 20е место 
(87,2 тыс.), Армения — 28е (54,7 тыс.), 
 Киргизия — 31е (43 тыс.). Белоруссия 
не  упоминалась в топ50. Наиболее попу
лярным направлением у россиян в первом 
квартале была Финляндия, где побывали 
786 тыс. человек.
ФАС неоднократно заявляла о необходи-

мости снижения цен на услуги в роумин-
ге. В ведомстве считают, что как минимум 
в странах Таможенного союза тарифы 
должны быть такими же, как дома. Опера-
торы же настаивали, что до 80% тарифа для 

абонентов — это отчисления роуминго-
вым партнерам. Во всех странах, входя-
щих  в ЕАЭС, за исключением Белорус-
сии, работают «дочки» Vimpelcom Ltd (вла-
деет «Вымпелкомом»), что, как считает 
один из участников рынка, «облегчает им 
диалог друг с другом». До сих пор операто-
ры в  основном вводили специальные оп-
ции, позволяющие абонентам экономить 
за границей. Резко снижал базовые тари-
фы только «МегаФон»: в 2011 году оператор 
сделал это для услуг в роуминге в Европе, 
Турции и на Украине. Правда, впоследст-
вии цены выросли. Участники рынка объ-
ясняли это девальвацией рубля и сниже-
нием турпотока.

Сейчас абоненты МТС в роуминге в Ар-
мении и Киргизии платят 65 руб. за минуту 
входящего и исходящего звонка, в Белорус-
сии и Казахстане — 85 руб., в Грузии — 
115 руб. SMS в перечисленных странах бу-
дет стоить 19 руб., мобильный интернет — 
от 14 от 30 руб. за 40 КБ трафика. В МТС со-
общили, что ведут переговоры о снижении 
цен на роуминг с рядом стран, по некото-
рым из них есть конкретные договоренно-
сти. Предыдущие подобные договоренно-
сти привели к снижению тарифов в ряде 
стран на 70% в апреле текущего года, на-
помнили в компании. У «МегаФона» в роу-
минге в Армении и Белоруссии звонки сто-
ят 49 руб. за минуту, SMS — 19 руб., мобиль-
ный интернет — 49 руб. за 100 КБ, в Казахс-
тане, Киргизии и Грузии — 33 руб., 13 руб. и 
11 руб. соответственно. «МегаФон» также 
ведет «плановую работу по снижению ме-
жоператорских тарифов в перечисленных 
странах». В компании считают, что предла-
гают «одни из самых выгодных цен на мо-
бильную связь в Европе и странах СНГ».

Анна Балашова

«Вымпелком»  
предлагает быть как дома
Звонить из ряда постсоветских стран  
станет дешевле

с1

Собеседник 
”

Ъ“ на «Первом канале», 
ключевым подрядчиком которого выступа-
ет «Красный квадрат», подтверждает, что го-
сподин Кисин пока неизвестен среди теле-
визионных менеджеров, но подчеркивает, 
что канал «совершенно нормально» отно-
сится к назначению и не предвидит ника-
ких изменений в работе с телестудией. Для 
«Первого канала» «Красный квадрат» произ-
водит в том числе программы «Голос. Дети», 
«Сегодня вечером с Андреем Малаховым», 
«Давай поженимся», «Модный приговор» и 
др. В конце прошлого года «Красный ква-
драт» впервые начал делать контент для 
других телеканалов, приступив к сотруд-
ничеству с ВГТРК. Группа производит про-
екты «Главная сцена» и «Танцы со звездами» 
для «России 1», а также контент для «Рос-
сии 24» и «Москвы 24».

По данным исследовательской компа-
нии KVG Research, «Красный квадрат» в 
2013 году был крупнейшим телепродакше-
ном в стране: он произвел 1650 часов пре-
мьерного контента для «Первого канала». В 
2014 году у «Красного квадрата» вышло уже 
на 27% премьер меньше. Директор по разви-

тию KVG Research Анастасия Васильева не 
уточнила, сохранила ли лидерство эта теле-
студия (полный рейтинг за 2014 год еще не 
опубликован). Выручка ООО «Красный ква-
драт» за 2014 год, по данным базы «СПАРК-
Интерфакс», составила 6,49 млрд руб., чи-
стая прибыль — 2,428 млрд руб.

Подобные назначения не редкость, ука-
зывает управляющий партнер московско-
го офиса Odgers Berndtson Роман Тышков-
ский. Похожий пример — входящая в «Газ-
пром-медиа» кинокомпания «Централ 
партнершип», которую в феврале 2014 года 
возглавил Павел Степанов, действитель-
ный государственный советник 3-го клас-
са, бывший сотрудник Минпечати и адми-
нистрации президента. «Когда нужно вни-
мательно присматривать за компанией, 
владельцы  ставят людей с опытом не в ме-
диа, а с юридическим опытом и лояльно-
стью. В таком случае либо планируется 
крупная сделка, либо компании необходи-
ма сильная рука, и, отчаявшись найти та-
кую руку в медиа, акционеры обратили 
взор на человека из команды — у каждых 
собственников есть пул своих людей»,— 
рассуждает господин Тышковский.

Анна Афанасьева

В «Красном квадрате» 
сменилось правительство
с7 
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ТЕХНОЛОГИИ

Apple сводит счета

Apple повторно направила российским разработчикам 
приложений под операционные системы iOS и OS X 
сообщение о невозможности перечислять средства на 
счета в банках, попавших под санкции США и Евросо-
юза. Многочисленные сообщения и скриншоты пись-

ма от Apple появились в Twitter и Facebook. Согласно 
этим письмам, уведомление в основном получили раз-
работчики со счетами в  Сбербанке. «18 декабря 2014 
года Еврокомиссия опубликовала постановление Со-
вета Европы 1351/2014, а 19 декабря 2014 года пре-
зидент США подписал указ 13685. Эти документы ог-
раничивают возможности Apple по предоставлению 
сервисов в некоторых частях Крыма и России. Банк, 
указанный вами в iTunes Connect, попадает под дан-
ные ограничения. В результате мы вынуждены заморо-
зить ваши средства до тех пор, пока вы не представите 
информацию о счете в банке, который не попал под 
ограничения»,— говорится в письме. Как ранее сооб-
щал ”Ъ“, в апреле 2015 года Apple уже рассылала ана-
логичное сообщение. Тогда его получили разработчи-
ки со счетами в Банке Москвы, Газпромбанке и др. 
Мария Коломыченко

3 миллиарда долларов
составят по итогам 2015 года  
онлайн-продажи авиабилетов в России 
(прогноз OneTwoTrip) ЦИТАТА

Внутри всего этого пространства 
( Таможенного союза.— ”Ъ“)  
не должно быть никакого роуминга. 
Это наша цель
— Игорь Артемьев,
руководитель Федеральной антимонопольной 
службы, в интервью телеканалу «Россия 24»  
в июне 2015 года
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В Южно-Сахалинске завер-
шился V международный ки-
нофестиваль «Край света». 
Жюри среди девяти дей-
ствительно сильных кар-
тин конкурса выделило из-
обилием наград две ленты. 
Гран-при получила мело-
драматичная картина с эле-
ментами комедии турецко-
французского производства 
Дениз Гамзе Эргювен «Му-
станг», а лучшим режиссе-
ром стал Михаил Местецкий 
со своей дебютной картиной 
«Тряпичный союз». Расска-
зывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Лучшей картиной в конкурсе, 
по мнению жюри под предводи-
тельством иранского режиссера 
и сценариста Мохсена Махмаль-
бафа, стал «Мустанг» — первый 
полнометражный фильм в карь-
ере уже долгое время живущей 
во Франции турчанки Дениз Гам-
зе Эргювен. Гран-при был вру-
чен с пометкой «За важное вы-
сказывание о свободе молодых 
женщин в Азии, за пульсирую-
щую энергию реальной жизни 
в кино». Лента эта действитель-
но вызвала живой отклик публи-
ки, но назвать ее лучшей среди 
других сильных картин конкур-
са нельзя. Это по-хорошему ев-
ропейское, коммерческое, вре-
менами захватывающее и очень 
понятное кино, способное вско-
лыхнуть полемику в самой Тур-
ции. Решение жюри можно объ-
яснить тем, что иранцу Махмаль-
бафу близка тема угнетения вос-
точных женщин, да и никто из 
других членов судейского соста-
ва не смог остаться в стороне от 
животрепещущей и в XXI веке те-
мы гендерного неравенства.

Этот фестиваль вообще про-
шел под знаком женских исто-
рий и сильных характеров. Жю-
ри в итоге расщедрилось еще и 
на специальный приз «За при-
родную естественность и красоту 
неподдельного существования в 
кадре» пяти актрисам фильма 
«Мустанг» — Гюнеш Шенсой, До-

ге Догушлу, Элит Ишджжан, Туг-
бе Сунгуроглу и Илайде Акдоган.

«Мустанг» в этом году показы-
вался в Канне в секции «Двухне-
дельник кинорежиссеров» и по-
лучил там приз Le Label Europa 
Cinemas от жюри, состоящего 
из представителей компаний се-
тевых кинотеатров. Уже в этом 
сентябре его увидят на фестива-
ле в Торонто в программе Special 
Presentations. Это история о том, 
как в обществе с архаичными за-
конами невинная шалость при-
водит к трагедии. Пять сестер пу-
бертатного возраста живут в ты-
сяче километров от Стамбула. 
Красивые как на подбор, с длин-
ными распущенными волосами, 
похожие на диких лошадей, они 
невинно резвятся в море с ребя-

тами, сидя у них на шеях, устра-
ивают потешные бои. За эту без-
обидную игру девушек лишают 
свободы их опекуны — суетли-
вая бабулька и мерзкий деспо-
тичный дядя. Из девичьей жизни 
исчезают школа, телефоны, ком-
пьютер, постеры с поп-звездами. 
Облачившись в бесформенные 
бурые платья, они теперь учатся 
другим наукам — готовить, сти-
рать, убирать, и дом превращает-
ся в тюрьму и завод по производ-
ству жен. «Сельма — единствен-
ная красавица в своем роде, дру-
гой такой не сыщешь»,— гово-
рит их бабка на спешно устроен-
ных смотринах, но буквально че-
рез минуту в идентичных выра-
жениях она уже аттестует вторую 
сестру. После брачной ночи семья 
ее жениха, не найдя положенной 
крови на простынях, тащит ново-
испеченную невестку к гинеко-
логу на проверку — типичная и 
унизительная ситуация в свадеб-
ный сезон в мусульманских стра-
нах. Пока старшие сестры выхо-
дят замуж одна за другой, млад-
шие в страхе ищут выход кто в са-

моубийстве, а кто в побеге. «Му-
стангу» не удается избежать па-
раллелей с «Девственницами-са-
моубийцами» Софии Копполы, 
но это совсем и не плохо.

На «Краю света» свой кино-
таврский успех повторили ак-
теры фильма «Тряпичный со-
юз» Михаила Местецкого, полу-
чив приз жюри за актерский ан-
самбль. Сам Местецкий в филь-
ме не сыграл, зато выступил в 
роли и режиссера, и сценари-
ста, и даже песни написал. Та-
кая прыть была замечена члена-
ми жюри, которые решили, что 
дебют Местецкого — лучшая ре-
жиссерская работа, приз ушел 
к нему с пометкой «За искрен-
ний посыл и создание строй-
ной истории несмотря на слож-
ность материала». Хотя как раз 
стройность материала в этой 
картине и вызывает сомнение. 
В свой первый фильм господин 
Местецкий решил впихнуть все 
и даже больше, то есть в опреде-
ленном смысле наконец-то дор-
вался (сценарий у него лежал в 
столе около десяти лет). В цент-

ре сюжета — юноша-неумеха Ва-
ня, который подрабатывает хо-
дячим надгробием—рекламой 
агентства ритуальных услуг. Но 
вот в его жизни под «Полет валь-
кирий» появляются физически 
развитые и художественно ори-
ентированные члены «Тряпич-
ного союза», практикующие пар-
кур. Когда таинственность рас-
сеивается, оказывается, что эта 
тройка парней от нечего делать 
придумала себе смысл жизни: 
арт-группировку, не представля-
ющую искусства без вандализма 
(привет акционистам из группы 
«Война»). Главарь банды бритого-
ловый крепыш Петр не выпуска-
ет гири из рук и мечтает о «физи-
чески гениальной бабе» Марии 
Шараповой. Чтобы отработать 
план новой акции, они едут на 
дачу к Ване, но, как известно, «на 
даче все иначе» — их дружба и да-
же жизнь подвергаются различ-
ным испытаниям. В итоге лента 
напоминает недоделанное «Ко-
ролевство полной луны» с весь-
ма локальным юмором и Алек-
сандром Палем, застрявшим в 
амплуа радеющего за страну су-
масбродного гопника.

Приз зрительских симпатий 
получила тончайшая, с реми-
нисценциями советских доку-
ментальных хроник драма «

”
Мо-

сквич“, любовь моя!» режиссе-
ра Арама Шахбазяна о трагедии 
маленького человека. Это реаль-
ная история старика-армянина, 
который был вынужден в связи 
с печально известными событи-
ями с женой бежать из Азербай-
джана в армянскую деревню и 
начинать жить заново в качестве 
эмигранта. Потеряв все, он не за-
был своей мечты о машине мар-
ки «Москвич». Старик вел днев-
ник, куда записывал, какими 
способами удается собрать нуж-
ную сумму на покупку автомо-
биля. Эта импровизированная 
летопись и попала в руки режис-
серу, который сумел снять ленту, 
полную юмора, метафор и сим-
волов ушедшей эпохи.
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Из Берлина приехала выставка монет  
«Коллекция, забытая на век».  
Подробности — в завтрашнем номере ”Ъ“

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Отбор естественности
Завершился V фестиваль «Край света»

В Австрии проходит персональная выставка Яна 
Шванкмайера, выдающегося кинорежиссера и — 
что может кого-то удивить — не менее интересно-
го художника. В роли зачарованного зрителя в по-
лутемном зале побывал АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Выставка в художественном музее австрийского 
Дорнбирна посвящена разным сторонам творчест-
ва Яна Шванкмайера. 81-летний чех, известный худо-
жественными и мультипликационными фильмами, 
представлен как человек кино и как художник. Его гра-
фика и скульптуры мало знакомы широкой публике, 
хотя их уже не раз выставляли в Европе.

Музей Дорнбирна традиционно хорош в отборе кан-
дидатов для персональных выставок, среди последних 
его проектов — экспозиции таких звезд современно-
сти, как Эрвин Вурм и Берлинде де Брёйкере. Шван-
кмайер стоит особняком: показывать кино в традици-
онном музее — занятие не из легких.

Фильмы идут одновременно на четырех сторонах 
огромного куба в бывшем цехе «для монтажа больших 
машин» (это название конца XIX века), где расположен 
музей. Среди мультфильмов — хрестоматийные «Па-
дение дома Эшеров» и навеянные Арчимбольдо «Воз-
можности диалога». Часть фильмов показывают в му-
зее современного австрийского художника-акциони-
ста Вольфганга Флаца.

Своим учителем Шванкмайера считают Терри Гил-
лиам и Тим Бёртон, книги о нем вышли на английском, 

французском и немецком языках; удивительно точны на-
звания многих текстов — «Темная алхимия», «Шванкмай-
ер, Сад и бесконечные возможности мяса». Сегодня Шван-
кмайер — мировой классик, но в свое время его невзлю-
били власти коммунистической Чехословакии. Запрет на 
профессию он получил в 1973 году, после фильма «Днев-
ник Леонардо», в котором усмотрели нежелательную по-
литическую позицию. Но на творческой активности за-
прет не сказался, режиссер продолжал делать фильмы, 
только показывали их теперь за границей. В итоге Шван-
кмайер купил замок и организовал там свою киностудию.

Первая ассоциация, которая возникает при взгля-
де на творчество Шванкмайера,— это Сергей Параджа-
нов. С точки зрения стиля они поначалу кажутся близ-
нецами, потом наступает понимание различий. Парад-
жанов барочно пышен и формально избыточен, он пря-
мо-таки источает форму, словно сбегающее тесто, и не 
знает, куда ее деть при таких масштабах производства. 
У Шванкмайера же барочность с оттенком маньериз-
ма, но какого-то рационального извода, он аналитик-
формалист, подчиняющий поэзию логике эволюции. 
Каталогизаторство и систематизация для него не ме-
нее принципиальны, чем эстетическое наслаждение. 
Потому столь важное место на выставке отдано гравю-
рам на зоологические и ботанические темы: природа 
ему и учитель, и вдохновитель, и экзаменатор. Но вос-
торг перед маньеризмом, столь очевидный в фильме 
«Historiae Naturae» (он стал основой выставки в Дорн-

бирне, вокруг него отбирались гравюры и скульпту-
ры),— это восторг не последователя-копииста, а наслед-
ника, вольно обращающегося с тем, что ему досталось.

Он многим обязан, с одной стороны, чешскому аван-
гарду, открытому европейскими музеями при круше-
нии социалистического лагеря (сам этот авангард во 
многом вырос из советского кино- и театрального искус-
ства 1920-х), с другой — сюрреализму, приверженность 
которому Шванкмайеру и декларировать не надо: он 
был близок к чешским продолжателям идей Дали и Бре-
тона, группировавшимся вокруг легендарного теорети-
ка искусства Вратислава Эффенбергера.

Но австрийская выставка напоминает, как мало об-
щего у его сюрреализма с сюрреализмом классическим, 
эпохи 1930-х. Бесконечная витиеватость и витийство 
формы не связаны у Шванкмайера с феноменом сна, за-
то здесь много по-настоящему страшного. Он занят быти-
ем и пустотой, проблемами коммуникации и перевопло-
щения. Влияние идей Мейерхольда и Таирова, эстетики 
Эдгара По и маркиза де Сада оказалось решающим для 
появления экзистенциального сюрреализма.

Может показаться, что его скульптуры и графика — 
лишь приложение к кинотворчеству. Но можно посмо-
треть на ситуацию иначе: кино вырастает из объектов 
и гравюр, порождая новый поэтический мир. Поэзия 
Шванкмайера не была заявлена в программе выставки 
в Дорнбирне, но в итоге все к ней неожиданно и свелось. 
Сюрреализм, одно слово.

ВЫСТАВКА АНИМАЦИЯ

Страшный сюр
Ретроспектива Яна Шванкмайера в Дорнбирне

НЕКРОЛОГ

В Гатчинской центральной районной больнице вчера  
на 85-м году жизни умер актер Михаил Светин.

Его кумиром с детских лет был Чарли Чаплин, и он ловил 
чаплиновские отсветы в ролях, какие выпадали. Для зрителей 
он был графом Экенбергом в «Сильве» (1981) Яна Фрида, Фомой 
Брылем в «Чародеях» (1982) Константина Бромберга и началь-
ником вокзала господином Испасом в «Безымянной звезде» 
(1978) Михаила Козакова, а он сам объяснялся в любви к филь-
мам, мягко говоря, не на слуху: «Был такой фильм Константи-
на Ершова — 

”
Не было бы счастья…“ (1983), где я практически 

сыграл самого себя. Маленький одинокий человечек, которому 
не с кем пообщаться, поэтому вечерами он выходит в подъезд 
с помойным ведром в руках и ждет, пока кто-нибудь не сядет в 
лифт. Последним вбегал в него и будто случайно подпрыгивал, 
лифт застревал — и… начиналось долгожданное общение».

Он мечтал сыграть Швейка и Паниковского, «задумывался 
над Акакием Акакиевичем». Безусловно, он был бы лучшим в 
мире Швейком, лучшим Паниковским. Но на Ярослава Гаше-
ка не замахивался ни один советский режиссер со времен тита-
нического Сергея Юткевича, а в экранизациях Ильфа и Петро-
ва Светина назначали то инженером Брунсом («12 стульев» Мар-
ка Захарова, 1976), то зицпредседателем Фунтом («Золотой теле-
нок» Ульяны Шилкиной, 2006). Акакий Акакиевич — это было 
бы слишком. Невидимые миру, но жгучие слезы набухали в гла-
зах Светина в ролях безымянных, но не безликих настройщи-
ков и аптекарей. Сыграй он гоголевского мученика, эти слезы, 
пожалуй, расплавили бы и зрителей, и самого актера. 

В нем было что-то от мыкающихся по городам и весям ак-
теров «дорежиссерской» эпохи: Счастливцев и Несчастливцев 
в одном лице. Камышин, казахстанский Петропавловск, Ир-
кутск, Кемерово, Пенза, Петрозаводск. Во всех этих городах 
Светин играл за 12 страннических лет, пока судьба не привела 
его, сжалившись, в 1970 году в ленинградский Малый драма-
тический, а через десять лет — в Театр комедии, где актер слу-
жил до конца дней своих. И, как говорят, до конца же неизмен-
но поднимался по театральной лестнице бегом.

Выпускник киевского музыкального училища по классу го-
боя, он последовательно, хотя, может быть, невзначай — ну чи-
стый Швейк — саботировал все шансы выбиться в комедий-
ные «первачи». Прорвавшись благодаря юношеской нагло-
сти к Аркадию Райкину, он очаровал матерого короля совет-
ского смеха, но через месяц — за пьянки-гулянки — был из-
гнан мэтром. Блистательно сыграв соседа Горбушкиных («Дай, 
думаю, зайду — успокою даму») у Леонида Гайдая («Не может 
быть!», 1975) и шофера у Георгия Данелии («Афоня», 1974), рас-
плевался и с ними. Чуть не сыграл в «Служебном романе» Эль-
дара Рязанова мужа Лии Ахеджаковой — вот это была бы, без 
шуток, сногсшибательно эротическая пара, но роль выбро-
сили из сценария. Разрывы с мастерами Светин объяснял бе-
зыскусно: с ходу начинал, понимаешь, учить их жить и рабо-
тать, такой уж уродился, ничего поделать не могу. Стерпеть та-
кое мог разве что добрейший Петр Тодоровский, у которого в 
«Любимой женщине механика Гаврилова» (1981) Светин играл 
пентюха — музыкального работника.

Между тем его фильмография — отнюдь не свидетельство 
о нереализованных возможностях. На Светина клали глаз са-
мые бескомпромиссные режиссеры-авторы. Причудливым 
образом это случилось в самом начале его запоздалой кинока-
рьеры. Едва ли не первую свою роль — филера Терехова, при-
ставленного к Распутину,— он сыграл в безумной «Агонии» 
(1974) Элема Климова. В фильме Динары Асановой «Не болит 
голова у дятла» (1974) он был тем самым парикмахером Стакан 
Стаканычем, который упорно пытался сдать в металлолом ба-
рабаны мечтательного старшеклассника Мухи.

Второй роман авторского кино с актером, которого оно лет 
на двадцать потеряло из виду, случился в бесплодных 1990-х 
годах. Светин сыграл Кума в авангардистской былине Тама-
ша Тота «Дети чугунных богов» (1993) и татарина Жиббаева, 
совершающего при помощи топора обряд обрезания над не-
правильным евреем Шмуклером, в фильме Сергея Сельянова 
«Время печали еще не пришло» (1995).

В Театре комедии его считали талисманом. Сам Светин — 
хотя и культивировал в интервью образ донжуана, драчуна и 
футболиста — называл себя «недоделанным взрослым». Ну да: 
очень малый рост, трудно изживаемый киевский говорок. Но 
речь не о психофизике, не о фактуре. Точнее всего не то что ам-
плуа, а высший смысл актера Светина угадал режиссер Бром-
берг, прописав ему в «Чародеях» роль «бывшего домового» в за-
ячьей ушанке. Светин был именно что домовым, печальным 
духом театра и кино.

Михаил Трофименков

Печальный дух кино
Умер Михаил Светин

Фильм турчанки  
Дениз Гамзе Эргювен 
«Мустанг» — о тяжелой 
судьбе несвободных 
женщин Востока —  
получил главный  
приз кинофестиваля 
«Край света»  в Сахалине
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В Нью-Йорке начинается  
заключительный турнир  
Большого шлема в сезоне —  
US Open

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Спрыгнули с пьедестала
Сборная России предсказуемо провалила мировое первенство

СДЕЛКА

«Манчестер Сити» 
установил рекорд 
Германии
Купив Кевина Де Брейне 
у «Вольфсбурга»

Чемпионат мира по легкой атлетике 
в Пекине для сборной России закончил-
ся тем, чем и должен был закончиться. 
Завоевав на первенстве всего четы-
ре награды и одержав всего две побе-
ды, она оказалась далеко-далеко от 
топ-тройки медального зачета. Назвать 
такой результат абсолютным прова-
лом мешают только потери, понесенные 
российской командой перед турниром, 
в основном из-за допинга, а также пусть 
довольно скудные, но все-таки просма-
тривающиеся у нее за год Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро резервы, чтобы улуч-
шить показатели.

Сборная России по легкой атлетике в 
этом веке успела приучить к тому, что на 
главных соревнованиях всегда по крайней 
мере борется за первое место в медальном 
зачете. Но в Пекине о ее мощи напомнила 
лишь концовка турнира, заключительный 
уикенд.

Предшествовавшая ему неделя получи-
лась совершенно унылой: единственным 
островком счастья посреди моря пораже-
ний было серебро Дениса Кудрявцева на 
барьерной 400-метровке. На этом жутком 
фоне финиш смотрелся просто феериче-
ски успешным. В пятницу — эффектная по-
беда еще одного барьериста, Сергея Шубен-
кова, на дистанции 110 м. На следующий 
день — российский триумф в секторе для 
прыжков в высоту, где Мария Кучина взя-
ла золото, выстояв в сражении со знамени-
той хорваткой Бланкой Влашич, а Анна Чи-
черова — бронзу. Вчера — еще попытки до-

браться до подиума, например, в исполне-
нии женского квартета в эстафете 4х400 м. 
Правда, попытки сорвавшиеся.

Этого рывка оказалось слишком мало, что-
бы сохранить прежние позиции. Сборная Рос-
сии не попала не то что в топ-тройку, где рань-
ше, казалось, позиция для нее была заброни-

рована,— она с трудом осталась в топ-десятке 
командного зачета. А ее коллекция призовых 
мест по сравнению с собиравшимися прежде 
оказалась чрезвычайно скудной. На трех ос-
новных турнирах в нынешнем десятилетии 
— двух чемпионатах мира, в 2011 году в Тэгу и 
в 2013-м в Москве, и лондонской Олимпиаде 
2012 года — она добывала их в разы больше. 
Скажем, на московском первенстве их было 
17, 7 из которых — золотые.

Парадокс в том, что, строго говоря, имен-
но определение «катастрофический провал» 
к этому выступлению применить непросто. 
Слишком легко угадывался подобный исход.

С прошлого года отечественную легкую 
атлетику трясут допинговые скандалы, вы-
лившиеся, в частности, в практически пол-
ное уничтожение команды ходоков — над-
ежнейшей поставщицы наград, затронув-
шие некоторые другие дисциплины и за-
ставившие в преддверии сезона поменять 
весь штаб как Всероссийской федерации 
легкой атлетики, так и собственно сбор-
ной. Ее новый тренер Юрий Борзаковский 
и не скрывал, что, учитывая ситуацию, на 
покорение прежних высот не рассчиты-
вает, а невыразительный пекинский итог 
примерно соответствовал поставленной 
им задаче-минимум. Ну или был чуть ху-
же, но это уже из-за иных, не имеющих от-
ношения к допингу обстоятельств — допу-
стим, травм и болезней, с которыми сорев-
новались входившие в шорт-лист фавори-
тов в своих дисциплинах прыгуны — трой-
ным, в длину и высоту — Екатерина Коне-
ва, Александр Меньков и Иван Ухов.

Осторожничать с градусом эмоций выну-
ждает и фактический статус пекинского чем-
пионата для сборной России — статус все же 
скорее теста для пережившей потрясения 
команды и ее только что назначенного руко-
водства перед Олимпиадой в Рио-де-Жаней-
ро через год. А кое-какие олимпийские ре-
зервы у российской легкой атлетики прос-
матриваются. Может быть, в иной форме бу-
дут в Бразилии те, кто не допрыгнул до сво-
его уровня в Пекине. Может быть, успеют 
набрать ее величайшая прыгунья с шестом 
Елена Исинбаева, пропускавшая китайский 
чемпионат, и знаменитая метательница ко-
пья Мария Абакумова, участвовавшая в нем, 
едва выйдя из декретного отпуска. Может, 
еще кто-то из ветеранов, сидевших в «заса-
де», сподобится на подвиг.

Хотя, сколько эти резервы не ищи и не сма-
куй, они едва ли способны принципиально 
изменить представление о предолимпий-
ском потенциале сборной России. Не исклю-

чено, в Рио она поднимет пекинскую планку, 
но трудно поверить в то, что настолько, чтобы 
вернуться в недавние благословенные вре-
мена, когда — как это было на предыдущей 
Олимпиаде в Лондоне — могла обеспечить 
всей российской команде треть от выигран-
ных ею 23 золотых наград, получив их аж 8. 
Теперь аппетиты должны быть скромнее.

Алексей Доспехов

«Манчестер Сити» продолжил активное возвращение 
на трансферный рынок, от которого фактически был от-
лучен, после того как на команду были наложены санк-
ции за нарушение правил финансового fair play (FFP). 
Очередным приобретением манчестерцев стал полуза-
щитник сборной Бельгии Кевин Де Брейне, переход ко-
торого из «Вольфсбурга» может стоить английской ко-
манде до €80 млн. С учетом ранее осуществленных 
приобретений расходы «Манчестер Сити» на усиление 
в этом сезоне уже превысили €200 млн.

Вчера «Манчестер Сити» сообщил о подписании контракта 
с 24-летним полузащитником сборной Бельгии Кевином Де 
Брейне в прошлом сезоне выступавшим за немецкий «Вольфс-
бург». Соглашение с бельгийцем рассчитано на шесть лет. От-
метим, что для Де Брейне это будет вторая попытка закрепить-
ся в английском чемпионате. Первая завершилась неудачно. 
Еще в 2012 году он был куплен «Челси» у «Генка» за €24 млн, но 
почти сразу отдан в аренду в «Вердер», а затем и вовсе продан в 
«Вольфсбург» за €23 млн. И вот уже там он действительно рас-
крылся, став лучшим ассистентом чемпионата Германии: 31 
результативная передача в дополнение к 16 забитым мячам.

По условиям нынешней сделки «Манчестер Сити» заплатит 
за Де Брейне, как утверждают немецкие и британские источ-
ники, €74 млн. Это самый крупный трансфер нынешнего ле-
та и рекордная сумма, которую сумел выручить какой-либо не-
мецкий клуб за своего игрока. При этом она существенно вы-
ше предыдущего достижения, установленного совсем недав-
но, в июле, когда «Хоффенхайм» продал бразильского форвар-
да Роберту Фирмину в «Ливерпуль» за €41 млн. С учетом того 
что договоренность о переходе Де Брейне предусматривает, 
что «Вольфсбург» получит дополнительные €6 млн в случае, 
если бельгиец закрепится в стартовом составе, а команда вы-
играет чемпионат Англии, может получиться, что рекорд Фир-
мину будет перекрыт в два раза. «Манчестер Сити» после четы-
рех туров лидирует в национальном первенстве.

Покупка Кевина Де Брейне стала уже третьим крупным 
приобретением «Манчестер Сити» этим летом. Ранее коман-
да усилилась Рахимом Стерлингом, за которого «Ливерпу-
лю» было заплачено €62,5 млн, а также Николасом Отамен-
ди, переход которого из «Валенсии» стоил почти €45 млн. В 
общей же сложности манчестерцы в нынешнее трансфер-
ное окно, закрывающееся во вторник, потратили на усиле-
ние уже более €200 млн. При этом их доходы от продажи иг-
роков, а также сдачи футболистов в аренду не дотягивают 
и до €70 млн. Конечно, «Манчестер Сити» за те семь лет, что 
командой владеет Халдун аль-Мубарак, успел зарекомендо-
вать себя в качестве весьма щедрого покупателя (владелец 
клуба вложил в его усиление более €1,5 млрд), но не сто-
ит забывать, что манчестерцы уже успели поплатиться за 
склонность к дорогостоящим покупкам. Весь прошлый се-
зон они провели под санкциями, наложенными Европей-
ским футбольным союзом (UEFA) за нарушение правил фи-
нансового fair play. В частности, команде пришлось ограни-
чить свою заявку на еврокубки 21 игроком, резко сократить 
траты на трансферы (не более €60 млн), а также уплатить 
штраф €60 млн (две трети от этой суммы считаются услов-
ным штрафом). Кроме того, манчестерцы обязались уже в 
текущем финансовом году снизить убытки до €10 млн.

Формально «Манчестер Сити» пока выполняет обязатель-
ства. Так, согласно отчетности за 2014 год, убытки клуба со-
ставили около €30 млн, что в два с половиной раза меньше, 
чем за предыдущий отчетный период, а по прогнозу на 2015-
й клуб должен выйти на требуемые параметры. Но все мо-
жет измениться, если расследование, которое ведет UEFA в 
отношении «Манчестер Сити», выявит очередные наруше-
ния. Речь, в частности, о том, что клуб, похоже, увлекся зани-
мательной бухгалтерией. Так, команда отчиталась о том, что 
снизила расходы на зарплаты сразу на €38,5 млн, что во мно-
гом и способствовало снятию с нее санкций. Но, как вскоре 
выяснилось, сокращение расходов стало условным. «Ман-
честер Сити» просто перевел 125 сотрудников в штат мате-
ринской компании City Football Group. Де-факто же они, как 
и ранее, работают именно в «Манчестер Сити». И если в UEFA 
решат, что сокращение расходов носило фиктивный харак-
тер, команда вновь может столкнуться с неприятностями.

Александр Петров

Таблица медалей
 З С Б Всего
1. Кения 7 6 3 16

2. Ямайка 7 2 3 12

3. США 6 6 6 18

4. Великобритания 4 1 2 7

5. Эфиопия 3 3 2 8

6. Польша 3 1 4 8

7–8. Канада 2 3 3 8

7–8. Германия 2 3 3 8

9. Россия 2 1 1 4

10. Куба 2 1 0 3

Чемпионат мира в Пекине
Мужчины. 29.08. Ходьба, 50 км. 1. Матей Тот (Слова-
кия) — 3:40.32. 2. Джаред Таллент (Австралия) — 3:42.17. 
3. Такаюки Тани (Япония) — 3:42.55. 5000 м. 1. Мохаммед 
Фара (Великобритания) — 13.50,38. 2. Калеб Мванганги Ндику 
(Кения) — 13.51,75. 3. Хагос Гебрхивет (Эфиопия) — 13.51,86. 
Диск. 1. Петр Малаховский (Польша) — 67,40. 2. Филип Ми-
ланов (Бельгия) — 66,90. 3. Роберт Урбанек (Польша) — 65,18. 
Десятиборье. 1. Эштон Итон (США) — 9045 очков. 2. Дэмиан 
Уорнер (Канада) — 8695. 3. Рико Фраймут (Германия) — 8561. 
Эстафета 4х100 м. 1. Ямайка — 37,36. 2. Китай — 38,01. 3. 
Канада — 38,13. 30.08. Прыжки в высоту. 1. Дерек Друэн 
(Канада) — 2,34. 2. Богдан Бондаренко (Украина) и Чжан Гуовэй 
(Китай) — по 2,33… 5. Даниил Цыплаков (Россия) — 2,29. 
1500 м. 1. Асбель Кипроп — 3.34,40. 2. Элайджа Мотонеи Ма-
нангои (оба — Кения) — 3.34,63. 3. Абдалати Игидер (Марокко) — 
3.34,67. Эстафета 4х400 м. 1. США — 2.57,82. 2. Тринидад 
и Тобаго — 2.58,20. 3. Великобритания — 2.58,51.

Женщины. 29.08. 800 м. 1. Марина Арзамасова (Белорус-
сия) — 1.58,03. 2. Мелисса Бишоп (Канада) — 1.58,12. 3. Юнис 
Жепкох Сум (Кения) — 1.58,18. Прыжки в высоту. 1. Мария 
Кучина (Россия) — 2,01. 2. Бланка Влашич (Хорватия) — 2,01. 
3. Анна Чичерова (Россия) — 2,01. Эстафета 4х100 м. 1. 
Ямайка — 41,07. 2. США — 41,68. 3. Тринидад и Тобаго — 42,03. 
30.08. Марафон. 1. Маре Дибаба (Эфиопия) — 2:27.35. 2. 
Хела Кипроп (Кения) — 2:27.36. 3. Юнис Джепикуруи Кирва 
(Бахрейн) — 2:27.39. 5000 м. 1. Алмаз Айана — 14.26,83. 2. Сен-
бере Тефери — 14.44,07. 3. Гензебе Дибаба (все — Эфиопия) — 
14.44,14. Копье. 1. Катарина Молитор (Германия) — 67,69. 2. 
Лю Хуэхуэ (Китай) — 66,13. 3. Сунетт Вильоэн (ЮАР) — 65,79. 
Эстафета 4х400 м. 1. Ямайка — 3.19,13. 2. США — 3.19,44. 3. 
Великобритания — 3.23,62. 4. Россия — 3.24,84.

Золото прыгуньи в высоту Марии Кучи-
ной оказалось одной из двух высших 
наград, завое ванных сборной России 
на чемпионате мира в Пекине    
ФОТО REUTERS

Седьмой тур чемпионата Рос-
сии получился крайне насы-
щенным. Входящие в группу 
лидеров «Зенит» и «Спартак» 
потерпели в домашних мат-
чах сенсационные пораже-
ния: петербуржцы, потеряв 
сорвавшего зло на арбитре 
тренера Андре Виллаша-Боа-
ша, от выходца из первого ди-
визиона «Крыльев Советов» — 
1:3, а москвичи от аутсайдера 
«Анжи» — 1:2. В результате 
этих осечек «Локомотив» вче-
ра выехал на второе место, 
обыграв в Черкизово «Крас-
нодар» — 2:1. ЦСКА укрепил 
лидерство нервной победой 
над «Кубанью» — 1:0.

Поражения «Зенита» и «Спар-
така» были обречены стать глав-
ными событиями этого аномаль-
ного тура. И хотя у бед петербур-
жцев и москвичей есть общие 
черты, каждый из них был все-
таки несчастлив по-своему. И 
печаль «Зенита», кажется, даже 
сильнее, а поражение — горче.

Дело тут не только в статусе 
и мощи петербуржцев, счита-
ющихся фаворитами первенст-
ва, из-за чего любая их ошибка 
воспринимается особенно бо-
лезненно. Дело все-таки в игре 
«Зенита», чьи накапливающие-
ся ошибки, кажется, не в силах 
своевременно устранить глав-
ный тренер Андре Виллаш-Бо-
аш. Когда зенитовцы две неде-
ли назад уступили на своем по-
ле «Краснодару», португалец се-
товал на слабую игру в атаке. 
В субботу после поражения от 
«Крыльев Советов» он был не-
доволен действиями команды в 
защите, хотя и в нападении пе-
тербуржцы себя не проявили.

Общую нервозную обстанов-
ку вокруг команды нагнетают и 
болельщики, разгневанные ка-
дровыми решениями Виллаша-
Боаша. В матчах с «Крыльями» 
фанатский «Вираж» «Зенита» пел 
здравницы опальному Алексан-
дру Кержакову, а португальского 
тренера в резкой и непечатной 
форме призывал уйти в отстав-
ку, хотя формально специалисту 
трудно предъявить претензии — 
команда идет в лидерах.

Однако как бы ни хотел Ан-
дре Виллаш-Боаш представить 
шаткую ситуацию управляе-
мой, ему это не слишком удает-
ся. По крайней мере в субботу 
сорвался уже он сам — причем 
еще по ходу первого тайма, ког-
да «Крылья» повели в счете, про-
тыкая оборону «Зенита» образ-
цово разученными контрата-
ками, которые разгонял автор 
трех голевых передач Йоан Мол-
ло. Виллаш-Боаш двумя руками 
отпихнул резервного арбитра, 
который, по его мнению, дол-
жен был помочь петербуржцам 
быстрее ввести мяч в игру, а по-
том, сойдясь с оппонентом ли-
цом к лицу, продолжал поучать 
несчастного судью.

Теперь Андре Виллашу-Боа-
шу грозит до шести матчей дис-
квалификации, и он уже точно 
не будет руководить «Зенитом» 
в следующем, ключевом матче 
первого круга против ЦСКА. Вче-
ра армейцы одолели «Кубань» в 
матче, в котором, кажется, бы-
ло все: два спорных и незабитых 
пенальти (по одному на каждую 
команду), отмененный гол «Ку-
бани» в концовке, штанга и пере-
кладина, в которую попадали ар-
мейцы, с полдесятка великолеп-
ных сейвов Игоря Акинфеева и 
единственный гол Кирилла На-
бабкина в концовке.

Если футболисты «Зенита» 
говорили, что самарцы победи-
ли заслуженно и вариантов пе-
реломить ход встречи у них, по 
сути, и не было, то игроки «Ан-
жи» после победы над «Спар-
таком» признавались, что им 

во многом повезло (а Юрий Се-
мин и вовсе заявил, что этот 
успех спас его от отставки). Уда-
ча улыбнулась махачкалинцам 
в эпизоде с первым голом, ко-
торый, по сути, сам себе орга-
низовал голкипер «Спартака» 
Артем Ребров, неаккуратно вы-
несший мяч и попавший им в 
Сердара Таски. Однако красно-
белые уступили даже не из-за 
этой оплошности и не столько 
потому, что на последних ми-
нутах, ринувшись в атаку, про-
спали подачу с углового. «Спар-
так» проиграл сам себе, впер-
вые дав повод Дмитрию Алени-
чеву довольно резко высказать-
ся о действиях команды. Всег-
да подчеркнуто тактичный Але-
ничев признался, что в переры-
ве встречи ему пришлось пого-
ворить с игроками на повышен-
ных тонах. Все потому, что из-

бранная красно-белыми схема 
с двумя нападающими, удачно 
обкатанная на «Амкаре», против 
«Анжи» работала плохо. Этой 
расстановкой красно-белые за-
гнали себя в угол: зная, что со-
перник будет обороняться боль-
шими силами, «Спартак» вы-
ставляет с первых минут не сыг-
ранных между собой Юру Мов-
сисяна и Зе Луиша, а оппонент 
специально под них выбирает 
закрытую расстановку с пятью 
защитниками. Пермяков крас-
но-белые неделю назад взяли 
благодаря сумасшедшим даль-
ним выстрелам Квинси Проме-
са, но в матче с махачкалинца-
ми голландец был не так заме-
тен, хотя мог изменить течение 
встречи, если бы при ничейном 
счете со штрафного попал не в 
крестовину, а десятком санти-
метров ниже. Проблема крас-
но-белых еще и в том, что, бро-
сая на соперника с самого нача-
ла матча всех боеспособных на-
падающих, потом по ходу встре-
чи им трудно перестроиться да 
и усилить игру, по сути, некем.

Сбоями «Спартака» и «Зени-
та» весьма удачно воспользовал-
ся «Локомотив», который вчера 
выиграл важнейший для ста-
новления команды матч у «Крас-
нодара» и подвинул петербур-
жцев со второй строчки. Особен-
но ценной эту победу сделало то 
обстоятельство, что она стала 
первой одержанной в этом сезо-
не в Черкизово. До нее подавля-
ющее большинство своих очков 
(12 из 14) «Локомотив» взял на 
выезде, где ему было очень ком-
фортно действовать от обороны, 

ловя соперников на встречном 
движении. Матч с «Краснода-
ром» потребовал от железнодо-
рожников совсем другой игры.

С краснодарцами «Локомо-
тив» сыграл с позиции силы — 
порой очень страстно и напори-
сто. Его игру лучше всего иллю-
стрировал гол Байе Ньясса, бла-
годаря которому железнодорож-
ники нагнали соперника, ушед-
шего вперед после роскошного 
обводящего удара Федора Смо-
лова. Комбинация «Локомотива» 
была разыграна стремительно и 
вертикально, а Ньясс боролся до 
самого конца и, даже упав на га-
зон, умудрился подцепить мяч 
ногой и протолкнуть его под ру-
кой голкипера «Краснодара» Ан-
дрея Диканя, явно не ожидавше-
го такого трюка.

В сравнении с железнодорож-
никами краснодарцы, на днях 
пробившиеся в групповой тур-
нир Лиги Европы, выглядели 
даже немного отрешенно и за-
торможенно — от легкости, ку-
ража и искусной игры в пас, ко-
торой они пленяли в прошлом 
сезоне, не осталось и следа. «По 
второму тайму сложилось ощу-
щение, что мы просто уже были 
не готовы дальше играть»,— са-
мокритично заявил один из ли-
деров «Краснодара» Павел Мама-
ев. «Локомотив» же, напротив, 
жаждал борьбы, игры и довел 
матч до победы благодаря голу 
самоотверженного Алана Касае-
ва, которому мяч в ворота «Крас-
нодара» стоил перелома носа.

Петр Кузнецов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» просвистел мимо «Зенита»
Железнодорожники вышли на второе место

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 7 0 0 11:2 21
2. «Локомотив» 5 2 0 13:4 17
3. «Зенит» 5 0 2 14:8 15
4. «Спартак» 4 1 2 11:7 13
5. «Ростов» 3 3 1 9:5 12
6. «Динамо» 3 3 1 11:8 12
7. «Крылья Советов» 3 1 3 8:7 10
8. «Краснодар» 2 3 2 5:4 9
9. «Амкар» 2 1 4 5:8 7
10. «Мордовия» 1 4 2 5:6 7
11. «Урал» 1 3 3 9:13 6
12. «Терек» 0 6 1 6:9 6
13. «Анжи» 1 2 4 7:11 5
14. «Уфа» 1 2 4 5:11 5
15. «Рубин» 1 0 6 3:12 3
16. «Кубань» 0 3 4 3:10 3

Седьмой тур
«Урал»—«Терек» 3:3. Манучарян, 8; 
Фонтанельо, 16; Ерохин, 88 — Рыбусь, 22; 
Садаев, 39; Айссати, 66. 
«Ростов»—«Амкар» 1:0. Нобоа, 65. Удале-
ние: Огуде («Амкар»), 58. 
«Динамо»—«Уфа» 2:0. Козлов, 45+1; 
Дьяков, 59 (пен.). 
«Зенит»—«Крылья Советов» 1:3. Надсон, 
49 (автогол) — Габулов, 17; Корниленко, 
52, 56. 
«Спартак»—«Анжи» 1:2. Д. Комбаров, 53 
(пен.) — Эбесилио, 27; Жиров, 85. 
«Локомотив»—«Краснодар» 2:1. Ньясс, 
18; Касаев, 56 — Смолов, 11. 
«Мордовия»—«Рубин» 2:1. Стеванович, 
37 (пен.); Мухаметшин, 49 — Портнягин, 61. 
«Кубань»—ЦСКА 0:1. Набабкин, 88. 
Нереализованные пенальти: Мельгарехо, 
90+1 — Натхо, 51.
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Срыв «Зенита» и его тре-
нера Андре Виллаша-Боа-
ша (на фото вверху) в мат-
че с «Крыльями Советов» 
позволил «Локомотиву» 
(на фото внизу с мячом — 
Дмитрий Тарасов) выйти 
на второе место в турнир-
ной таблице
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